
ЭКСКЛЮЗИВ Главный государственный санитарный врач РФ 
Анна Попова: Ковид стал коронавирусом. Как с ним бороться? 

Маски сброшены

Ирина Краснопольская

Б
иологическая без-
опасность.  Люди в 
масках в обществен-
ном транспорте.  Воз-
вращение детских бо-
лезней. Разные слухи 
про загадочную пнев-
монию... Что происхо-
дит на самом деле: это 

грипп, новый старый ковид или 
с е з о н н о е  О Р В И ?  О б  э то м 
обозреватель «Российской газе-
ты» беседует с Главным госу-
дарственным санитарным вра-
чом России, руководителем 
Роспотребнадзора, профессо-
ром Анной Поповой.

Необычные капризы нынеш-
ней погоды усугубляют обилие 
всяческих прогнозов, советов. 
Как сориентироваться? Куда 
податься? Сейчас можно оце-
нить эпидобстановку в РФ? 
Стоит ли вводить в стране 
какие-то ограничительные 

меры? Тот же масочный ре-
жим? 

А Н Н А  П О П О В А :  С наступлением 
осенне-зимнего периода тради-
ционно наблюдается эпидеми-
ческий подъем заболеваний 
ОРВИ, гриппа и COVID-19. Это 
ожидаемая и прогнозируемая 
ситуация. Мы наблюдаем ее 
каждый год. Она связана со мно-
гими факторами. Холодная, не-
редко капризная погода, увели-
чение контактов между людь-
ми, плохое проветривание по-
мещений. Потому в учреждени-
ях могут быть введены ограни-

чения локального характера. Но 
на определенный период. Сего-
д н я  н ет  н е о бхо д и м о ст и  в 
жестких ограничительных ме-
рах. У многих выработался им-
мунитет в связи с перенесен-
ным заболеванием, многие про-
шли вакцинацию. 

Что касается масочного ре-
жима, гигиены рук… Это то, что 
необходимо соблюдать в повсед-
невной жизни, чтобы сохранить 
здоровье свое и окружающих. 

В нашей беседе никак не обой-
ти коронавирус. Он изменил-

ся за эти годы? Он перешел в 
разряд сезонных вирусов? Он 
отныне и навсегда с нами? 

А Н Н А  П О П О В А : Ковид остался с 
нами надолго, преобразовав-
шись в сезонный коронавирус. 
Но так как он продолжает бы-
стро мутировать, то болеть мы 
им пока будем чаще и, возмож-
но, клинически более манифе-
стировано (ярко). Так обычно 
организм реагирует на новые 
антигенные компоненты. Кро-
ме того, в течение нескольких 
недель после перенесенных ин-
фекций можно оставаться бес-
симптомным носителем. 

Но такое носительство в 
верхних дыхательных путях 
также встречается и при дру-
гих  вирусных инфекциях . 
Например, при гриппе и рино-
вирусной инфекции. Все зави-
сит от особенностей иммуни-
тета человека: ослабленные 
люди могут быть носителями 
чаще, чем остальные. То же 
можно сказать и в отношении 

других вирусов. И это никакая 
не сенсация! Все было извест-
н о  е щ е  и  д о  п а н д е м и и 
COVID-19, но практически не 
выходило за пределы обсужде-
ния в научных кругах.

И если мы в последнее вре-
мя много говорили о постко-
видном синдроме, то давайте 
вспомним о том, что и грипп, и 
другие респираторные вирусы 
тоже могут привести к се-
рьезным последствиям: по-
влиять на работу сердечно-со-
судистой, нервной, эндокрин-
ной, иных систем. Поэтому не 
только COVID-19, но и другие 
респираторные вирусы будут 
нас сопровождать на протяже-
нии всей жизни. К ним нужно 
относиться так же серьезно, 
как и к COVID-19, и занимать-
ся их специфической 
и неспецифической 
профилактикой. 
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Анна Попова: Геномный эпиднад-
зор  — это новый инструмент, 
разработанный Россией. 

А К Ц Е Н Т

Уже разработано 30 новых тестов 
для быстрой диагностики 
инфекционных заболеваний. 
Что значит быстрой? В течение 60 минут
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Николай Макаров 
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РАКУРС Российский 
рекламный рынок в 2023 г. 
вырос на четверть

Показать
на цифрах

Екатерина Свинова

По итогам 2023 года российский рекламный рынок 
прибавит 20—25%. Об этом «РГ» рассказал вице-пре-
зидент Ассоциации коммуникационных агентств Рос-
сии (АКАР) Сергей Веселов. Позитивную динамику 
обеспечили компании, вышедшие на рынок, и цифро-
визация отрасли, считают на рекламном рынке.

«Предварительные оценки говорят о том, что в 
2023 году российский рекламный рынок добился 
очень хороших результатов. Можем достаточно уве-
ренно говорить о том, что рынок по итогам этого года 
вырастет на 20—25%», — говорит Веселов. Поскольку 
четвертый квартал 2022 года имел уже достаточно вы-
сокую базу, то динамика в последнем квартале этого 
года будет скромнее, добавляет он.

Последние несколько лет суммарная доля ТВ и ин-
тернета уверенно держится на отметке в 88—89%, от-
мечает Веселов. «Фактически это означает, что, ис-
пользуя только эти два сегмента, почти все рекламода-
тели могут весьма успешно вести свою кампанию. Вме-
сте с тем следует отметить укрепление позиций наруж-
ной рекламы, доля которой на отечественном реклам-
ном рынке может оцениваться в 8—9%. Этот рост обес-
печен, прежде всего, за счет развития цифровых фор-
матов в сегменте», — пояснил он.

Но прогнозировать развитие ситуации на следую-
щий год весьма проблематично в условиях, когда дина-
мика рекламной индустрии в значительной 
степени определяется  внеэкономическими 
факторами.

КОШЕЛЕК  В 2024 году 
зарплаты продолжат расти

Работников 
берут в расчет

Ольга Игнатова 

В 2024 году рост заработной платы ожидается на уров-
не восьми процентов, а реальных доходов населения — 
около пяти. Такой прогноз дали эксперты, опрошен-
ные «Российской газетой».

«В России практически исчерпаны резервы рабо-
чей силы, из-за чего компании вынуждены конкуриро-
вать за персонал, повышая зарплаты, выплачивая пре-
мии и бонусы. В следующем году такая ситуация сохра-
нится. В ближайшем будущем нет предпосылок для 
снижения зарплатной конкуренции работодателей», — 
говорит декан факультета международных экономиче-
ских отношений Финансового университета при Пра-
вительстве России Павел Селезнев. Для бизнеса это не 
очень хорошо, поясняет он, но для сотрудников зар-
платная конкуренция — благо. 

Прежде всего повышение зарплаты ожидается в тех 
отраслях, которые в уходящем году показали суще-
ственный рост, уверен директор по аналитике агент-
ства КРОС Андрей Лебедев. Это электроэнергетика, 
транспорт, строительство, гостиничный и ресторан-
ный бизнес. «Еще один важный фактор, указывающий 
на потенциальный рост зарплат, — это крайне низкая 
безработица, что говорит о серьезном дефиците на 
рынке по ряду специальностей, прежде всего связан-
ных с производством», — добавляет эксперт. 

Управляющий директор «Авито Работы» Артем 
Кумпель отмечает, что для закрытия потреб-
ности в персонале работодатели уже сейчас 
повышают зарплатные предложения.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 27.12.23

Австралийский доллар  62,1956
Азербайджанский манат 53,9452
Армянский драм**  22,6325
Белорусский рубль  28,6925
Болгарский лев  51,6862

Бразильский реал  18,8635
Венгерский форинт**  26,4034
Вон Республики Корея*** 70,8435
Вьетнамский донг****  38,4193
Гонконгский доллар  11,7633

Грузинский лари  34,0854
Датская крона  13,5581
Дирхам ОАЭ  24,9712
Доллар США  91,7069
Евро  101,1178

Египетский фунт*  29,6851
Индийская рупия*  11,0252
Индонезийская рупия**** 59,0400
Казахстанский тенге**  20,0395
Канадский доллар  69,1710

Катарский риал  25,1942
Киргизский сом*  10,3034
Китайский юань  12,7937
Молдавский лей*  52,1592
Новозеландский доллар  57,7112

Новый туркменский манат  26,2020
Норвежская крона* 89,6933
Польский злотый  23,3125
Румынский лей  20,3337
СДР  123,0780

Сербский динар**  86,3001
Сингапурский доллар  69,3646
Таджикский сомони*  83,6826
Таиландский бат*  26,4923
Турецкая лира*  31,3666

Узбекский сум**** 74,2709
Украинская гривна* 24,4405
Фунт стерлингов  116,0643
Чешская крона*  41,1094
Шведская крона*  91,4362

Швейцарский франк  107,1843
Южноафриканский рэнд* 49,7933
Японская иена**  64,4915

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯПрямая речь

Сергей Караганов, ученый-международник:

ПУТЕШЕСТВИЕ В ЕВРОПУ ЗАТЯНУЛОСЬ
Михаил Швыдкой, доктор искусствоведения

ЗАГЛЯНЕМ В БУДУЩЕЕ ВМЕСТЕ
Артем Соколов, президент АКИТ:

В ОНЛАЙН-ТОРГОВЛЮ ПРИХОДЯТ РЕГИОНЫ 

Мы закончили свое европейское путешествие. Я полагаю, что 
оно немного затянулось, может быть, на столетие. Но без евро-
пейской прививки, европейской культуры мы не стали бы 
такой великой державой. У нас не было бы Достоевского, 
Толстого, Пушкина, Блока. Поэтому будем хранить в себе евро-
пейскую культуру, от которой, похоже, Европа пытается отка-
заться. Ведь Европа не только отменяет русскую культуру, она 
отменяет собственную культуру. Она отменяет свою историю, 
рушит свои памятники. Мы же не будем отвергать свои евро-
пейские корни и уподобляться европейскому свинству. Ни 
в коем случае нельзя забывать о старых священных камнях 
Европы, о которых говорил Достоевский. Они часть нашего 
самосознания. Я сам люблю Европу, особенно Венецию. В этот 
город входил Шелковый путь, а через него великие азиатские 
цивилизации. 

Мечтаю о том, чтобы, встречая следующий за грядущим — 2025 год, 
мы не угадывали в праздничных фейерверках звуков ракетных 
разрывов. Чтобы выборы Президента России принесли новое каче-
ство нашему обществу, в котором важно не только национальное 
единство, но и умение расслышать друг друга. Чтобы привержен-
ность традиционным ценностям стимулировала развитие, а не 
была барьером на пути в будущее. Чтобы величие России притяги-
вало бы к ней умных, талантливых и совестливых людей. Чтобы 
демографические проблемы зависели не только от потоков 
мигрантов, но и от количества рожденных в любви детей. Все это 
вовсе не утопические грезы, а естественное желание человека, 
который пережил многое, чем можно гордиться и чего надо сты-
диться, но не утратил любви к земле, на которой он вырос и поста-
рел. Не утратил веры в то, что в ХХI веке она откроется новыми — 
неведомыми и прекрасными — гранями. 

В интернет-торговле мы видим, как усиливается роль регионов. 
Еще семь лет назад основной оборот генерировался в Москве и 
Санкт-Петербурге. А сейчас на их долю приходится около 30% обо-
рота, а 70% — на регионы. Это говорит о том, что в регионах появил-
ся платежеспособный спрос. Популярность онлайн-покупок по 
всей стране растет, в том числе благодаря развитию логистической 
инфраструктуры — маркетплейсы активно строят склады, это упро-
щает ведение бизнеса предпринимателям, так как логистика стано-
вится дешевле. А покупателям гораздо быстрее доставляют това-
ры. Безусловно, будет расти конкуренция, в том числе со стороны 
локальных игроков. Будет также увеличиваться присутствие мало-
го и среднего бизнеса в e-commerce, который станет либо разме-
щаться на площадках, либо торговать самостоятельно. В новом 
году и ближайшие несколько лет наверняка будет усиливаться 
клиентоориентированность интернет-площадок. 
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Размышления Сергея Караганова — на с.12 Колонка Михаила Швыдкого — на с.13 Интервью с Артемом Соколовым — на с. 5
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 Владимир Кузьмин

В 
следующие три года пра-
вительство  намерено 
направлять в развитие 

космической отрасли страны 
более 240 миллиардов рублей 
ежегодно, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Но 
государство совсем не против 
кооперации с частным бизне-
сом, для чего намерено созда-
вать прозрачные правила взаи-
модействия.

Глава кабинета министров 
провел вчера стратегическую 
сессию, посвященную вопро-
сам освоения космоса. Наша 
страна, уверен он, обладает зна-
чительным потенциалом по це-
лому ряду направлений в этой 
сфере, что является хорошей 
базой для ускорения фундамен-
тальных исследований и пере-
хода на новый уровень созда-
ния техники для строительства 
многоспутниковых группиро-
вок. «Уверен, есть все возмож-
ности и ресурсы, чтобы спра-
виться с текущими вызовами 
и надежно обеспечить всю тер-
риторию нашей большой стра-
ны, включая отдаленные регио-
ны, Арктическую зону, каче-

ственной связью и услугами 
интернета. И главное — предло-
жить людям и бизнесу широкую 
линейку отечественных совре-
менных сервисов, которые 
основаны на космических дан-
ных», — заявил Мишустин.

Развитие космической от-
расли, по мнению премьера, 

имеет важнейшее значение для 
решения задач в экономике 
и социальной сфере, которые 
стоят перед страной. В том чис-
ле и по достижению технологи-
ческого суверенитета. Однако 
необходимо разобраться с клю-
чевыми целями, которые ранее 
обозначал президент. Прежде 

всего стране необходимо нала-
дить серийное производство 
космических аппаратов. «Для 
этого нужно запустить новую 
индустриальную модель. Она 
предполагает конвейерный 

выпуск изделий, требует сла-
женных действий смежных сек-
торов промышленности», — под-
черкнул Михаил Мишустин.

Важно для развития косми-
ческой отрасли объединение 
ресурсов государства и частно-
го капитала. Российские компа-
нии, уверен глава кабмина, го-
товы инвестировать в эту сфе-
ру, но надо создать для них ком-
фортные условия. «Предло-
жить им действенные стимулы 
для реализации амбициозных 
проектов, к числу которых от-
носится в том числе создание 
орбитальных многоспутни-
ковых группировок», — считает 
Мишустин. Поэтому важно об-
новить нормативно-правовую 
базу, установить прозрачные 
правила взаимодействия вла-
сти и бизнеса, снизить регуля-
торные барьеры.

В бюджете на 2024—2026 
годы на финансирование кос-
мической отрасли предусмот-
рено более 240 миллиардов 
рублей ежегодно. Важно опера-
тивно корректировать парамет-
ры федеральных проектов и бы-
стро адаптировать их к изменя-
ющейся ситуации, потребовал 
Мишустин.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Нужно создать условия для кооперации 
государства и бизнеса в космосе

Совместные старты

Итоги осенней сессии 
2023 года

Недавно завершилась осен-
няя сессия Государственной 
Думы, в ходе которой мы при-
няли целый ряд важнейших со-
циальных решений.

Прежде всего речь идет 
о федеральном бюджете на 
2024 год и на плановый пери-
од 2025 и 2026 годов. Он пред-
полагает, в частности, увели-
чение минимального размера 
оплаты труда на 18,5% с 1 ян-
варя 2024 года до 19 242 руб-
лей в месяц. Это решение было 
инициировано президентом, 
оно коснется почти 5 млн чело-
век и, я уверен, станет дополни-
тельным импульсом для разви-
тия всей социальной сферы на-
шей страны.

Кроме того, «Единая Рос-
сия» внесла в бюджет поправ-
ки, увеличивающие расходы 
по целому ряду социальных 
направлений, в том числе рас-
ходы на модернизацию центров 
занятости, на реализацию про-
грамм профессионального обу-
чения, на оснащение технику-
мов и колледжей современны-
ми учебно-производственными 
комплексами, на развитие си-
стемы долговременного ухода 
за пожилыми людьми и инвали-
дами, на закупку лекарств для 
борьбы с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями.

В осеннюю сессию мы так-
же приняли закон о занятости 
населения. Согласно этому до-
кументу, службы занятости бу-
дут оказывать услуги не только 
гражданам, зарегистрирован-
ным в качестве безработных, 
но и тем, кто находится в по-
иске более подходящего рабо-
чего места. Особая поддержка 
предусмотрена для людей, на-
ходящихся под риском уволь-
нения, предпенсионеров, ве-
теранов СВО и членов их семей, 
инвалидов, молодежи. Также 
с 1 февраля следующего года 
ежегодно будет индексиро-
ваться пособие по безработице. 
Раньше оно увеличивалось не-
регулярно, по мере возможно-
сти и необходимости.

В следующую сессию Го-
сударственная Дума начнет 
рассмотрение законов-спутни-
ков к закону о занятости. Они 
должны привести Трудовой ко-
декс, Налоговый кодекс и дру-
гие законодательные акты в со-
ответствие с новыми нормами. 
Помимо этого, продолжится 
работа над законопроектом об 
особенностях регулирования 
платформенной занятости.

Напомню также, что в осен-
нюю сессию нами был при-
нят закон, который с 1 июля 
2024 года отменяет комиссию 
при внесении платы за жилищ-
но-коммунальные услуги через 
банки. У закона была непро-
стая судьба. Мы внесли его еще 
в VII созыве, почти четыре года 
шли непростые консультации 
с представителями банковско-
го сообщества и, наконец, 
благодаря поддержке прези-
дента закон был принят. В ходе 
консультаций с банками мы до-
говорились о том, что оконча-
тельный список категорий гра-
ждан, с которых банки не будут 
взимать комиссию за оплату 
ЖКУ, установит правительство. 
Но уже сейчас точно известно, 
что от комиссии будут осво-
бождены все российские пен-
сионеры.

Также мы внесли в законо-
дательство поправку, которая 
предоставляет право меди-
цинским организациям исполь-
зовать остатки средств обяза-
тельного медицинского страхо-
вания, полученных за оказан-
ную медпомощь, на приобрете-
ние оборудования, текущий ре-
монт, на аренду жилья для при-
влеченных специалистов. Это-
го решения очень ждали руко-
водители многих медицинских 
учреждений.

Приоритетным направлени-
ем для нас оставалась поддерж-
ка участников СВО, их близких 
и родных.

Нами было предусмотре-
но первоочередное зачисление 
участников спецоперации и их 
детей в колледжи и техникумы. 
Также мы приняли закон о пре-
кращении обязательств по до-
говорам поручительства участ-
ников СВО, которые погибли 
в зоне боевых действий, умер-
ли от полученного ранения или 
стали инвалидами I группы. На-
конец, были предоставлены га-
рантии членам семей бывших 
сотрудников правоохранитель-
ных органов на получение жи-
лищной выплаты в случае их 
гибели в ходе спецоперации.

В 2024 году мы обязательно 
продолжим работу по поддерж-
ке участников СВО.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Михаил Мишустин заявил, что 
России нужно сформировать свою 
индустрию космических сервисов. 

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Работников 
берут в расчет

Кроме того, компании-работодатели расширя-
ют корпоративные бонусные программы, в ко-
торые, например, включают полисы ДМС и пен-

сионное страхование, занимаются обучением кадров на 
рабочем месте, развивают системы наставничества.

«Компаниям приходится учитывать требования со-
искателей, которые постепенно набирают популяр-
ность: людям нужны гибкость графика, возможность 
работать удаленно или в гибридном формате, сокращен-
ная рабочая неделя. Это тоже такие тренды-бонусы», — 
отмечает эксперт. В то же время, по его мнению, зарплат-
ная гонка работодателей в борьбе за кандидатов преодо-
лела пик, значит, далее зарплаты с большой долей веро-
ятности будут расти, но уже не такими темпами. 5% в год 
в реальном выражении — это максимум.

«8%— это средний прогноз роста зарплат на 2024 год. 
Повышение заработных плат ждет прежде всего те орга-
низации, где рабо-
тодателем является 
государство. С 1 ян-
варя 2024 года по-
вышение заработ-
ных плат в этих ор-
ганизациях будет 
зависеть от сферы 
деятельности и со-
ставит от 4,5 до 
9,8%. Максималь-
ная индексация 
предусмотрена для 
работников сферы 
образования, здра-
воохранения, соци-
ального обеспече-
ния, науки и культу-
ры», — поясняет 
доцент базовой кафедры Торгово-промышленной па-
латы РФ «Управление человеческими ресурсами» РЭУ 
им.Плеханова Людмила Иванова-Швец. 

Также повышение заработной платы затронет со-
трудников всех сфер деятельности, в том числе и ком-
мерческих компаний, которые получают заработную 
плату на уровне МРОТ. МРОТ с 1 января 2024 года со-
ставит 19 242 руб., что на 18,5% выше, чем в 2023 году. 
«Коммерческие компании должны индексировать зара-
ботную плату в обязательном порядке в связи с ростом 
потребительских цен в стране. Но размер индексации, 
сроки они устанавливают самостоятельно. Но помимо 
индексации многие компании будут повышать заработ-
ную плату, чтобы она была выше рынка и чтобы нахо-
дить квалифицированные кадры», — добавляет Ивано-
ва-Швец. 

По словам Селезнева, достаточный объем средств 
в распоряжении бюджета позволит продолжать фи-
нансирование различных программ технологического 
и социального развития страны. «Мы не можем остано-
виться в деле модернизации экономики с акцентом на 
приоритетные отрасли, такие как экономика данных, 
развитие искусственного интеллекта, микроэлектро-
ника, квантовые вычисления, коммуникации и прочие 
высокотехнологичные производства», — подчеркивает 
эксперт.  

Соискателям 
нужны гибкость 
графика, возмож-
ность работать 
удаленно или 
в гибридном фор-
мате, сокращенная 
рабочая неделя
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Читайте на сайте: Кому в 2023 году предлагали
самые высокие зарплаты
rg.ru/art/2709676

ФИНАНСЫ В минфине 
рассказали о собранных 
налогах на сверхприбыль

В хорошей 
компании

Марина Гусенко

В федеральный бюджет поступили более 300 млрд руб. 
налога на сверхприбыль. Об этом рассказал министр 
финансов Антон Силуанов в интервью телеканалу 
«Россия-24».

«В бюджете было заложено 300 млрд, на сегодняш-
ний день эта цифра — 315 млрд уже поступило в феде-
ральный бюджет от этого налога», — уточнил он.

Компании должны уплатить этот налог до 28 января 
будущего года. Но большинство компаний предпочли 
досрочно заплатить его по ставке 5%.

Налог на сверхприбыль был установлен для круп-
ных предприятий со средней доналоговой прибылью 
за 2021—2022 годы в 1 млрд руб. Налог был опреде-
лен в 10%, но если заплатить с 1 октября по 30 ноября, 
то его размер уменьшается вдвое.  

АПК Россия обновила 
рекорд по экспорту зерна 

Во весь колос

Татьяна Карабут

По результатам половины агросезона (начинается 
1 июля) Россия обновила рекорд по экспорту зерна, со-
общил Союз экспортеров зерна в Telegram-канале. 

По данным союза, на середину декабря на миро-
вой рынок поставлено 30,8 млн тонн российского зер-
на (это плюс 33% к прошлому сельхозгоду). Из них 
23,7 млн тонн (плюс 23%) приходится на пшеницу. 

«Это исключительный результат, учитывая сохра-
няющиеся сложности с расчетами и финансовым со-
провождением сделок», — считают в союзе. 

Несмотря на это, российские экспортеры зерна 
восстановили логистику поставок на мировые рынки. 
И это позволило снизить и стабилизировать мировые 
цены на пшеницу с пика в прошлом году в 450 долл. 
до среднего уровня 250 долл. за тонну.

Большинство крупнейших покупателей российской 
пшеницы увеличили объем закупок. Правда, традици-
онные лидеры — Турция и Египет — пока отстают (ми-
нус 9% и 13% соответственно год к году). Эти страны 
«оказались не совсем готовы к повышению конкурент-
ного спроса на российские зерновые культуры», счи-
тают в союзе. Зато в топ-10 импортеров российского 
зерна ворвалась Индонезия, которая в прошлом сезоне 
не покупала у нас зерно вообще. А, например, Бангла-
деш предпочел Россию после того, как Индия запрети-
ла экспорт пшеницы в 2022 году. 

По прогнозам Союза экспортеров зерна, Россия го-
това полностью реализовать экспортный потенциал 
в этом агросезоне, который оценивается в 65 млн тонн. 

По оценке Росстата, Россия собрала в этом году 
142,6 млн тонн зерна — это второй в истории результат 
после рекорда в прошлом году (почти 158 млн тонн).  

СОДРУЖЕСТВО Владимир Путин собрал всех лидеров 
стран СНГ в Санкт-Петербурге

В дворцовых 
интерьерах

Айсель Герейханова,
Санкт-Петербург 

В 
Санкт-Петербурге во 
вторник прошла не-
формальная встреча 
глав государств СНГ. 
Владимир Путин тра-
диционно собирает 
своих коллег из Содру-
жества перед Новым 
годом. Как отметил 

сам президент РФ, такие встре-
чи в дружеской атмосфере дают 
возможность обсудить самые ак-
туальные вопросы, которые сто-
ят на повестке дня. О том, как цы-
ганский ансамбль и вальс Штра-
уса скреплял узы Содружества, — 
в репортаже «РГ».

Еще в понедельник в Север-
ную столицу приехали прези-
денты Беларуси Александр Лу-
кашенко, Казахстана Касым-Жо-
март Токаев, Киргизии Садыр 
Жапаров и премьер Армении 
Никол Пашинян, чтобы принять 
участие в заседании Высшего 
Евразийского экономическо-
го совета. А вчера к ним присо-
единились главы Таджикиста-
на Эмомали Рахмон, Туркмени-
стана Сердар Бердымухамедов, 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев 
и Азербайджана Ильхам Алиев.

Встреча лидеров стран СНГ 
в этом году началась с культур-
ной программы — посещения му-
зея-заповедника «Павловск». 
Здесь всех гостей, кроме прези-
дентов Азербайджана и Бела-
руси, которые в это время про-
водили двустороннюю встречу, 
рождественскими колядками 
встретил хор. Лидерам провели 
экскурсию и рассказали об ис-
тории музея-заповедника «Пав-
ловск», показали роскошные 

комнаты и залы дворца. В честь 
участников саммита также был 
дан небольшой концерт: сим-
фонический оркестр «Север-
ная симфония» и его солисты — 
виолончелист Сергей Ролдугин 
и скрипач Павел Милюков — ис-
полнили несколько классиче-
ских вальсов и романсов, в том 
числе «На прекрасном голубом 
Дунае» Штрауса. Во время экс-
курсии по Павловскому дворцу 
Путин также на ногах побеседо-
вал с премьер-министром Арме-
нии Николом Пашиняном.

В музее-заповеднике «Цар-
ское Село» участников саммита 
встретило грандиозное костю-
мированное шоу. Люди, одетые 
в костюмы из разных эпох, со-
здавали атмосферу масштабных 
народных гуляний. У Екатери-
нинского дворца уличные тор-
говцы сладостями предлагали 
леденцы и пироги, придворные 
дамы прогуливались с кавале-
рами, а под музыку Антонио Ви-
вальди по площади разъезжали 
кареты. Перед участниками сам-
мита также выступил цыганский 
ансамбль. А перед входом во дво-
рец глав государств троекрат-
ным «Ура!» встречали гусары.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев присоединил-
ся к коллегам во время экскур-
сии в Царском Селе. Пройдя 

в зал, он поприветствовал Пу-
тина и приобнял его, а затем по-
жал руки всем остальным, в том 
числе и премьеру Армении. Это 
были их первая встреча и пер-
вое рукопожатие после событий 
2023 года в Нагорном Карабахе, 
когда регион полностью перешел 
под контроль Баку. А потом Па-
шинян и Алиев даже сели рядом, 
чтобы послушать экскурсию.

Следующий пункт програм-
мы — Петергоф. Прибывших во 
дворец лидеров встречали ду-
ховой оркестр и почетный ка-

раул в исторических мундирах. 
В Большом Петергофском двор-
це для гостей саммита также 
провели экскурсию и показали 
старинный сервиз с изображе-
ниями народностей Российской 
империи. «А это киргизская сул-
танша», — показала на одну из та-
релок экскурсовод, чем вызва-
ла восторженные восклицания 
у президента Киргизии. Заин-
тересовался, впрочем, и прези-
дент Казахстана. Он взял тарелку 
и некоторое время рассматривал 
изображение.

Уже за круглым столом пере-
говоров в Константиновском 
дворце Владимир Путин указал 
на важность культурно-гумани-
тарных связей стран СНГ, обще-
го исторического прошлого. «Не 
случайно мы с вами прошлись 

сегодня по исторической части 
нашего когда-то единого госу-
дарства», — объяснил он такую 
большую культурную програм-
му. Президент РФ сообщил, что 
в течение дня в ходе посещения 
культурных объектов Санкт-Пе-
тербурга он активно обсуждал 
с коллегами из стран СНГ дву-
сторонние и международные во-
просы. «Переходя из зала в зал, 
каждый из вас, и я в том числе, 
подробно беседовали о текущих 
делах двустороннего, многосто-
роннего формата и по междуна-
родным делам обменялись мне-
ниями», — сказал Путин. По его 
словам, общение было весьма 
продуктивным.

Подводя итоги года, прези-
дент РФ подчеркнул, что 2023-й 
был для СНГ исключительно ак-
тивным и насыщенным. Так, по 
его словам, товарооборот меж-
ду странами СНГ за минувшие 
10 месяцев вырос на 2% и соста-
вил 83,7 млрд долларов.

В следующем году председа-
тельство в СНГ переходит к Рос-
сии. И первоочередная задача — 
сохранение и укрепление тесных 
связей между народами стран 
СНГ, а также развитие отноше-
ний дружбы и добрососедства 
на всем пространстве Содруже-
ства. «В этом контексте настрое-
ны на самую плотную работу», — 
сказал Путин. Пристальное вни-
мание будет уделено дальней-
шему укреплению экономиче-
ского сотрудничества в рамках 
СНГ. «Россия продолжит работу 
с партнерами по Содружеству 
в пользу более активного пере-
хода во взаимных расчетах на 
национальные валюты», — ска-
зал президент. Он уверен, что это 
позволит надежнее обеспечить 

экономический и финансовый 
суверенитет стран СНГ.

Сотрудничество в борьбе 
с нацизмом и фальсификаци-
ей истории также востребовано 
в СНГ. По словам Путина, в связи 
с этим следует и далее проводить 
ставшие уже знаковыми акции 
памяти павших в годы Великой 
Отечественной войны, такие как 
«Бессмертный полк», «Георгиев-
ская лента» и «Поезд памяти».

Спорт и физическая культура 
являются неотъемлемой частью 
гуманитарного сотрудничества, 
подчеркнул также президент 
РФ. Путин пригласил лидеров 
стран СНГ на открытие иннова-
ционных Игр будущего, которые 
пройдут в Казани в 2024 году.

Президент РФ напомнил, что 
еще одним крупным междуна-
родным мероприятием станет 
фестиваль молодежи и студентов 
в Сочи, который пройдет с 1 по 
7 марта 2024 года. «Ожидаем, что 
на него приедут молодые люди из 
более чем 180 стран мира, в том 
числе и из стран нашего Содру-
жества», — рассказал он.

Путин напомнил и о ранее вы-
двинутых Россией инициативах 
создания Евразийской академии 
киноискусства и учреждении 
Евразийской кинопремии, воз-
рождении международного кон-
курса популярной песни «Интер-
видение». «Рассчитываю на вашу 
благожелательную реакцию», — 
отметил президент РФ.

В заключение Путин поздра-
вил всех своих коллег и народы 
СНГ с Новым годом. Дальнейшее 
общение продолжилось уже в за-
крытом формате.  

Встреча лидеров стран СНГ 
в этом году началась 
с культурной программы.

А К Ц Е Н Т

Во время исторических экскурсий, 
переходя из зала в зал, лидеры 
беседовали о текущих делах

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 декабря 2023
среда № 294 ( 9239)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

ПЕРВАЯ «СКРИПКА» АРТИЛЛЕРИИ

Александр Степанов

С
амоходные артиллерий-
ские установки «Мста-С» 
сейчас являются основ-

ным и самым эффективным 
орудием в зоне военной спе-
цоперации. Ежедневно Мино-
бороны России докладывает, 
что благодаря этим самоход-
кам украинская армия теряет 

большое количество техники и 
личного состава. «Мста-С» и ее 
«младшая сестра» буксируемое 
орудие «Мста-Б» также уни-
чтожают опорные пункты про-
тивника, бункеры и командные 
пункты. Эти грозные орудия 
уже прозвали рабочими лошад-
ками российской артиллерии. 

Неприхотливые, надежные, 
точные, хорошо защищенные. 
Это первое, что говорят о гауби-
цах семейства «Мста» бойцы, 
воюющие в зоне специальной 
военной операции. 

В конце осени — начале зимы 
наши войска стали постепенно 
переходить от тактики актив-
ной обороны к проведению ло-
кальных наступательных опе-
раций. Большую помощь здесь 
оказывают артиллеристы, ко-
торые обеспечивают до 80 про-
центов огневого поражения 

боевой техники и живой силы 
ВСУ. Можно сказать, что сей-
час у российской артиллерии в 
зоне СВО полное огневое пре-
восходство. И первой скрипкой 
здесь «солируют» самоходки 
«Мста-С» и буксируемые ору-
дия «Мста-Б».

«Мста-С» является самой 
массовой самоходкой в Сухопут-
ных войсках. Она предназначена 

для поражения артиллерийских 
батарей, танков, бронетранспор-
теров, оборонительных соору-
жений, пунктов управления, 
узлов связи, живой силы, объек-
тов тыла противника. 

В своем арсенале она имеет 
осколочно-фугасные, кассет-
ные снаряды, а также коррек-
тируемые боеприпасы «Санти-
метр» и «Краснополь». 

«Мста-С» после ряда моди-
фикаций стала способна делать 
до 10 выстрелов в минуту. Кро-
ме того, самоходка получила 
модернизированную автомати-
зированную систему управле-
ния наведением и огнем с улуч-
шенными точностными харак-
теристиками и с возможностью 
отображения электронной кар-
ты местности. Эта автомати-
зированная система способна 
определять текущие координа-

ты, вести автоматический рас-
чет установок для стрельбы с 
закрытых огневых позиций. 
Наводка орудия и ее восстанов-
ление после выстрела осуще-
ствляются автоматически.

Сейчас для защиты от вы-
сокоточного оружия расчеты 
«Мста-С» стали использовать 
новейшие защитные комплекты 
«Накидка», которые способны 
снизить заметность самоходки в 
радиолокационном и тепловом 
диапазонах. «Мста-С» способна 
выстелить осколочно-фугасным 
снарядом на дальность до 25 ки-
лометров, а активно-реактив-
ным осколочно-фугасным сна-
рядом — на 30 км.

Эффективность применения 
«Мста-С» в зоне СВО серьезно 
повышается, если САУ действу-
ет в с такими изделиями отече-
ственного ОПК, как беспилот-
ник «Орлан-10», радиолока-
ционный комплекс разведки и 
контроля стрельбы «Зоопарк», 
а также комплекс звукотепло-
вой разведки «Пенициллин».

Несмотря на почтенный воз-
раст, эта гаубица еще не израс-
ходовала свой модернизаци-
онный потенциал. В сентябре 
госкорпорация «Ростех» отчи-
талась, что направила в вой-
ска первую партию модерни-
зированных самоходных гау-
биц в рамках гособоронзаказа. 
Усовершенствованная «Мста» 
может работать в режиме «ог-
невой налет», имет лучшую 
мобильность, высокую скоро-
стрельность.  

УЛИЦА ГЕРОЕВ

«МНЕ И НАГРАД НИКАКИХ НЕ НАДО...»

Николай Грищенко, 
Донецкая Народная Республика, 

«Российская газета» 

В
ажное и очень ценное для 
нашей газеты письмо при-
шло прямо с фронта. Крат-

кое, электронное, оно отправле-
но с линии боевого соприкосно-
вения, из донецкого города Ма-
рьинка, который, как стало из-
вестно 25 декабря, наши бойцы 
полностью очистили от укра-
инских боевиков. 

«Вам большое спасибо. Пере-
дайте, пожалуйста, большое 
спасибо всей редакции, для 
меня это очень важно. Я и меч-
тать не мог, что обо мне и о де-
тях моих напишут в газете. Мне 
и наград никаких не надо. Спа-
сибо вам еще раз», — написал 
в мессенджере боец одной из 
штурмовых групп 150-й мото-
стрелковой дивизии с позыв-
ным Забота. 

В материале «Российской га-
зеты», вышедшем в печать 26 
декабря и озаглавленном «Бит-
ва за Марьинку глазами штур-
мовика», военнослужащий без 
прикрас рассказал о том, как в 
одном бою были ранены его то-
варищи Рюрик и Старый. Сооб-
щил историю спасения и эва-
куации с передовой беремен-
ной кошки по кличке Маруська 
и признался, что очень сильно 
тоскует по своим детям: Яро-
славу, Семену, Павлу, Марине 
и Агате. Однополчане штурмо-
вика объяснили, что один из сы-
новей солдата с рождения тяже-
ло болен, и Забота о нем очень 
переживает. Бойцы попросили 
неравнодушных людей помочь 
мальчишке справиться с бо-
лезнью. 

Онлайн-версию публикации 
прочитали тысячи человек. И 
нам приятно сообщить Заботе, 
что очень многие люди искрен-
не хотят помочь его ребенку.

— Мы обязательно свяжем-
ся с женой солдата и поможем 
Наталье вместе с сыном прой-
ти комплексное медицинское  

обследование. Узнаем, в какой 
конкретной помощи нуждает-
ся ребенок и его семья, и, ко-
нечно, не оставим маму один 
на один с житейскими пробле-
мами. Ведь зачастую людям 
нужна не просто социальная 
поддержка и решение какой-то 

конкретной бытовой пробле-
мы, а понимание того, что они 
не одни и всегда могут опереть-
ся на плечо друга, — рассказала 
«РГ» представитель дислоци-
рованного в Ростове-на-Дону 
мотострелкового полка Ирина 
Дживульская.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчет этой реактивной системы залпового огня БМ-21 «Град» Воздушно-десантных войск России уничтожил замаскированные позиции ВСУ на Артемовском направлении. 

«Мста-С» является самой массовой самоходкой в российской армии. Эту гаубицу называют всепогодным орудием. 

А К Ц Е Н Т

«Мста-С» после ряда модификаций стала 
способна делать до 10 выстрелов в минуту. 
Также она получила модернизированную 
систему управления огнем

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: УКРАИНСКОЕ КОНТРНАСТУПЛЕНИЕ СОРВАНО 

Юрий Гаврилов

В 
уходящем году основ-
ные усилия Минобо-
роны России были 
сосредоточены на до-
стижении целей спе-
циальной военной 
операции. Главная из 
них — сорвать гром-
ко заявленное Украи-

ной и ее натовскими союзника-
ми контрнаступление ВСУ. «Эта 
задача успешно выполнена», — 
доложил вчера на совещании в 
оборонном ведомстве его глава 
Сергей Шойгу.

Он сказал, что достижению 
данной цели способствовали 
несколько определяющих фак-
торов. В зоне СВО была созда-
на эффективная система обо-
ронительных рубежей. Все 
наши части и подразделения де-
монстрировали высокую бое-
способность. А российская во-
енная техника — надежность и 
результативность. 

Но прежде всего, по оценке 
Шойгу, сказались умелые и ре-
шительные действия защитни-
ков Отечества, которые само-
отверженно обеспечивают без-
опасность страны и ее граждан.

«Помним каждого боево-
го товарища, отдавшего жизнь 
при выполнении поставленных 
Родиной задач. Всесторонняя 
поддержка родных погибших, а 
также социальная защита всех 

участников специальной опе-
рации и членов их семей была и 
остается в числе наших приори-
тетов», — заявил министр. 

Шойгу также напомнил, что 
для бесперебойного снабжения 
войск, задействованных в зоне 
спецоперации, предприятия 
нашего оборонно-промышлен-
ного комплекса в разы нарасти-
ли выпуск наиболее востребо-
ванных образцов вооружения и 
средств поражения. Многие за-
воды перешли на круглосуточ-
ный режим работы. 

«По сути, работники ОПК 
бросили вызов хваленому 
западному военно-техническо-
му потенциалу», — заметил гла-
ва военного ведомства России.

По его словам, не менее зна-
чимой была помощь личному 
составу со стороны гражданско-
го общества. Шойгу отметил 
беспрецедентную поддержку 
нашего народа, который, как 
выразился министр, «благода-
ря патриотическому настрою и 

сплоченности является надеж-
ной опорой бойцов специаль-
ной военной операции».

— Подчеркну, что именно 
всеобщие усилия в тылу и на 
фронте помогли сегодня нашим 
войскам завладеть инициати-
вой на линии боевого соприкос-
новения с противником, — ска-
зал Шойгу.

Он также сообщил, что армия 
России постоянно занимает бо-
лее выгодные позиции и расши-
ряет подконтрольные террито-
рии на всех направлениях СВО. 

«Мы последовательно идем к 
достижению заявленных целей 
спецоперации», — заявил Шойгу.

Министр также доложил, что 
в складывающейся обстановке 
его ведомство продолжает пла-
новое строительство крепких, 
надежных, хорошо оснащен-
ных, мотивированных Воору-
женных сил. 

— Только так можно обеспе-
чить мирное социально-эконо-
мическое развитие нашей стра-

ны и создать условия по стаби-
лизации ситуации в отдельных 
конфликтных регионах и мире в 
целом, — уверен Шойгу. 

Между тем, отличившийся 
при взятии Марьинки командир 
танкового батальона Александр 
Трошин, с которым президент 
России в понедельник связы-
вался по телефону и о котором 
Владимир Путин разговаривал 
с министром обороны Сергеем 
Шойгу, так вспоминает бои за 
этот донецкий город. 

«Противник за каждый дом 
цеплялся, прям за каждый са-
рай, за каждый подвал, погреб. 
Мы выбивали, штурмом давили 
каждый день. 

Нужно было идти и идти, 
пока противник не понимал, 
что происходит. Нужно было, 
скажем так, на его плечах захо-
дить на его позиции. 

Подбивали меня три раза, 
три раза горел в танке. Две ма-
шины взорвалось. Третья ма-
шина загорелась. Мы ее поту-
шили и вывели из боя потом», 
— рассказал офицер в интервью 
телеканалу РЕН ТВ.

А это — его впечатления от 
общения с президентом. «Раз-
говаривали мы с Владимиром 
Владимировичем, можно ска-
зать, обо всем — о жизни, о во-
енной службе, юношеских го-
дах, моей семье, о маме, жене, 
ребенке. Я не скрою, у меня тря-
слись руки», — поделился Тро-

шин в эфире телеканала «Рос-
сия-1».

Понятно, что потеря стра-
тегически важной Марьинки и 
общие неуспехи ВСУ на фронте 
бесят руководителей киевского 
режима. Для того, чтобы докла-
дывать в Вашингтон хотя бы о 
каких-то «перемогах», они бро-
сают своих военных на смерть. 

Так, в ночь на вторник экипа-
жам бомбардировщиков Су-24 
приказали нанести удар по Фео-
досии авиационными управляе-
мыми ракетами. 

Позже Минобороны России 
сообщило, что российские сред-
ства ПВО сбили два вражеских 
Су-24 в районах населенных 
пунктов Жовтень Николаев-
ской области и Николаевка Дне-
пропетровской области.

К сожалению, свою рабо-
ту украинские летчики успели 
сделать.

«Министр обороны Шойгу 
доложил Владимиру Путину об 
ударе ВСУ по Феодосии и повре-
ждениях большого десантного 
корабля «Новочеркасск», — ска-
зал вчера журналистам пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков. 

Руководитель Республики 
Крым Сергей Аксенов сообщил, 
что в результате атаки на Феодо-
сию есть погибший и раненые. 
«Повреждения получили шесть 
зданий — в основном, выбиты 
окна», — добавил Аксенов.  

А К Ц Е Н Т

По словам министра, именно всеобщие 
усилия в тылу и на фронте помогли 
нашим войскам завладеть инициативой 
на линии боевого соприкосновения

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ПОСЛЕ ВЗЯТИЯ МАРЬИНКИ ЖИТЕЛЯМ ДОНЕЦКА СТАНЕТ ЛЕГЧЕ

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— Взятие Марьинки — это огромная 

моральная победа нашей армии 

над киевскими националистами. 

Но это только один шаг к победе.

Почивать на лаврах еще рано. Два 

года мы раз за разом шли на 

штурм Марьинки. В Донецком 

корпусе очень хорошо помнят за-

мечательных бойцов, которых там 

потеряли. Теперь у нас получи-

лось. 

Почему? Потому что в нашей армии 

произошли качественные измене-

ния. Потому что за два года боев мы 

получили лучших в мире бойцов — 

бесстрашных, хладнокровных, уме-

лых, профессиональных. Потому 

что наши командиры научились во-

евать, а наши генералы — управлять 

сражениями и операциями. Потому 

что оборонно-промышленный 

комплекс России стал выдавать ар-

мии столько боеприпасов, сколько 

нужно. И войска, штурмуя Марьин-

ку, уже не опасались, что в самый 

трудный момент «боги войны» 

вдруг замолчат оттого, что кончил-

ся боекомплект… 

Мы буквально «сгрызли» укре-

прайоны Марьинки, сровняли с 

землей, выжгли это нацистское га-

дючье гнездо. Но немало таких же 

марьинок еще впереди.

Да, Донецку станет полегче. Ведь 

врага, как ножом бульдозера, про-

сто соскребли с окраины города, 

отодвинули на пять километров.

Но украинские пушки, стреляю-

щие по Донецку, стоят намного 

дальше. Чтобы лишить нацистов 

мстительного удовольствия бить 

по мирному городу, надо гнать 

противника еще на десятки кило-

метров. Надо освободить Донбасс 

окончательно. Вернуть все вплоть 

до Славянска.

Но ведь и тогда американские 

«Хаймарсы» ВСУ смогут бить по на-

шим населенным пунктам. А если 

смогут, значит, будут бить. Иначе 

нацисты не могут. В этом их суть.

Поэтому, приветствуя взятие Ма-

рьинки, мы должны понимать, что у 

этой победы вкус не патоки. Мы сде-

лали наконец то, что планировали 

сделать еще в феврале — марте 2021 

года. Но главное — сделали это…

Мы научились добиваться успеха 

на новой войне — войне всего 

Запада против России. И теперь 

должны идти вперед и побеждать 

снова и снова, совершенствуя 

свое боевое мастерство. Воюя 

расчетливо, умело, сохраняя лю-

дей и не давая противнику прийти 

в себя, собраться силами. Впере-

ди Авдеевка!

Подготовил Юрий Гаврилов.

Левон Арзанов, 
член президиума 
общероссийской 
организации «Офицеры 
России», полковник:
— Марьинка и Авдеевка — это два 

крупнейших укрепрайона Воору-

женных сил Украины. Еще с 2014 

года украинские военные начали 

там окапываться. Это пригороды 

Донецка, от Марьинки буквально 

несколько километров до центра 

Донецка. Поэтому оттуда они все 

эти годы обстреливали жителей 

Донецка. 

За эти годы украинские военные 

значительно укрепились на этих 

позициях. Они закатали там в бе-

тон все что можно. Я беседовал с 

командиром батальона Ильи Му-

ромца, который принимал участие 

в штурме Марьинки. Он расска-

зал, что там ходы все в бетоне. 

Очень грамотно все фортификаци-

онные сооружения возведены. 

Причем сделано это еще по ста-

рой советской школе. Офицеры 

ВСУ, которые отвечали за созда-

ние этих укрепрайонов, — это явно 

бывшие советские офицеры, кото-

рые все четко, как положено, как 

прописано в советских учебниках, 

так все и сделали. Очень грамотно 

организованы перекрестные огне-

вые точки, сектора обстрелов чет-

ко просчитаны. За время боев на-

шим бойцам буквально приходи-

лось перемалывать украинских 

военных в Марьинке. 

То, что Марьинка теперь под на-

шим полным контролем, — это 

большой успех. Во-первых, укра-

инским военным придется ото-

двинуться от Донецка, а значит, 

многострадальный город, который 

10 лет обстреливается, хоть 

немного вздохнет. Во-вторых, это 

продвижение вперед, а это всегда 

хорошо. Надо идти дальше, осво-

бождать Славянск, а в итоге очи-

стить всю территорию ДНР от 

этой фашистской нечисти.  

Подготовил Иван Петров.

Российские военные уничтожили 
много единиц техники ВСУ, 
когда штурмовали Марьинку.

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

Освобождавший Марьинку боец с позывным Забота поблагодарил «РГ».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОМПЕТЕНТНО Программа развития молодежного предпринимательства «Я в деле» 
охватывает все больше регионов России 

Как студенту запустить успешный стартап
Федор Боровиков

З
ачем старшеклассни-
кам и студентам изу-
чать основы предпри-
нимательства? Как 
запустить свой пер-
вый бизнес без се-
р ь е з н ы х  с в я з е й  и 
больших финансовых 
вложений? Что такое 

Всероссийская программа раз-
вития молодежного предпри-
нимательства? Эти и другие 
вопросы мы обсудили с депу-
татом Госдумы, председателем 
Комитета по малому и средне-
му предпринимательству Алек-
сандром Дёминым .

Александр Вячеславович, в 
прошлом году запустили Все-
российскую программу по раз-
витию молодежного предпри-
нимательства «Я в деле». На 
днях завершился ее четвер-
тый сезон. Как развивается 
программа?

АЛЕКСАНДР ДЁМИН: Программа «Я в 
деле» — это комплекс меропри-
ятий и образовательных курсов 
по предпринимательству и на-
ставничеству, главная цель ко-
торой дать возможность моло-
дым людям от 18 до 30 лет овла-
деть предпринимательской гра-
мотностью. В рамках програм-
мы проводим образовательные 
курсы, привлекаем экспертов-
практиков, строим комьюни-
ти предпринимателей по всей 
России. 

Когда мы начинали «Я в 
деле», то опирались только на 
собственные силы. Однако сей-
час получили огромную под-
держку со стороны президен-
та В. Путина и правительства 
РФ. Это позволило увеличить 
масштаб образовательной про-
граммы. Сегодня с нами сотруд-
ничают уже 538 вузов. В послед-
нем, четвертом сезоне мы обу-
чили 42 тысячи студентов и во-
влекли в предпринимательское 
обучение 26 тысяч школьников. 
Итог сезона — 4 тысячи бизнес-
проектов.

Мы видим огромный запрос 
в обществе на предпринима-

тельские навыки, особенно в 
современных условиях пере-
стройки экономики. Причем 
как со стороны правительства, 
так и от самих граждан. Госу-
дарство понимает, что малый 
и средний бизнес создают ра-
бочие места, позволяют сохра-
нить привычный уровень жиз-

ни. Он более адаптивен. Не-
большим стартапам легче при-
способиться к изменениям, 
чем крупным госкорпорациям. 
Самочувствие малого и средне-
го предпринимательства — это 
один из самых наглядных пока-
зателей экономической ситуа-
ции в стране.

В свою очередь, у самих лю-
дей меняются представления о 
предпринимателях. Двадцать 
лет назад их видели не то чел-
ночниками, которые везут из-за 
границы клетчатые сумки, не то 
«новыми русскими» в красных 
пиджаках и с сомнительным 
прошлым. И относились соот-

ветственно. Сейчас время по-
менялось. Современный пред-
приниматель не спекулянт, а че-
ловек, который создает что-то 
новое, меняет мир вокруг себя. 
Несколько лет назад ВЦИОМ 
провел исследование, которое 
показало, что 60% опрошенных 
хотели бы открыть свое дело. А 
для этого нужна финансовая 
грамотность, навыки организа-
ции, креативность. Сейчас эти 
качества не менее важны, чем 
умение читать и считать сто лет 
назад. Предпринимательские 
навыки пригодятся в любой 
сфере: на госслужбе, в работе по 
найму. И конечно, в своем деле.

Чем «Я в деле» отличается от 
других проектов, связанных 
с обучением предпринима-
тельству?

АЛЕКСАНДР ДЁМИН: Мы предлага-
ем максимум практики, она со-
ставляет примерно 70% про-
граммы обучения. Предполага-
ется, что за несколько месяцев 
команды наших слушателей 
проходят полный цикл от биз-

нес-идеи до ее реализации. Курс 
строится на бизнес-тренингах, 
играх, встречах с предпринима-
телями. Каждый сезон, а их у нас 
было уже четыре, завершается 
так называемой «Битвой проек-
тов». Команда представляет 
итоговый продукт, презентует 
его перед экспертами и потен-
циальными инвесторами. По-
бедители отправляются в Моск-
ву, чтобы представить регион на 
федеральном уровне.

Всевозможных курсов для 
будущих предпринимателей в 
стране сейчас очень много — на 
любой вкус и кошелек. Но нуж-
но учитывать, что этот рынок 
только выстраивается. Наряду 
с честными преподавателями 
нередко встречаются продавцы 
воздуха, которые часами повто-
ряют мантру про «успешный 
успех». Думаю, через несколько 
лет в отрасли наведут порядок. 
Для этого нужна саморегуляция 
и правильные законодательные 
инициативы без перегибов. Мы 
с коллегами по партии «Новые 
люди» уже работаем над ними. 
Например, недавно помогли ор-
ганизовать ассоциацию инфо-
бизнеса, которая объединяет 
крупных игроков. Они займут-
ся саморегулированием.

Но пока эта отрасль не ста-
билизировалась, остро нужны 
программы, уже подтвердив-
шие свою востребованность. 
Одной из них стала «Я в деле», 
где обучение качественное и аб-
солютно бесплатное.

Какие проекты чаще всего 
готовят команды в рамках 
программы «Я в деле»?

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ё М И Н : Здесь можно 
проследить определенную тен-
денцию. В первых сезонах про-
граммы участники чаще всего 
разрабатывали довольно про-
стые бизнес-идеи: например, 
принты на футболках, общепит. 
Но со временем уровень проек-
тов постоянно рос. Сейчас это 
зачастую IT-стартапы или даже 
производство медицинского 
оборудования. Очень большой 
упор делается на экологию. С 
недавних пор интерес вызыва-
ют нейросети и беспилотники.

Отрадно, что для старше-
классников и студентов важно 

создать такой проект, который 
не просто принесет деньги, но 
и решит конкретную пробле-
му, поможет людям. Концеп-
ция «купил задешево — продал 
втридорога» для них неприем-
лема. Им важнее изобрести что-
то свое, применить новые идеи 
и технологии.

Это видно хотя бы по тому 
проекту, который победил в чет-
вертом сезоне. Команда из Ар-
хангельска создала походный 
генератор электричества, кото-
рый работает от костра. Студен-
ты часто ходят в долгие походы 
с палатками, разводят костры, 
чтобы согреться и приготовить 
еду. И команда придумала, как 
из энергии костра добыть элек-
тричество. Например, чтобы 
подзарядить телефон, на кото-
ром за время похода села бата-
рейка.

Или изобретение команды 
из Пермского края, которая 
выиграла третий сезон. Ребята 
разработали приложение, кото-
рое помогает выявить отклоне-
ния в развитии ребенка на ран-
ней стадии и дать рекоменда-
ции по дальнейшей диагности-
ке. Это настоящие инновации, 
которые в перспективе помогут 
тысячам людей.

Подобные проекты предпола-
гают глубокое погружение в 
проблему. Кто помогает сту-
дентам?

АЛЕКСАНДР ДЁМИН: За каждым кол-

лективом закрепляется настав-
ник. Его задача — направлять 
участников, но не изобретать 
ничего за них. Как правило, на-
ставники — это выпускники 

прошлых сезонов программы. 
То есть люди примерно того же 
возраста, что и участники, но 
с более глубокими знаниями. 
Они помогают новичкам прой-
ти через трудные этапы сомне-
ний и поиска идей. А вместе с 
этим учатся сами. Потому луч-
ший выбор для выпускников 
программы — становиться на-
ставниками и помогать другим. 
Таких наставников у нас уже 2 
тысячи. К концу следующего 
года обучим еще 3 тысячи и со-
здадим задел для масштабиро-
вания программы. 

Процесс обучения предпола-
гает регулярные встречи с дей-
ствующими предпринимателя-
ми, которые выступают в роли 
менторов. Они рассказывают о 
своем опыте и помогают избе-

жать типичных ошибок нович-
ка. Ведь в бизнесе ошибка — это 
всегда потеря времени и нема-
лых денег. После этого многие 
решают, что предприниматель-
ство не для них. «Я в деле» по-
могает избежать таких ошибок. 
Или же допустить их в, скажем 
так, лабораторных условиях, то 
есть практически без вреда.

Мы обучаем старшеклассни-
ков и студентов именно пред-
принимательским инструмен-
там. Многие из участников до-
бавляют к ним знания, полу-
ченные в университете. Напри-
мер, студенты аграрных вузов 
нередко создают корма для жи-
вотных, а медики конструиру-
ют приборы для сохранения 
здоровья. Наша программа ни 
в коем случае не заменяет обу-
чение в колледже или вузе. Ско-
рее она подсказывает, как мож-
но применить полученные на-
выки. Работодатели нередко го-
ворят: «Забудь о том, чему тебя 
учили в вузе». Мы же показыва-
ем молодым людям, как можно 
использовать эти знания.

Как такие программы, 
как «Я в деле», отражают-
ся на секторе малого бизне-
са? Способствуют ли они его 
росту?

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ё М И Н : Нужно пони-
мать, что далеко не все выпуск-
ники программы потом станут 
предпринимателями. Это абсо-
лютно нормально. Вместе с тем 
молодежь приобретает универ-
сальные компетенции: плани-
рование, финансовую грамот-
ность, умение работать в ко-
манде и самим создавать кол-
лективы.

Что касается малого и сред-
него предпринимательства, то 
мы уже сейчас видим его рост. 
С февраля прошлого года коли-
чество людей, которые в нем за-
действованы, увеличилось на 

полмиллиона. Производимой 
продукции стало больше на 10%.

Однако многие предприни-
матели сталкиваются с больши-
ми проблемами, особенно когда 
хотят масштабировать свое 
дело. Им остро не хватает так 
называемых длинных денег — 
долгосрочных кредитов под 
низкий процент. Финансовая 
обеспеченность помогает пла-
нировать свое дело не на полго-
да-год, а на более долгие сроки. 
Тогда можно покупать дорогое 
оборудование, постепенно вне-
дрять инновации, которые не 
принесут сиюминутный доход, 
но помогут в будущем.

Необходимо создать в стра-
не полноценную систему под-
держки предпринимателей, в 
том числе молодых. Качествен-
ные образовательные програм-
мы, отсутствие административ-
ного пресса, льготы — все это 
одинаково важно. И програм-
ма «Я в деле» помогает решать 
одну из этих проблем. Другими 
мы с коллегами занимаемся на 
уровне Госдумы и профильных 
ассоциаций.

Как можно присоединиться к 
программе?

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ё М И Н :  Сейчас про-
грамма «Я в деле» действует в 
72 регионах России, и это коли-
чество постоянно растет. Мож-
но зайти на сайт программы и 
найти свой регион. Наставники 
онлайн расскажут, какие меро-
приятия запланированы в бли-
жайшее время. Новый сезон 
обучения начнется уже в 2024-
м. Кроме того, наши наставники 
выезжают в школы, колледжи и 
вузы, где проводят презентации 
проектов и бизнес-игры. То есть 
у каждого желающего есть воз-
можность ознакомиться с «де-
мо-версией» курса.

За четыре сезона охват 
программы «Я в деле» соста-
вил 188 тысяч человек. С каж-
дым сезоном программа рас-
тет как в количественном, так 
и в качественном отношении. 
Это значит, что в разных угол-
ках России будет появляться 
все больше интересных и про-
грессивных стартапов, кото-
рые будут делать нашу жизнь 
лучше.  

Александр Дёмин: Мы обучаем 
старшеклассников и студентов пред-
принимательским инструментам.

За четыре сезона охват программы «Я в деле» составил 188 тысяч человек.

А К Ц Е Н Т

Двадцать лет назад предпринимателей 
видели не то челночниками, не то «новыми 
русскими» в красных пиджаках. 
Современный предприниматель не спеку-
лянт, а человек, меняющий мир вокруг себя

А К Ц Е Н Т

За несколько месяцев обучения по про-
грамме «Я в деле» команды проходят 
цикл от бизнес-идеи до ее реализации
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НЕДВИЖИМОСТЬ Как Ильинка стала символом величия и финансового успеха

Жить по-царски

М
осковский Кремль — 
главная достопримеча-
тельность и символ на-

шей страны. Вокруг его стен со-
средоточена деловая и культур-
ная жизнь столицы. Здесь всег-
да кипит жизнь, проходят исто-
рические события. Во все вре-
мена жить около Кремля счита-
лось подтверждением высокого 
статуса — это место выбирали 
русская знать и первые госу-
дарственные лица. Ближайшая 
жилая улица, которая берет на-
чало от Красной площади, — 
Ильинка. На протяжении веков 
именитые архитекторы со все-
го мира украшали ее своими до-
мами. 

Традиция продолжается и по 
сей день. В 160 метрах от глав-
ной площади страны девелопер 
Sminex-Интеко возводит кол-
лекцию клубных особняков 
«Ильинка 3/8». Рассказываем, 
как старейшая улица обрела 
свой нынешний высокий статус 

и что значит жить роскошно и 
приватно в историческом серд-
це российской столицы.

История Ильинки
Улица носит свое название в 

честь стоявшего здесь с 1518 
года монастыря пророка Илии. 
В XVII веке он был закрыт, но 
осталась одноименная церковь. 
Место считалось намоленным, 
а значит, приносящим финан-
совое благополучие. 

Начиная с XV века Ильинка 
стала улицей, на которой всегда 
слышен шелест денег, — цен-
тром международной торговли. 
Здесь располагались Верхние и 
Средние торговые ряды. Сдел-
ки заключались крупные, в том 
числе с заморскими купцами.

В 1680 году купцы Филатье-
вы построили каменное здание 
церкви Николы Большой Крест. 
За ней, в самом конце улицы, 
находился двор князя Барятин-
ского. В 1717 году в пустующем 

Посольском подворье была 
устроена мануфактура спод-
вижников царя, «птенцов гнез-
да Петрова» — Толстого, Шафи-
рова и Апраксина. 

В Екатерининскую эпоху 
Ильинку благоустроили, по-
строили много великолепных 
домов с лавками на первом 
этаже, а один из крупнейших 
зодчих русского классицизма 
Иван Старов спроектировал 
Биржевую площадь. В 1790 — 
1810 годах по проекту Джако-
мо Кваренги, архитектора 
итальянского происхожде-
ния, был сооружен грандиоз-
ный по тем временам Гости-
ный двор, который существу-
ет и поныне. К XVII веку на 
Ильинке насчитывалось 200 
рядов и около четырех тысяч 
лавок. Однако эта улица полу-
чила свою известность не 
только за активную торговлю. 
Здесь находились иностран-
ные посольства. Поэтому Ни-

кольский переулок, выходя-
щий на Ильинку, раньше на-
зывался Посольским. 

В период наполеоновского 
нашествия Ильинка почти пол-
ностью выгорела. Позже по 
проекту архитектора Осипа 
Бове на улице была выстроена 
целая плеяда зданий, в том чис-
ле новые торговые ряды в стиле 
ампир. В 1839 году на месте 
церкви Дмитрия Солунского 
построили здание Биржи. В 
1875 году оно было заменено 
новым, дошедшим до наших 
дней.  К середине XIX века 
Ильинка стала главной деловой 
улицей Москвы. Перестроен-
ные ряды и монастырские под-
ворья привлекали торговцев и 
покупателей даже из самых от-
даленных уголков страны.

В 1864 — 1869 годах архитек-
тор Александр Никитин приме-
нил новаторский подход и по-
строил для московских пред-
принимателей Азанчевского и 

Пороховщикова Теплые торго-
вые ряды (ныне Ильинка, 3/8). 
Они стали первыми отапливае-
мыми торговыми помещения-
ми в Москве. А в 1893 году архи-
тектор Александр Померанцев 
воздвиг Верхние торговые ряды 
(ныне ГУМ).

В 1875 году Троице-Сергие-
ва лавра перестроила свое под-
ворье, на месте которого поя-
вился пятиэтажный доходный 
дом с башенкой. Долгое время 
он занимал особое место в ар-
хитектурном ансамбле города 
как самое высокое здание.  На 
втором этаже подворья распо-
лагался Новотроицкий трактир 
— любимое место встреч купцов 
и биржевиков. Кстати, этот ре-
сторан был настолько известен, 
что его упоминал в своей коме-
дии «Бешеные деньги» русский 
драматург Николай Остров-
ский.  В XIX веке Ильинка при-
обрела еще и статус главной 
банковской улицы столицы. 
Здесь располагались Москов-
ский купеческий банк, Внешне-
торговый и Сибирский Банк, 
Азовско-Донской Банк, Петер-
бургский Международный 
Коммерческий Банк, Волжско-
Камский Банк, Биржа. К слову, 
сейчас здесь находятся Мини-
стерство финансов России и 
Федеральное казначейство.

Сердце столицы  
в наше время

К началу XX века Ильинка 
считалась первой столичной 
авеню с соответствующими це-
нами на землю. После револю-
ции улица не утратила своего 
высокого статуса. Например, в 
Средних торговых рядах распо-
лагался Реввоенсовет, а здание 
Северного страхового общест-
ва вошло в комплекс ЦК КПСС. 
С приходом советской власти 
на Ильинку переезжали прави-
тельственные учреждения и 
тресты. До 1990 года улицу пе-
реименовывали в честь партий-
ного деятеля и революционера 
Куйбышева.

Сегодня на Ильинке нахо-
дится Администрация прези-
дента России, занимающая сра-
зу несколько зданий на самой 
улице, а также на Старой пло-
щади. Здесь располагаются ми-
нистерства и ведомства, обнов-
ленная после реконструкции 

Биржевая площадь, сквер. Не-
смотря на свою близость к 
Кремлю, тут не ходят толпы ту-
ристов, как на соседних улицах 
Варварке или Никольской. 

Ильинка славится дорогими 
ресторанами и изысканными 
кафе, популярными среди сто-
личных чиновников. Респекта-
бельности месту добавляет Го-
стиный двор, где выставляют 
свои шедевры именитые ху-
дожники и мировые деятели 
искусства. 

«Ильинка 3/8» — синергия 
прошлого и будущего

Коллекция клубных особня-
ков «Ильинка 3/8» — это три 
исторических и четыре совре-
менных особняка, которые пол-
ностью соответствуют месту. 
Проект подчеркивает респекта-
бельность и финансовую ста-
бильность будущих владельцев. 
Sminex-Интеко бережно ре-
ставрирует здания, являющие-
ся объектами культурного на-
следия, сохраняет подлинную 
кирпичную кладку, укрепляет 
своды. Белокаменные фасады 

всех особняков имеют декор, 
характерный для русской 
эклектики. 

Особенное украшение до-
мов — барельефы четырех куль-
товых хранителей русской ми-
фологии: грифона, льва, птицы 
Сирин и пардуса. Их образы 
«перенесли» в Москву со стен 
Георгиевского собора в Юрье-
ве-Польском Владимирской об-
ласти. Это всемирно известный 
белокаменный храм, построен-
ный на Руси до монголо-татар-
ского нашествия и сохранив-
шийся до сих пор. Кстати, вход 
на приватную территорию 
клубных особняков украшает 
почти двухметровый грифон — 
символ величия, богатства и 
силы. Для создания этих арте-
фактов девелопер пригласил 
именитых мастеров из Ирана. 
Они воссоздавали легендарный 
древнеперсидский город Пер-
сеполис, а также славятся свои-
ми искусными работами во 
Франции, Германии, Англии, 
Турции и Ираке.

Несмотря на близость к 
Красной площади, тихий и без-
опасный мир «Ильинки 3/8» не-
доступен для жителей и гостей 
столицы — на территории кол-
лекции особняков есть приват-
ный двор-сад с роскошной и 
расслабляющей атмосферой. 

Представительские лобби 
выполнены в неорусском стиле, 
Sminex-Интеко использует на-
туральный мрамор, патиниро-
ванную латунь, многообразие 
скульптурных форм. Здесь жи-
тели «Ильинки 3/8» имеют до-
ступ к частной галерее с фото-
панно известного российского 
художника Владимира Клави-
хо-Телепнева. Его шедевры вы-
ставляются по всему миру и 
хранятся в коллекциях извест-
ных людей, к примеру, у Дми-
трия Медведева и Нурсултана 
Назарбаева. Уникальность ра-
ботам из цикла «Кремль» при-
дает место действия — фотогра-
фии сделаны в Теремном двор-
це, куда попасть практически 
невозможно.

На территории есть подзем-
ный паркинг, фитнес для здоро-
вого образа жизни, обществен-
ная гостиная, где можно прове-
сти встречу с партнером или 
выпить чашечку кофе.

Всего в коллекции 60 лотов. 
Эксклюзивное предложение — 
два трехэтажных особняка с от-
дельными входами и двусветные 
пентхаусы с каминами, терраса-
ми и прямыми видами на Кремль. 
Это настоящее дворянское «ро-
довое гнездо», в котором рези-
денты «Ильинки 3/8» могут на-
слаждаться роскошной жизнью. 
Служба комфорта Smineх пред-
лагает жителям сервис уровня 
5-звездочных отелей.

Три из четырех продавае-
мых лотов в исторических 
особняках уже выкуплены. По-
купатели охотятся за таким 
предложением, поскольку до-
мов в центре Москвы, история 
которых насчитывает не одно 
столетие, очень мало — это экс-
клюзивный формат. 

Исторические особняки «Ильинки 
3/8» в 160 м от Красной площади.

Коллекция клубных особняков «Ильинка 3/8»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Застройщик:  
ООО «СЗ Ильинка 3/8».  
Адрес: г. Москва,  
ул. Ильинка, д. 3/8.  
Проектная документация:  
https://ilyinka.ru/documents/, 
https://наш.дом.РФ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Показать 
на цифрах

К внешнеэкономическим факторам эксперт 
относит внешнюю политику, санкции и контр-
санкции, эпидемиологическую обстановку, 

законодательные инициативы и пр. «Вспомните, как 
дружно почти все «прогнозисты» и в мире, и в России 
«хоронили» в начале 2021 года рекламную индустрию 
после пандемии, а та, напротив, показала лучшую ди-
намику за многие годы. Или посмотрите на крайне не-
гативные прогнозы по нашей экономике и по реклам-
ному рынку весной 2022 года, а те вопреки всем 
прогнозам удержали свои позиции в очень непростых 
условиях», — говорит Веселов. 

Влияет и то, с чьей позиции смотреть на ситуация. 
Если на рекламном рынке компания предполагает поку-
пать (то есть это рекламодатель), тогда она вполне есте-
ственно будет занижать прогноз, типа все будет плохо, 
но я, так и быть, приду к вам, но за это вы мне должны 
дать скидочку. Но если вы продавец рекламы (реклам-
ная площадка), тогда вы будете существенно завышать 
прогноз, объясняя это большим превышением спроса 
над предложением и необходимостью роста цен. «В це-
лом же сегодня можно констатировать, что большинство 
экспертов полага-
ют, что в 2024 году 
увеличение динами-
ки на российском 
рекламном рынке 
будет измеряться 
двузначными числа-
ми», — заключил Ве-
селов. 

Внушительный 
рост на рекламном 
рынке связан в пер-
вую очередь с по-
явлением новых 
компаний, которые 
готовы работать на внутренний рынок и, безуслов-
но, нуждаются в медийной поддержке, считает гене-
ральный директор и основатель медиахолдинга MAER 
Константин Майор. На рынке внутри страны присут-
ствие наших брендов выросло на 31%, приводит он 
слова президента на итоговой пресс-конференции. 

По данным ОККАМ, 60% бюджетов клиентов сейчас 
направлены именно на охватные носители, т.к. важно 
повысить узнаваемость новых брендов. И безусловно, 
важную роль в медиасплитах клиентов занимает на-
ружная реклама — как обязательный охватный инстру-
мент, замечает представитель рынка рекламы.

Медиафасады и цифровые суперсайты популярны 
именно в силу широкого охвата, и это притом что сто-
имость этого вида рекламы почти в два раза ниже, чем, 
например, у размещения на ТВ, радио, говорит Май-
ор. По его словам, доля затрат рекламодателей на циф-
ровые конструкции увеличилась более чем в два раза. 
Цифровизация рекламных носителей — это органич-
ный этап развития рекламной индустрии и основной 
драйвер роста. 

В числе основных трендов на современном реклам-
ном рынке Майор называет рациональность потреб-
ления, запрос на минимализм и простоту продукции, 
запрос на работу с имиджем и репутацией бренда, на-
полнение брендов смыслами. При этом, по данным 
исследования НРА на панели OMI, в большинстве то-
варных категорий выросло количество потребителей, 
планирующих сохранить или увеличить траты в бли-
жайший год, добавляет он. Так что рынок будет расти.  

РЕШЕНИЕ 

КС уточнил 
необходимость 
снижать 
проценты

ДОГОВОР 
НЕ ДОРОЖЕ 
ДЕНЕГ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обя-
зал пересмотреть решение по 
делу предпринимателя Сергея 
Филатова, который в 2013 году 
занял у кредитора 16,8 миллио-
на рублей, а оказался должен 
уже 400 миллионов рублей. 

При этом положения статьи 
809 Гражданского кодекса, ре-
гламентирующей порядок на-
числения процентов по догово-
ру займа, признаны не проти-
воречащими Конституции РФ.

Десять лет назад Сергей Фи-
латов занимался сельскохо-
зяйственным бизнесом и взял 
заем для развития дела на гра-
бительских условиях — 15 про-
центов ежемесячно под слож-
ный процент (начисление про-
центов не только на основную 
сумму, но и на проценты. — 
Прим. ред.). Часть суммы он 
выплатил, вернуть все необхо-
димо было до конца 2013 года. 
Но кредитор потребовал свои 
деньги лишь в 2019 году — и по-
лучил отказ из-за пропуска ис-
ковой давности. Затем сначала 
суды общей юрисдикции, а по-
том и арбитражные, которые 
рассматривали дело о банкрот-
стве Филатова, разошлись в 
оценке этого обстоятельства. 
А кредитор увеличил требова-
ния, которые теперь превыша-
ли первоначальную сумму по-
чти в 25 раз.

По мнению заявителя, в 
данном случае статья 809 Гра-
жданского кодекса РФ допус-
кает взыскание ничем не огра-
ниченных и экономически не 
обоснованных процентов за 
пользование займом, влекущих 
несправедливое обогащение 
займодавца. Он также оспорил 
конституционность статьи 69 
АПК, которая позволяет арбит-
ражным судам игнорировать 
выводы судов общей юрисдик-
ции — пропуск исковой давно-
сти подтвердил даже Верхов-
ный суд РФ.

КС напомнил, что статья 809 
ГК становилась предметом его 
рассмотрения уже неоднократ-
но, и положение о возможности 
установить размер процентов 
на сумму займа по соглашению 
сторон не расходится с выте-
кающим из Конституции прин-
ципом свободы договора. Вме-
сте с тем в статье 1 ГК указано, 
что никто не вправе извлекать 
преимущество из своего неза-
конного или недобросовестно-
го поведения.

Статья 809 была дополнена 
пунктом о снижении ростовщи-
ческих процентов уже после за-
ключения Филатовым договора 
займа, в 2017 году. 

Она предполагает обязан-
ность суда оценить заявленную 
кредитором ко взысканию сум-
му процентов с точки зрения ее 
справедливости и отсутствия в 
действиях кредитора призна-
ков злоупотребления правом. 

Формально этой норме за-
кона не была придана обрат-
ная сила, и суды могли бы не 
руководствоваться ею, однако 
запрет злоупотребления пра-
вом вытекает сразу из несколь-
ких положений Конститу-
ции РФ.

— Отказ суда снизить не-
справедливо высокие процен-
ты исключительно по мотиву 
того, что договор займа заклю-
чен до внесения изменений в 
эту статью, не отвечал бы зада-
че обеспечить надлежащий ба-
ланс прав и обязанностей сто-
рон, заключивших договор, а 
также препятствовал бы каж-
дой из них пользоваться пра-
вом на полную и эффективную 
судебную защиту и правом 
защищать свои права всеми 
способами, не запрещенными 
законом, — указал КС. 

Что касается пропуска сро-
ка исковой давности, то судьи 
КС указали на принцип пре-
юдиции, обязательный при 
рассмотрении любых дел: об-
стоятельства, установленные 
вступившим в законную силу 
решением суда, в дальнейшем 
признаются без дополнитель-
ной проверки.  

ТОРГОВЛЯ Сколько контрафакта в интернет-магазинах 

Товары — в оборот

Татьяна Карабут 

К
онтрафакта в интер-
нет-магазинах не так 
много, как кажется. 
Де-юре за торговлю 
им продавцу грозит 
до двух лет тюрьмы. 
Но де-факто мало кто 
несет реальное на-
казание. В интервью 

«РГ» президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ) Артем Соколов расска-
зал также, как могут повлиять 
на потребителей и онлайн-тор-
говлю законопроекты «о рос-
сийской полке» и регулирова-
нии маркетплейсов.

Защита от контрафакта
Много ли контрафакта про-
дается на российских интер-
нет-площадках?

АРТЕМ СОКОЛОВ: Контрафакт — это 
давняя проблема всего ретейла, 
не только интернет-торговли, 
и не только в России. При этом 
у онлайн-канала существует 
своя специфика, он абсолютно 
прозрачен — чтобы найти товар 
и узнать про него всю инфор-
мацию, не надо даже вставать 
с дивана. Эта открытость име-
ет и обратную сторону: если 
появляется даже одна позиция 
контрафакта, вокруг возникает 
масштабный информационный 
фон: эта ссылка или скриншот 
начинают тиражироваться — 
так создается ошибочное впе-
чатление, что контрафактной 
продукции много. 

Но по факту из 2 млн жалоб 
на контрафакт, которые посту-
пили в российские интернет-
магазины за весь 2023 год, под-
твердилось всего около 30 тыс. 
случаев. Из них более тысячи 
были выявлены по обращениям 
госорганов, остальные — от фи-
зических и юридических лиц. 
При этом сейчас ассортимент-
ная матрица в зависимости от 
размеров площадки может со-
ставлять от 40 миллионов до 
400 миллионов артикулов. 

При любом формате торгов-
ли в интересах покупателей дей-
ствует Закон «О защите прав 
потребителей». Классическую 
розницу и интернет-торговлю 
отличает один ключевой мо-
мент: в традиционной торговле 
есть большой перечень товаров, 
которые нельзя вернуть, начи-
ная от нижнего белья, заканчи-
вая гаджетами и ювелирными 
изделиям. При онлайн-заказах 
по закону, продавцу вернуть 
можно абсолютно все. Этот дис-
баланс определенно порождает 
многочисленные споры между 
покупателями и продавцами, и, 
на наш взгляд, в этой части нуж-
но еще раз посмотреть на зако-
нодательство и скорректиро-
вать его при необходимости.

Это же не значит, что на 
маркетплейсы надо та-
щить всякий ширпотреб, сде-
ланный на коленке в гараже. 
Дескать, не понравилось — воз-
вращайте и не жалуйтесь. 
Это не снимает проблему 
контрафакта.

АРТЕМ СОКОЛОВ: Мы почему-то за-
бываем, что контрафакт нельзя 
продавать по закону. За это гро-
зит два года лишения свободы 
с конфискацией продукции. Та-
кие нормы предусмотрены дав-
но, исключений ни для кого нет. 

Когда маркетплейс обна-
руживает на своей площадке 
контрафакт, он блокирует это 
предложение, остатки това-
ра возвращают продавцу, а ин-
формация об этом передается 

другим интернет-магазинам. 
Вопрос в том — что происхо-
дит с такими товарами дальше. 
Если их не конфискуют компе-
тентные органы, то товары мо-
гут вернуться в оборот и снова 
появиться в продаже.

Ситуация с контрафактом 
может кардинально поменять-
ся, как только один-два продав-
ца понесут реальное наказание. 
Вопрос «отвратимости» нака-
зания уже поднимался в двух 
комитетах Совета Федерации.

А что с продажами контра-
факта тех брендов, которые 
ушли из России? Его приба-
вилось?

АРТЕМ СОКОЛОВ: Важно разделять 
контрафакт и товары, которые 
завезли в РФ по параллельному 
импорту. В первом случае — это 
может быть качественная, но 
все-таки подделка. Во втором — 
оригинальные товары, у кото-
рых нет российских сертифи-
катов соответствия, потому что 
бренд ушел из РФ и не может по-
лучить российскую документа-
цию. Импортер получает разре-
шительную документацию сам. 
Такую продукцию можно вво-
зить в РФ. Но подтвердить ори-
гинальность товара может толь-
ко правообладатель.

Как защититься в этом слу-
чае потребителю?

АРТЕМ СОКОЛОВ: На мой взгляд, 
чтобы не переживать по пово-
ду оригинальной продукции, 
возможно, стоит пересмот-
реть подход к покупкам, напри-
мер, переориентироваться на 
отечественных производи-
телей, у нас их много в катего-
риях одежда и обувь, и продук-
ция часто высокого качества. 
Или сделать выбор в пользу тех 
брендов, которые не уходили 
из России.

От контрафактных кроссо-
вок хотя бы вреда здоровью не 
будет. А вот от «левой» кос-
метики — не факт.

АРТЕМ СОКОЛОВ: Даже если это не 
оригинальная косметика, те-
хрегулирование никто не от-
менял — в любом случае долж-
ны быть результаты испытаний 
и документальное подтвержде-
ние безопасности этого товара. 
Только после этого его можно 
запускать в продажу.

Можно ли купить на россий-
ских интернет-площадках 
БАДы без госрегистрации? 
Кто несет ответственность 
за их безопасность?

АРТЕМ СОКОЛОВ: Продажа БАДов 
без предоставления свидетель-
ства о госрегистрации невоз-
можна. Но на БАДы, которые 
вы покупаете на иностранной 
площадке, и они доставляют-
ся в посылках, это требование 
не распространяется. На дру-
гие заграничные товары ни го-
срегистрация, ни сертификаты, 
ни декларации тоже не требу-
ются. Считается, что такие то-
вары должны соответствовать 
нормам той страны, откуда они 
завезены.

Сейчас этим вопросом оза-
дачились в Евразийской эко-
номической комиссии (ЕЭК). 

Предлагается, чтобы зарубеж-
ный производитель или про-
давец заявлял о соответствии 
всем техрегламентам ЕАЭС. 
А если это по факту окажется не 
так, последующие продажи это-
го поставщика будут блокиро-
ваться. Такую систему сейчас 
разрабатывают ФТС и Росак-
кредитация — эксперимент дол-
жен быть запущен в ближайшее 
время.

Ожидания и реальность
Осенью в Госдуму был внесен 
законопроект о регулирова-
нии деятельности маркет-
плейсов. Он что-то изменит?

А Р Т Е М  С О К О Л О В :  Этот  законо-
проект декларирует одно, но 
по факту предлагает совсем 
другое, то, что может приве-
сти к исчезновению привыч-
ного для нас сервиса маркет-
плейсов. Например, предлага-
ется обязать маркетплейс не-
сти ответственность за все то-
вары, хотя площадка не всегда 
имеет к ним доступ, товар не 
всегда находится на ее складе, 
у маркетплейсов множество 
партнеров — площадка не все-
гда может контролировать, что 
на самом деле доставили по-
купателю. Если маркетплейс 
должен отвечать за товар, то-

гда надо его выкупать. Но в та-
ком случае зачем ему весь этот 
бизнес, который пришел тор-
говать на его площадку? В ито-
ге агентская схема умрет, и мы 
вернемся на несколько лет на-
зад, когда не было онлайн-плат-
форм, и каждый продавец был 
сам по себе. 

Еще этим законопроектом 
предлагается запретить интер-
нет-магазинам торговать свои-
ми товарами. В чем смысл? По-
чему Яндекс не может про-
давать свою колонку Алису, 
а Озон — телевизор, произведен-
ный под своей торговой мар-
кой? Кроме того, торговля соб-
ственными товарами в первую 
очередь помогает избежать «то-
варных ям» и удовлетворять по-
требности покупателей. 

Закрепить базовые практи-
ки работы маркетплейсов в за-
конодательстве правильно. Но 
нужно искать разумный ком-
промисс. К счастью, наши аргу-
менты слышат в минпромторге 
и в Комитете Госдумы по про-
мышленности и торговле. На-
сколько мне известно, в прави-
тельстве сейчас готовится от-
зыв на этот законопроект, и в 
нем точно будут существенные 
замечания.

Почему маркетплейсы про-
тив законопроекта о россий-
ской полке?

АРТЕМ СОКОЛОВ: Идея поддержи-
вать отечественного произ-
водителя правильная. Вопрос 
возник к ее реализации. По-
пытка вмешаться в поисковую 
выдачу, которую интернет-ма-
газин генерирует по запросу 
покупателя, приведет к макси-
мальному ухудшению сервиса. 
Клиент будет видеть совсем не 
то, что указал в запросе, а 50 
позиций, соответствующих 
требованиям закона. Очевид-
но, что покупатель просто уй-
дет с этой площадки. Уйдут 
и продавцы, потому что про-
дать товар не в первой десят-
ке поисковой выдачи намного 
сложнее. Ну и кроме того, орга-
низовать это будет невозмож-
но в принципе — придется регу-
лировать выдачу и в поискови-
ке, и в магазине. 

Машины, квартиры 
и все-все-все

Не так давно один маркет-
плейс начал продажи авто-
мобилей. Насколько востре-
бован этот продукт?

А РТ Е М  С О К ОЛ О В : Я не удивлюсь, 
если интернет-магазины запу-
стят и продажи квартир — тех-
нически это реализуемо.

Автомобили предлагает 
пока один маркетплейс и про-
дает только Chery с достав-
кой для Москвы и Подмоско-
вья. Насколько мне известно, 
в планах компании расшире-
ние и линейки автомобилей, 
и географии продаж. Уверен, 
что этот сервис будет разви-
ваться.

У нас уже был года три назад 
опыт онлайн-продаж автомо-
билей Ford. На акции «Черная 
пятница» все 50 экземпляров 
были мгновенно раскуплены.

Какие тренды вы наблюдали 
в интернет-торговле в 2023 
году? И какие будут основны-
ми в 2024-м?

АРТЕМ СОКОЛОВ: По итогам 11 ме-
сяцев 2023 года объем интер-
нет-торговли в России соста-
вил 5,6 трлн рублей, рост по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года — 25%. 
Этот показатель роста в 25—
30% за последние годы стал 
уже устойчивым трендом. По 
нашему прогнозу, он продол-
жится и в будущем году. 

По-прежнему больше всего 
покупают цифровую и бытовую 
технику. На втором месте — ме-
бель и товары для дома. Еще не-
давно продаж в этом сегменте 
практически не было, а сейчас 
это одна из быстрорастущих 
категорий. Затем идут одежда 
и обувь, потом продукты пита-
ния. Хотя в отдельных регионах 
продукты (вместе с доставкой 
из ресторанов) выходят на пер-
вое место — например, в Москве 
и Санкт-Петербурге. Чем круп-
нее мегаполис и чем выше в нем 
плотность населения, тем каче-
ственнее может быть сервис бы-
строй доставки. А еда — это про 
быструю доставку. 

Мы видим усиление роли 
регионов. Если еще семь лет на-
зад основной оборот генери-
ровался в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, то сейчас на их долю 
приходится около 30% обо-
рота, а 70% — на регионы. Это 
говорит о том, что в регио-
нах появился платежеспособ-
ный спрос. Популярность он-
лайн-покупок в регионах рас-
тет в том числе благодаря раз-
витию логистической инфра-
структуры — маркетплейсы ак-
тивно строят склады в регио-
нах России, это упрощает ве-
дение бизнеса предпринимате-
лям, так как логистика стано-
вится дешевле. А покупателям 
быстрее доставляют товары. 

Безусловно, будет расти кон-
куренция, в том числе со сторо-
ны локальных игроков. В ряде 
регионов, например в Татарста-
не, развитие интернет-торговли 
стало частью программы эко-
номического развития респуб-
лики. Там установлены регио-
нальные показатели по приро-
сту местных продавцов/произ-
водителей на площадках и сти-
мулирование местного населе-
ния к открытию ПВЗ в городах 
и населенных пунктах, а так-
же к масштабированию других 
смежных бизнесов. 

Будет также увеличиваться 
присутствие малого и средне-
го бизнеса в e-commerce, кото-
рый станет либо размещаться 
на площадках, либо торговать 
самостоятельно.

В новом году и ближайшие 
несколько лет наверняка будет 
усиливаться клиентоориенти-
рованность интернет-площа-
док. В связи с этим будет разви-
ваться финтех-сегмент — когда 
предлагается не только товар, 
но и сопутствующие услуги. 
Если не хватает средств на по-
купку, вам предложат рассроч-
ку. Если купили кондиционер, 
вам предложат его установить.

В этом году мы уже столкну-
лись с кадровым дефицитом как 
неквалифицированной рабо-
чей силы, так и подготовленных 
сотрудников. И в 2024 году эта 
проблема усугубится.  

Если опасаетесь нарваться 
на подделку известных брендов, 
покупайте лучше российские товары. 

А К Ц Е Н Т

Из 2 млн жалоб на контрафакт 
в 2023 году подтвердилось только 
около 30 тыс. случаев

Кредитор 
увеличил свои 
требования так, 
что они теперь 
превышали перво-
начальную сумму 
почти в 25 раз

Внушительный 
рост на реклам-
ном рынке связан 
в первую очередь 
с появлением 
новых компаний

1

ЦИФРА

5,6
ТРЛН РУБЛЕЙ

составил оборот интер-

нет-торговли в России за 11 ме-

сяцев 2023 года. Это на чет-

верть больше, чем год назад

Ключевой вопрос

В какой стадии находятся законопроекты об 
онлайн-торговле алкоголем?

АРТЕМ СОКОЛОВ: Пока подвижек по законопроектам 

нет. А в это время огромное количество алкоголя 

продолжает реализовываться нелегальными участ-

никами рынка. И легальной альтернативы нет. По 

оценке НИФИ минфина, нелегальный оборот алкого-

ля в интернете составляет 30 млрд руб. в год, или 

100 миллионов бутылок. Но, по нашей оценке, он 

больше, поскольку конверсия просмотров в покуп-

ки на алкогольных сайтах явно выше, чем 3%.

Бюджет несет колоссальные потери. А потребитель 

вообще никак не защищен от рисков покупки фаль-

сификата. Кому предъявлять претензии, случись 

что? Вроде бы заказываешь Jim Beam, а могут при-

везти алкоголь, разлитый в гараже с добавлением 

метанола. Тут как повезет.

На наш взгляд, покупателям необходима легальная 

альтернатива под контролем государства с примене-

нием всех требований к розничной торговле, вклю-

чая ЕГАИС (Единую государственную автоматизиро-

ванную информационную систему), ограничений по 

возрасту, времени и месту доставки. Это точно не бу-

дет способствовать алкоголизации населения, что 

уже доказано обширным мировым опытом как дру-

жественных, так и недружественных стран.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ТЕНДЕНЦИИ Производство 
мебели выросло на треть

Обстановка 
благоприятная

Марина Трубилина

Производство мебели в этом году выросло на треть. 
И риски снижения объемов выпуска производители 
ожидают не ранее чем через несколько лет.

В натуральном выражении рост производства мебе-
ли в 2023 году, по предварительным данным Ассоциации 
предприятий мебельной и деревообрабатывающей про-
мышленности (АМДПР), составит 33%, увеличившись 
с 50,3 до 66,7 млн штук. Больше всего выросло произ-
водство кухонной мебели (столов, шкафов и пр.) — на 
81%. В стоимостном выражении рост составил около 
23% — объемы увеличились с 356 до 438 млрд руб. При 
этом рост цен на мебель на внутреннем рынке был зна-
чительно скромнее — на 6,3% (в октябре нынешнего года 
к декабрю прошлого).

Рост цен на мебель начался в июле, причем в конце 
года он ускорился. Сильнее всего подорожали кухонные 
шкафы (на 16%) и наборы кухонной мебели (на 12%). 
Подешевели только две категории мебели: деревянные 
кровати для детей 
(на 6%) и деревян-
ная офисная мебель 
(на 2%).

Положитель-
ной динамике рын-
ка способствовал 
ввод нового жилья 
и стабильные цены 
на продукцию, кото-
рые не росли до лета 
2023 года, считает 
гендиректор Первой 
мебельной фабрики 
Александр Шеста-
ков. Неудивительно, что выросли производство и про-
дажи кухонной мебели, так как ее новоселы заказывают 
в первую очередь. Также после паузы 2022 года в уходя-
щем году выросли закупки мебели со стороны муници-
пальных госучреждений и госкомпаний.

В начале 2023 года объемы производства сокраща-
лись, это была общая тенденция мебельного рынка Рос-
сии, говорит гендиректор мебельной компании Lazurit 
Денис Егоров. Однако спад удалось полностью компен-
сировать во втором полугодии — спрос на мебель растет 
в связи с увеличением ввода нового жилья. Наблюдается 
растущий спрос на кухонные гарнитуры и спальни, от-
мечает он. Динамика объясняется опять же возросшим 
количеством сданных новостроек — обустраивая но-
вое жилье, люди в первую очередь приобретают кухон-
ные гарнитуры, кровати и шкафы, а потом постепенно 
обустраивают другие комнаты: гостиные, прихожие 
и т. д.

«Производители мебели находятся в прямой зависи-
мости от рынка недвижимости, а жилищное строитель-
ство показало в этом году позитивную динамику даже 
по отношению к рекордному 2022-му, — говорит соосно-
ватель интерьерной компании Mr.Doors Максим Валец-
кий. — Крупнейшие застройщики стремятся предлагать 
все больше лотов с частичной или полной меблировкой, 
что, безусловно, стимулирует покупательский спрос. 
Не стоит забывать и о программах льготной ипотеки, 
 которая усилила этот эффект».  

Сейчас 
наблюдается 
повышенный 
спрос на кухонные 
гарнитуры 
и спальни



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 декабря 2023
среда № 294 ( 9239 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕСУРСЫ 
Через новые портовые 
мощности повезут уголь 

Твердое 
решение

Валерия Лобко

В 2023 году в морских портах страны в эксплуатацию 
были введены дополнительные перегрузочные мощно-
сти в объеме 22 млн тонн. В следующем году прогнози-
руется увеличение перевалочных мощностей еще на 
60—65 млн тонн — до 1,4 млрд тонн, сообщает Росмор-
речфлот. Этого можно будет достичь благодаря вводу 
девяти крупных объектов.

«Общая перевалочная способность морских терми-
налов страны уже превысила 1,33 млрд тонн. В следу-
ющем году мы рассчитываем на ввод девяти крупных 
объектов: в Усть-Луге, Азово-Черноморском бассейне 
и на Дальнем Востоке с приростом порядка 60—65 млн 
тонн», — сообщил по 
итогам заседания 
коллегии Росмор-
речфлота и.о. руко-
водителя агентства 
Борис Ташимов.

В экспертном 
сообществе счи-
тают, что реализа-
ция поставленных 
планов по увеличе-
нию перегрузочных 
мощностей в мор-
ских портах России 
может дать ощути-
мый экономический эффект. По словам заведующего 
московским отделом Института проблем транспорта 
РАН Владимира Цыганова, при позитивном раскладе 
инициатива принесет экономике России 21 млрд долл.,  
в базовом сценарии — 16 млрд долл., а при самом песси-
мистичном варианте — 12 млрд долл. При этом самым 
перевозимым грузом станет уголь.

«Дело в том, что сейчас Кузбасс производит на-
много больше угля, чем может вывезти, и этот прогноз 
актуален вплоть до 2040 года. Это связано с ограничен-
ной провозной способностью Восточного полигона, — 
делится эксперт. — Увеличение пропускных способно-
стей морских портов в Санкт-Петербурге, Мурманске и 
Азово-Черноморском регионе позволит Кузбассу реа-
лизовать производимое в избытке количество угля, ко-
торое будет перевозиться по западному направлению».

Перевезти одну тонну угля, на который есть спрос в 
мире, из Новокузнецка, например, в Санкт-Петербург 
стоит порядка 17 долларов, в Мурманск — около 20. 
Транспортировка в Азию через Мурманск, Северный 
морской путь, будет стоить около 9 долларов, поясня-
ет Цыганов.  

ТЕХНОЛОГИИ Россия 
начнет инвестировать 
в более умный 
искусственный интеллект

Мозговой 
штурм

Юлия Гуреева

Применение генеративного искусственного интеллек-
та (ИИ) охватывает множество сфер: от музыки и ху-
дожественных произведений до ретейла и соцсетей. На 
фоне популярности таких систем растут и инвестиции 
в них. Так, в текущем году объем вложений в эту техно-
логию в мире составил более 19,4 млрд долл.

Ожидается, что расходы на генеративный ИИ, ин-
фраструктурное оборудование, IT- и бизнес-услуги в 
следующем году достигнут примерно 40 млрд долл. К 
2027 году этот показатель будет равняться 151,1 млрд 
долл., следует из прогноза аналитического агентства  
International Data Corporation. «Несмотря на препят-
ствия в сфере IT в 2023 году, организации стали бы-
стрее осваивать генеративный ИИ, чтобы ускорить 
трансформацию бизнеса», — подчеркнул вице-прези-
дент группы меж-
дународных иссле-
дований компании 
Рик Вилларс. 

Как утвержда-
ют эксперты, 2024 
год принесет изме-
нения: сперва пред-
приятия нацелятся 
на внедрение ИИ с 
целью оптимизации 
процессов и сокращения времени и затрат для повы-
шения производительности, а затем, когда эта страте-
гия принесет результаты, уже более активно займут-
ся инвестированием, чтобы повысить свои доходы. По 
мнению аналитиков, с 2023 по 2027 год среднегодовые 
темпы роста составят 86,1%.  Что касается вложений 
на отечественном рынке, то по сравнению, например, 
с США и Китаем этот показатель значительно отста-
ет. Однако есть и положительные стороны: более 30% 
российских организаций намерены начать внедрять 
нейросети в ближайшие три года. 

Двумя ключевыми направлениями, в которые 
компании будут чаще вкладывать, являются практиче-
ское применение ИИ в системах поддержки принятия 
решений и разработка «остромодных» нейросетей, 
как ChatGPT и других подобных систем, заявил руко-
водитель отдела перспективных исследований «Крип-
тонит» Василий Долматов. «Точные цифры и распре-
деление средств между различными направлениями 
могут варьироваться в зависимости от экономических 
условий и стратегических приоритетов компаний, а 
также государственных мер поддержки и регулирова-
ния.В 2024 году в тестовом режиме государственные 
субсидии будут выдаваться только тем компаниям, ко-
торые используют технологии ИИ, что сильно повлия-
ет на распределение бюджетов», — объяснил архитек-
тор решений на базе платформы «Сфера» Дмитрий Чу-
виков.  

ГЕОПОЛИТИКА Как инициативы Китая помогают построить мир единой судьбы 
и вывести открытость страны на новый уровень

Пояс и путь
Александр Дегтерев, 
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Ч
то произошло с миром 
и как мы должны реаги-
ровать? Еще в 2017 году 

председатель КНР Си Цзиньпин 
задал этот наводящий на раз-
мышления вопрос в своей речи 
в ООН в Женеве. Подчеркнув, 
что Китай придерживается вза-
имовыгодной стратегии откры-
тости, Си Цзиньпин предложил 
для преодоления вызовов, сто-
ящих перед миром, китайское 
решение — создание глобально-
го сообщества единой судьбы. 
В этом году отмечается 45-я го-
довщина реализации в Китае по-
литики реформ и открытости, 
важная часть которой — участие 
в международных делах. 

По мере того, как Китай, 
открываясь, становится все бо-
лее важным игроком на миро-
вой арене, он принимает актив-
ное участие в реформировании 
и развитии системы глобаль-
ного управления. А концепция 
построения глобального со-
общества единой судьбы про-
шла путь от идеи до реализа-
ции, от образа к воплощению. 
Председатель КНР выдвинул 
инициативу построения «По-
яса и пути», Инициативу гло-
бального развития, Инициати-
ву глобальной безопасности и 
Глобальную цивилизационную 
инициативу для воплощения 
идеи о сообществе единой судь-
бы в реальность. Взяв за основу 
древний Шелковый путь — тор-
говый маршрут, когда-то свя-
зывавший Азию и Европу, Си 
Цзиньпин представил концеп-
цию «Пояса и пути» — струк-
туры, соединяющей страны по 
всему миру посредством тор-

говли, инвестиций, развития 
инфраструктуры и обменов 
между людьми. 

За последнее десятилетие к 
инициативе присоединились 
более 150 стран и более 30 меж-
дународных организаций. 

Строительство «Пояса и 
пути» необходимо укреплять 
и расширять, чтобы вывести 
открытость страны на новый 
уровень, сказал председатель 
КНР. В сентябре 2021 года Си 
Цзиньпин выдвинул Инициати-
ву глобального развития, кото-
рая получила поддержку более 
чем 100 стран и ряда междуна-
родных организаций, включая 
ООН. Более 70 стран присоеди-
нились к Группе друзей Ини-
циативы, в пул проектов Ини-
циативы включены более 200 
проектов сотрудничества. Еще 
одна инициатива Си Цзиньпи-
на, по глобальной безопасно-
сти, направлена на содействие 
обеспечению безопасности во 
всем мире. Ее поддержали более 
80 стран и региональных орга-
низаций, она отражена в более 
чем 20 двусторонних и много-
сторонних документах об об-
менах Китая с соответствую-
щими странами. Наконец, Гло-
бальная цивилизационная ини-
циатива призывает к уважению 
разнообразия цивилизаций и 
культур. Она также получила 
множество положительных от-
зывов во всем мире. 

Мировые лидеры также вы-
соко оценивают существенный 
прогресс, уже достигнутый в реа-
лизации этих инициатив. Напри-
мер, во время последней поездки 
Си Цзиньпина во Вьетнам гене-
ральный секретарь Центрально-
го комитета Коммунистической 
партии Вьетнама Нгуен Фу Чонг 
высоко оценил тот факт, что все 

четыре глобальные инициати-
вы направлены на защиту общих 
интересов всего человечества и 
полностью соответствуют меж-
дународным законам. Он сказал 
Си Цзиньпину, что эти иници-
ативы получили широкую под-
держку и положительный отклик 
со стороны международного со-
общества и что Вьетнам твердо 
поддерживает их и готов актив-
но в них участвовать. 

Необходимо продолжать вы-
соко нести флаг глобального со-
общества единой судьбы, чтобы 
помочь сделать глобальную си-
стему управления более спра-
ведливой и разумной, отме-
тил председатель КНР. Именно 
поэтому Китай неустанно рабо-
тает над реализацией этой цели 
с другими странами, особенно 
с развивающимися.  От Шан-
хайской организации сотруд-

ничества до БРИКС Китай ак-
тивно содействовал созданию 
ряда международных органи-
заций и механизмов сотрудни-
чества для стран с формирую-
щимся рынком и развивающих-
ся стран. ШОС — крупнейшая 
и объединяющая наибольшее 
число людей региональная ор-
ганизация в мире, а на членов 
БРИКС приходится четверть 
мирового ВВП и 16 процентов 
мировой торговли.

Майя Маджуэран, директор 
Шри-Ланкийской инициати-
вы «Пояс и путь», независимо-
го и передового аналитическо-
го центра, возглавляемого Шри-
Ланкой, заявила, что США и их 
западные союзники должны 

прислушаться к проблемам Гло-
бального Юга и построить гло-
бальную систему управления и 
международную финансовую 
архитектуру, которые принесут 
пользу всем. «Если нет, то Гло-
бальный Юг с помощью БРИКС 
и ШОС сам возглавит эти изме-
нения и построит справедливый 
мировой порядок». 

Шериф Гали Ибрагим, заве-
дующий кафедрой политологии 
и международных отношений 
Университета Абуджи, счита-
ет, что с ростом стран с форми-
рующейся экономикой разви-
вающиеся страны стали более 
активно участвовать в глобаль-
ном управлении и начали про-
двигать процесс глобализации 
в более справедливом и инклю-
зивном направлении с помо-
щью различных механизмов и 
платформ многостороннего со-
трудничества. 

Китай доказал, что он яв-
ляется пионером, поскольку 
его концепция глобализации в 
значительной степени способ-
ствовала созданию сообщества 
единой судьбы человечества 
без дискриминации, сегрега-
ции или исключений, сказал ни-
герийский эксперт. 

В своем выступлении на Биз-
нес-форуме БРИКС-2023 Си 
Цзиньпин отметил, что, будучи 
развивающейся страной и чле-
ном Глобального Юга, Китай 
дышит одним воздухом с дру-
гими развивающимися страна-
ми и стремится к единой с ними 
судьбе. Он добавил, что Ки-
тай решительно отстаивает об-
щие интересы развивающихся 
стран и работает над увеличе-
нием представительства и го-
лоса формирующихся рынков 
и развивающихся стран в гло-
бальных делах.  

РЫНКИ В России готовят сразу несколько планов развития игровой отрасли

Сыграем в карты
Олег Капранов

О
рганизация разви-
тия видеоигровой 
индустрии (РВИ) 
разработала пяти-
летний план под-
держки и развития 
российского гей-
мдева. Авторы заяв-
ляют экономиче-

скую цель исполнения дорож-
ной карты — добиться роста от-
расли видеоигр до 0,4%—0,5% 
ВВП России к 2029 году. Парал-
лельно свою карту делает сов-
местно с АНО «Цифровая эко-
номика» еще одна профильная 
ассоциация — АПРИОРИ.

К а к  от м е ч а е т с я  в  т е к -
сте письма, подготовленно-
го РВИ в минэкономразвития 
(«РГ» ознакомилась с ним), 
карту составили в соответ-
ствии с декабрьским пору-
чением президента разрабо-
тать меры поддержки отече-
ственной индустрии видеоигр. 
Как следует из самой дорожной 
карты (есть в распоряжении 
«РГ»), Стратегия развития по-
делена на 4 блока: «Системные 
элементы поддержки», «Экс-
порт», «Образование» и «Тех-
нологии».

Разработчики поясняют, 
что дорожная карта стала ито-
гом двухлетней работы, нача-
той после дискуссии о буду-
щем индустрии на Российском 
интернет-форуме весной 2022 
года. Они предлагают ориенти-
роваться на опыт Южной Ко-
реи, Японии и Канады, где ви-
деоигровая индустрия стала 
одним из крупнейших техноло-
гических секторов экономики.
«Мы будем периодически до-
писывать и улучшать Страте-
гию в соответствии с проис-
ходящими изменениями в 
индустрии и оценками экс-
пертов»,   —  рассказал гла-
ва РВИ Василий Овчинников.
Блок элементов поддержки — 
самый обширный: он касается 
мер, которые помогут разработ-
чикам выстроить диалог с госу-
дарством, а также поддержки 
маленьких инди-студий. Экс-
портный блок полагает, что рос-
сийский геймдев не может раз-
виваться в изоляции, только 
востребованность на мировых 
рынках может дать индустрии 
достаточно валютной выручки. 

Наконец, блоки по образо-
ванию и системным элемен-
там поддержки рассказывают о 
необходимых изменениях в си-
стеме подготовки специалистов 
и импортозамещении. Тут и ор-
ганизация программ высшего 
образования в сфере геймдева, 
и вовлечение школьников в раз-
работку видеоигр. Отдельно вы-
несена компенсация стажиро-

вок в видеоигровых компаниях.
Стратегия РВИ состоит не из 
«сухой» теории, а из практи-
ческих шагов и может стать 
основой формирования де-
сятилетней стратегии, кото-
рая нужна для вывода рос-
сийской игровой индустрии 
в число ведущих мировых иг-
роков, поясняет «РГ» Вла-
димир Вареник из Indie Go, 

участвовавший в разработка 
блока элементов поддержки.
«Если нам за ближайшие два 
года удастся реализовать хотя 
бы 50% от того, что написано в 
этой стратегии, то игровая ин-
дустрия России получит отлич-
ную возможность для роста», — 
заявил он.

Параллельно свою версию 
дорожной карты разрабаты-
вают конкуренты РВИ — игро-
вая ассоциация АПРИОРИ. Эта 
работа ведется совместно с 
АНО «Цифровая экономика».
Как сообщил «РГ» Александр 
Михеев, генеральный дирек-
тор компании, первая версия их 
дорожной карты была направ-
лена в профильные ведомства 
в конце сентября 2023 года.
«Все это время мы собирали 
фидбэк от представителей ин-
дустрии. Свою версию карты 
мы представим, как только вне-

сем и согласуем все необходи-
мые правки, чтобы документ 
максимально отражал акту-
альные запросы игровой инду-
стрии к государству», — сооб-
щил Михеев.

В последние годы в России 
появилось сразу несколько 
ассоциаций, направленных на 
консолидацию усилий предста-
вителей игровой индустрии и их 
взаимодействие с государством. 
Попытки создать такие органи-
зации предпринимались уже 
несколько раз, но только сейчас 
у нас появились инициативные 
люди и климат для работы ассо-
циаций, отмечает основатель 
Vengeance Games и приглашен-
ный преподаватель программы 
«Менеджмент игровых проек-
тов» Высшей школы бизнеса 
НИУ ВШЭ Константин Сахнов.
По его словам, наиболее слож-
ным в реализации может стать 

партнерство с иностранны-
ми инвестиционными фонда-
ми. «Несмотря на положитель-
ный опыт РВИ в контакте с ко-
рейскими, иранскими и дру-
гими издателями игр, работа с 
фондами и привлечение в стра-
ну иностранного капитала все 
же в большей степени зависит 
от политических решений и ру-
ководства страны», — отмеча-
ет он. 

По мнению Сахнова, было 
бы крайне полезно затронуть в 
дорожной карте РВИ проблему 
возвращения в России уехав-
ших студий и разработчиков 
и создания условий для этого.
«Многие из них хотели бы жить 
в России, но не имеют такой воз-
можности в силу требований 
инвесторов», — говорит он.  

Видеоигровая индустрия может 
стать и в России крупнейшим 
сектором экономики.

Си Цзиньпин представил концепцию 
«Пояса и пути» — структуры, 
соединяющей страны с помощью 
торговли и инвестиций.

А К Ц Е Н Т

Если за ближайшие два года удастся 
реализовать хотя бы 50% от того, 
что написано в стратегии, 
игровая индустрия России получит 
отличную возможность для роста

СУД Бывший 
глава НИИ 
ФСИН пересел  
на нары 

ДОРОГО ВЗЯЛ 

Наталья Козлова

В Москве суд признал винов-
ным бывшего начальника НИИ 
ФСИН России  Андрея Быкова. 

Он признан виновным по це-
лому списку уголовных статей, 
которые ему подобрал След-
ственный комитет. В списке 
злоупотребление должностны-
ми полномочиями, получение 
взяток и, наконец, незаконное 
приобретение и хранение огне-
стрельного оружия.

В приговоре сказано, что 
Быков, будучи начальником 
НИИ ФСИН,  «используя свое 
служебное положение и авто-
ритет»,  успешно требовал от 
сотрудников бухгалтерии вы-
писывать незаконные выплаты  
работникам своего учрежде-
ния. Быков не был альтруистом, 
потому как «облагодейство-
ванные» им работники должны 
были эти деньги отдать ему. Как 
объяснила старший помощник 
руководителя ГСУ СК по Моск-
ве Юлия Иванова, платили под-
чиненные эти взятки за любовь 
к начальству. В приговоре это 
скрыто за формулировкой — «за  
общее покровительство».

Следствие, а позже и суд на-
считали, что всего Быков по-
лучил с подчиненных больше 
4 миллионов рублей. Пригово-
ром Головинского районного 
суда  Москвы Быкову назначе-
но наказание в 10 лет лише-
ния свободы. Проведет он их в 
колонии строгого режима. То 
есть останется в распоряжении 
своего ведомства, но только с 
другой стороны колючей про-
волоки.

А еще бывший директор дол-
жен заплатить штраф — 5 мил-
лионов рублей.  

Реализация 
планов принесет 
гарантированные 
доходы за счет 
вывоза угля 
Кузбасса

Компании осваи-
вают ИИ для уско-
рения трансфор-
мации бизнеса
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Отцы-одиночки смогут 
претендовать на отстрочку 
от тюрьмы

Папу простят

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России детально разъяснил 
правила применения отсрочки наказания. Соответству-
ющее постановление пленума публикует сегодня «РГ».

Как особо отметила судья Верховного суда России 
Ирина Кочина, постановление пленума, посвящен-
ное исключительно данному вопросу, подготовлено 
впервые.

В первую очередь на отсрочку могут рассчитывать 
родители, и прежде всего мамы. Это послабление не 
столько для осужденных, сколько для их детей. Ведь они 
ни в чем не виноваты. В некоторых случаях маму мож-
но оставить дома, чтобы у ребенка было меньше повода 
для слез. С некоторых пор отсрочку можно предостав-
лять и отцам-одиночкам. Об этом напоминает Верхов-
ный суд в своем документе.

«Разъяснения пленума Верховного суда России 
направлены на совершенствование судебной прак-
тики, — пояснил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. — Например, поста-
новление разъясняет, что единственным родителем 
следует считать мужчину, если, в частности, мать ре-
бенка признана недееспособной, умерла, объявлена 
умершей, признана безвестно отсутствующей или ли-
шена родительских прав».

При этом суд должен выяснить, действительно ли 
мама или папа заботятся о ребенке. Или же взрослые 
просто прикрываются крохами, а на деле живут сами 
по себе. Владимир Груздев подчеркнул, что к родителям 
при применении положений УК об отсрочке наказа-
ния не могут быть отнесены лица, которые по решению 
суда ограничены в родительских правах или лишены 
их, иные близкие родственники ребенка, опекуны.

«Решая вопрос об отсрочке, суд должен учитывать 
сведения о личности, поведении в период отбывания 
наказания, условиях жизни лица и его семьи, наличии 
у него жилья и необходимых условий для проживания 
с ребенком и другие», — отметил Владимир Груздев.

Еще одно разъяснение: отсрочка беременным 
предоставляется вне зависимости от срока беремен-
ности. 

Право претендовать на отсрочку наказания есть 
у некоторых наркоманов, осужденных за преступле-
ния, связанные с наркотиками: но только при условии, 
что человек пройдет лечение, дабы избавиться от зави-
симости.

Как пояснил пленум, отсрочка от наказания за неза-
конный оборот наркотиков лицу, страдающему нарко-
зависимостью, может предоставляться лишь при про-
хождении курса лечения в государственном или муни-
ципальном медучреждении.  

Документ публикуется на с. 14

МВД Полиция закрыла 
кол-центр телефонных 
мошенников 
вместе с их сотрудниками

Абонент 
недоступен

Наталья Козлова

Очень хорошая новость пришла из Северной столицы. 
Там сотрудники уголовного розыска предложили на-
ручники и привели на свою служебную жилплощадь 
сразу целую группу граждан, которых мы называем 
телефонными мошенниками.

— В результате комплекса оперативно-разыскных 
мероприятий сотрудники уголовного розыска ГУ МВД 
России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области 
пресекли деятельность организованной группы теле-
фонных мошенников. Полицейские задержали трех 
ее участников по подозрению в хищениях денежных 
средств граждан посредством IP-телефонии, — уточни-
ли в ведомстве.

Точнее — задер-
жаны двое муж-
чин в возрасте 
26 и 28 лет, млад-
ший из которых 
ранее был неод-
нократно судим. 
Компанию им со-
ставила дама 34 лет 
от роду. Это очень 
опытная по причине 
уже имеющейся су-
димости жительни-
ца города Кургана.

Эта троица, как 
объяснили в МВД, 
приобрела, установила, настроила и обслуживала спе-
циальное оборудование — телефонные шлюзы и прочие 
устройства, «способствовавшие совершению дистан-
ционных мошенничеств в отношении россиян». 

По оперативным данным сыщиков, кол-центры, ра-
ботники которых обзванивали россиян, чтобы украсть 
у них деньги, располагаются на территории иностран-
ного государства. А вот техническое оборудование, ко-
торое установили и обслуживали задержанные в Пи-
тере граждане, позволяло проводить телефонный сиг-
нал из-за границы в российский сегмент сотовой связи. 

Проще говоря, наши аферисты активно помогали 
иностранным «коллегам». Схема действовала следую-
щая — зарубежные мошенники звонили нашим гражда-
нам из-за границы, обманывая их про якобы украден-
ные деньги, оформленные на них кредиты, врали про 
родственников, пострадавших в ДТП, и прочее, а эти их 
«помощники» делали такие зарубежные звонки как бы 
внутрироссийскими.

Уже установлены первые двое потерпевших гра-
ждан. Это жители Калининского района Петербурга. 
Одному из них 25 лет, другому — 42 года. Оба лишились 
198 и 200 тысяч рублей соответственно. 

Полицией было сразу возбуждено несколько уголов-
ных дел, которые сейчас уже соединены в одно произ-
водство. По месту жительства подозреваемых были 
проведены обыски. Там оперативники изъяли 6 теле-
фонных шлюзов, 5 мобильных телефонов, 580 сло-
тов под сим-карту, 3961 сим-карту, маршрутизатор 
и роу тер. 

В полиции заявили, что в настоящий момент про-
должается проведение оперативно-следственных ме-
роприятий. Оперативники уверены, что мошенников 
было куда больше, чем тех, которых они задержали. 
А кроме того, было больше пострадавших от их дей-
ствий  граждан.  

ПРАВО Кассационный суд запретил убегать от полиции

Остановка по требованию
Владислав Куликов

Т
ретий кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал принципиально важ-

ное разъяснение: даже попытка 
убежать от сотрудников поли-
ции является административ-
ным правонарушением. Потому 
что это в чистом виде «воспре-
пятствование законному рас-
поряжению или требованию со-
трудника полиции».

Разъяснение прозвучало 
в ходе рассмотрения конкрет-
ного дела. Житель Карелии, не-
кий гражданин А., был оштра-
фован на две тысячи рублей за 
то, что не захотел миром пройти 
в отделение.

«Судебными инстанция-
ми установлено, что 9 марта 
2023 года, находясь в лесопар-
ковой зоне ул. Соломенская в г. 
Петрозаводске, А. оказал непо-
виновение законным требова-
ниям сотрудников полиции», — 
рассказывают в кассационном 
суде.

Неповиновение заключа-
лось в том, что гражданин отка-
зался сесть в полицейский авто-
мобиль. На самом деле это было 
предложение, от которого не-
возможно отказаться. А мужчи-
на попытался сделать ноги. Это 
было неправильно.

«Так, в ответ на вызванные 
обоснованным подозрением 
в причастности А. к соверше-
нию преступления, предусмот-
ренного ст. 228.1 УК РФ, неод-
нократные законные требова-
ния сотрудников правоохрани-
тельных органов проследовать 
в служебный автомобиль для 

доставления в подразделение 
полиции по г. Петрозаводску, А. 
пытался убежать, оттолкнуть 
сотрудников полиции, дергал 
их за одежду, размахивал рука-
ми и ногами, не реагируя на за-
конные требования сотрудни-
ков полиции прекратить проти-
воправные действия», — расска-
зывают в суде.

Неизвестно, подтвердились 
или нет подозрения в соверше-
нии преступления. С этим надо 
разбираться отдельно. А за не-
повиновение правоохраните-
лям мужчину привлекли к адми-
нистративной ответственности.

Защита попыталась дока-
зать, что никакого наруше-
ния не было. Мол, мужчина же 
не дрался с полицией, «всего 
лишь» спорил. Однако, как под-
твердила третья инстанция, за-
кон в любом случае был нару-
шен. Полиция выполняла свои 
обязанности, а гражданин был 
обязан подчиниться. 

«Полиции предоставлены 
права в том числе требовать 
от граждан и должностных лиц 
прекращения противоправных 
действий; проверять докумен-
ты, удостоверяющие личность 
граждан, если имеются данные, 

дающие основания подозревать 
их в совершении преступления 
или полагать, что они находятся 
в розыске», — пояснили в суде.

В определенных случаях по-
лиция вправе задерживать гра-
ждан и доставлять в участок для 
разбирательства. Так что прось-
ба пройти в полицейскую ма-
шину на самом деле вовсе не 
просьба. Надо идти. Иначе как 
минимум штраф.

Напомним также, что ми-
нувшим летом пленум Верхов-

ного суда России сделал по-
дробные разъяснения, как на-
казывать за посягательства на 
представителей власти. В том 
числе за оскорбления чиновни-
ков и правоохранителей.

Заместитель председателя 
правления Ассоциации юри-
стов России Игорь Черепа-
нов подчеркнул, что в настоя-
щее время подобные вопросы 
приобретают особую актуаль-
ность.

«Деятельность представи-
телей власти является одним из 
важнейших факторов, обеспе-
чивающих развитие общества 
и правопорядок», — заявил он.

Например, согласно разъяс-
нениям сказать что-то нелице-
приятное на улице сотруднику 
полиции, остановившему гра-
жданина для проверки доку-
ментов, будет преступлением. 
Некоторые граждане считают, 
что, называя сотрудников по-
лиции различными некрасивы-
ми словами, проявляют неза-
висимость. Но они подпадают 
под статью УК.

Также как оскорбление мо-
гут быть квалифицированы 
иные публичные действия, уни-
жающие честь и достоинство 
человека в мундире. Например, 
срывание форменного головно-
го убора или погон. Еще один из 
важных моментов: разъясня-
ется, когда считать, что чело-
век в погонах находился при ис-
полнении. Подчеркивается: по 
сути, правоохранитель всегда 
при исполнении.

И если в личное время он 
бросится задерживать преступ-
ника, сопротивляться  нельзя.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В День 
спасателя 
МЧС подвело
итоги года

ЦИФРЫ — 
ОГОНЬ 
Тимофей Борисов

С начала года в стране произо-
шло 288 чрезвычайных ситуа-
ций, а также более 3,8 тысячи 
происшествий. С таких цифр 
началось вчера селекторное со-
вещание в преддверии Дня спа-
сателя, которое ежегодно со-
трудники МЧС России отмеча-
ют 27 декабря.

По традиции накануне сво-
его профессионального празд-
ника российские спасатели 
в Национальном антикризис-
ном центре перечислили наи-
более важные события и ситуа-
ции, на которые пришлось реа-
гировать. 

«В течение 2023 года пожар-
но-спасательные подразделе-
ния реагировали на более чем 
350 тысяч пожаров, на которых 
погибли порядка 7,2 тысячи че-
ловек, более 26 тысяч — спасе-
ны» — такие данные прозвучали 
в докладе на селекторе.

К этой сухой констатации 
трудно привыкнуть. Но МЧС 
работает в условиях постоян-
ного риска, а потому не до сан-
тиментов. Тем более что с не-
давних пор в статистику по-
падают и пожары, так сказать, 
особого свойства. 

Это те пожары, которые спе-
циально инициируют, а потом 
еще и мешают тушить. Это по-
жары в Донбассе. Их провоци-
руют украинские ВСУ, и в этом 
году не обошлось без потерь 
личного состава пожарных.

6 декабря в результате об-
стрела в Буденновском райо-
не Донецка произошла разгер-
метизация цистерн с битумом. 
При ликвидации возгорания 
прибывшие пожарно-спаса-
тельные подразделения под-
верглись повторному артил-
лерийскому удару со стороны 
Вооруженных сил Украины. 
В результате обстрела погибли 
Руслан Старков и Сергей Бы-
стрицкий, еще 13 пожарных 
были ранены.

А вчера в Херсонской обла-
сти в результате артобстрела 
погиб 37-летний старший до-
знаватель отделения надзорной 
деятельности и профилактиче-
ской работы ГУ МЧС России по 
Херсонской области Максим 
Аникин.

И это, увы, также итоги года, 
которые входят в печальную 
статистику. 

Но в докладе прозвучали 
и оптимистичные цифры: 

«В целом, количество ЧС 
ниже среднемноголетних зна-
чений. Наблюдается значитель-
ное снижение числа погибших 
на ЧС, почти в 2,5 раза. Благо-
даря совместной работе ор-
ганов управления и сил РСЧС 
в 2023 году спасены жизни свы-
ше 50 тысяч человек».

К слову, в сравнении с прош-
лым годом количество пожа-
ров увеличилось на 1,5 процен-
та, а гибель уменьшилась — на 
2 процента. Но количество по-
жаров уменьшилось на 15 про-
центов, а гибель на них на 
12 процентов, если сравнивать 
со средними значениями. 

При этом более 4 тысяч гра-
ждан, из которых половина — 
дети, остались живы благодаря 
установленным пожарным из-
вещателям. И это только учтен-
ные случаи. При содействии 
МЧС за последние пять лет на 
безвозмездной основе установ-
лен 1 миллион автономных по-
жарных извещателей. 

Благодаря их пронзительно-
му и своевременному сигналу 
удалось вовремя отреагировать 
в том числе и на новые виды по-
жаров, связанные с зарядны-
ми устройствами телефонов 
и электросамокатами. 

По статистике, только 
в этом году свыше 200 пожа-
ров произошло от неисправных 
электронных гаджетов, часть 
из которых была на зарядке.  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ объяснил, что подарочные карты 
магазина покупатель может поменять на деньги

Подарок с возвратом

Наталья Козлова 

М
ногие граждане, 
когда перед ними 
встает вечный 
вопрос — что по-
дарить, выбира-
ют подарочные 
с е р т и ф и к а т ы . 
Это всегда воз-
можность для че-

ловека, которому сделали пода-
рок, выбрать то, что ему больше 
всего нравится. Но если подарок 
не выбран — можно ли забрать 
деньгами? На этот вопрос и от-
ветил Верховный суд РФ.

Региональное управление 
Роспотребнадзора оштрафова-
ло фирму за то, что ее магазин 
отказывался возвращать день-
ги за подарочные карты. Ведом-
ство решило, что это нарушает 
права потребителей. Но на сто-
рону фирмы встали все местные 
суды. А когда спор дошел до ВС, 
то там заявили, что потреби-
тель — слабая сторона договора, 
а значит, его интересы считают-
ся особо значимыми.

История началась с того, 
что управление Роспотребнад-

зора по Кемеровской области 
выписало штраф местной фир-
ме за то, что ее сеть магазинов 
отказывалась возвращать лю-
дям деньги за подарочные кар-
ты. Невозможность возврата 
компания прописала в своих 
«Правилах продажи и   об-
ращения карт предваритель-
ной оплаты» . Управление ре-
шило, что это ущемляет права 
простых граждан, привлекло 
компанию к ответственности 
и обязало устранить наруше-
ние. В ответ фирма пошла в суд. 
Спор заметил портал «Пра-
во.ru».

Три местные судебные ин-
станции согласились с компа-
нией и отменили наказание. 

Суды сказали, что договор, ко-
торый заключает потребитель 
при покупке подарочной карты, 
не является куплей-продажей 
в чистом виде, ведь его пред-
мет — конкретный товар — на мо-
мент заключения еще не опре-
делен. Значит, сделка между ма-
газином и покупателем серти-
фиката относится к «смешан-
ным договорам» и закон о защи-
те прав потребителей — не под-
ходит.

Роспотребнадзор с таким 
выводом не согласился и по-
дал жалобу в Верховный суд 
РФ. Материалы спора изучи-
ла Судебная коллегия по гра-
жданским делам и сделала свой 
вывод. ВС заявил, что есть ста-

тья 487  Гражданского кодекса 
и есть статья 23.1закона о за-
щите прав потребителей. Там 
говорится, что покупатель мо-
жет вернуть предоплату, если 
он потребовал товар, а прода-
вец не передал его в установлен-
ный срок. 

При этом подарочные карты 
не конкретизируют товар, кото-
рый можно по ним приобрести, 
и, соответственно, не опреде-
ляют срок его передачи потре-
бителю.

Высказался ВС и по поводу 
правил, которые написала фир-
ма для своих магазинов и на ко-
торые она ссылалась в местных 
судах. 

Ссылки на нормы права, со-
держащиеся в правилах фирмы, 
касаются той ситуации, когда 
покупатель уже выбрал товар 
и оплатил его картой предва-
рительной оплаты, а не той си-
туации, когда владелец кар-
ты требует уплаченные за нее 
средства, подчеркнул Верхов-
ный суд.

И еще Верховный суд сослал-
ся на пункт 3 Постановления 
Пленума Высшего Арбитраж-

ного суда (от 14.03.2014 № 16) 
«О свободе договора и ее преде-
лах». Там сказано следующее — 
закон относит к интересам, осо-
бо значимым и охраняемым за-
коном, интересы слабой сторо-
ны договора. 

В случае с розничной куп-
лей-продажей такой слабой 
стороной является потреби-
тель, напомнила гражданская 
коллегия.

Ни закон о защите прав по-
требителей, ни другие норма-
тивные акты о защите прав по-
требителей прямо не преду-
сматривают право продавца 
удерживать средства, полу-
ченные за подарочную карту. 
Поэтому, если владелец карты 
требует их вернуть, их надо вер-
нуть, подытожили судьи ВС.  

Определение № А56-101207/2020

Подарочные карты можно отоварить 
продукцией магазина, а можно 
 вернуть за сертификат деньги.

Не надо пытаться убегать 
от полиции — за это наказывают 
по закону.

А К Ц Е Н Т

Судьи Верховного суда сделали 
следующий вывод — если владелец 
карты требует в магазине вернуть ему 
деньги, то их надо вернуть

В течение года 
сотрудникам МЧС 
России пришлось 
реагировать на 
288 чрезвычай-
ных ситуаций, 
а также на более 
3,8 тысячи проис-
шествий. 
На пожарах спасе-
ны более 26 тысяч 
человек

Оборудование 
жуликов перево-
дило звонок
из-за границы 
в российский
сегмент 
сотовой связи

— Читайте также: Нотариусы 
разъяснили, как правильно 
делать подарки
rg.ru/art/2709239
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОМПАРТИЯ КНР 
ЗАЙМЕТСЯ ФИНАНСАМИ
Иван Сысоев

Часть полномочий Народного банка Китая перешла к 
Центральной финансовой комиссии, которая входит в 
Коммунистическую партию. Речь идет в первую очередь 
о надзоре за финансовой и банковской деятельностью. 
Кроме того, в КПК создан новый орган — Национальное 
управление финансового регулирования. Оно займется 
контролем систем электронных платежей. По сведени-
ям, полученным изданием Financial Times, реформа ЦБ 
Китая проходит уже несколько месяцев. Главная цель — 
усиление контроля над финансовым сектором, который 
стал необходим для обеспечения роста экономики стра-
ны. По мнению экспертов, изменения выражаются в том 
числе в снижении влияния представителей ЦБ, которые 
зачастую использовали «реформистские и модерниза-
ционые» подходы, что приводило к «заигрыванию с фи-
нансовой либерализацией».

На Западе многих представителей китайского Цен-
тробанка  считали «за своих», называя «технократами» 
и «реформаторами». ЦБ КНР не раз сотрясали корруп-
ционные скандалы, становившиеся предметом разбира-
тельства со стороны китайского руководства. Уголовные 
дела из-за взяток, например, были заведены на бывшего 
заместителя главы Народного банка Китая Фань Ифэя и 
руководителя одного из департаментов Сунь Гофэна.

Стоит отметить, что западные экономисты в послед-
нее время все чаще пытаются разыграть карту «эконо-
мических проблем» Китая, предрекая стране конец пе-
риода роста. В Пекине считают, что эта риторика и оцен-
ки — лишь инструмент Запада в попытке «стратегическо-
го сдерживания и подавления» Китая. •

ПЕТУХ ВЕРНУЛСЯ 
НА ШПИЛЬ
Иван Сысоев

На шпиль собора 
Парижской Бого-
матери водрузили 
золотого петуха — 
один из символов 
храма. Восстанови-
тельные работы по-
сле разрушитель-
ного пожара 2019 
года идут полным 
ходом: строители 
рассчитывают, что 
свои двери собор 
откроет уже в сле-
дующем году. По 
словам главы фон-
да восстановления 
«Нотр-Дам» Фи-
липпа Жоста, уже 
к Олимпийским играм в Париже в июле 2024 года бу-
дут сняты леса с верхней части шпиля, а также закон-
чены работы по кровле. Это позволит парижанам и ту-
ристам увидеть внешние контуры собора. Президент 
Эмманюэль Макрон, посетивший стройплощадку, за-
верил, что работы «идут по плану»: более 250 компа-
ний со всей страны вносят свой вклад в возрождение 
религиозной святыни и одного из символов столицы 
Франции. 

В фигуре петуха, размещенного на шпиле собора, 
поместили реликвии, которые удалось сохранить во 
время пожара: фрагмент тернового венца Иисуса Хри-
ста, мощи первого епископа Парижа в III веке Сен-Де-
ни и святой Женевьевы, покровительницы Парижа. 
Кроме того, в нем находится список тех, кто помогал в 
восстановлении храма, — более двух тысяч имен. А на 
обшитом свинцом деревянном шпиле выгравировано 
имя Жан-Луи Жоржелена — генерала, ответственного 
за восстановление Нотр-Дам, который погиб в горах в 
этом году. Если внешний вид собора будет его точной 
копией до пожара, то вот с внутренним убранством 
дело обстоит иначе. Макрон уверен, что в отделку хра-
ма важно привнести что-то новое, чтобы «текущий век 
занял свое место среди истории». В частности, речь 
идет о витражах, которые будут расписывать совре-
менные художники. •

ДИСКУССИИ ПРО МИР — 
НИ ЦЕНТА
Глеб Сотников

Правительство Швеции прекратило финансовую под-
держку антивоенных организаций, деньги которым 
выделялись на протяжении десятков лет. Среди круп-
нейших — агентство по вопросам мира, безопасности и 
развития «Академия Фольке Бернадотта» (FBA), а так-
же Шведская ассоциация мира и арбитража (Svenska 
Freds).

Глава министерства иностранных дел Швеции Тоби-
ас Билльстрем пояснил это решение тем, что сокраще-
ние господдержки должно привести к «оптимизации 
работы организаций». В частности, «Академия Фоль-
ке Бернадотта» сконцентрируется на своих основных 
задачах, а именно «продвижении мирных идей, ко-
мандировании в ЕС, ООН и НАТО, а также наблюдении 
за выборами. Теперь мы будем уделять больше внима-
ния гражданскому обществу в странах-партнерах», 
уточнил дипломат.

Однако в самих антивоенных организациях такой 
подход совсем не оценили. В Шведской ассоциации 
мира и арбитража отреагировали на новость крайне 
критично. «Это решение нельзя расценивать иначе, как 
серьезную попытку властей заставить замолчать го-
лоса, критикующие политику в области безопасности. 
Под ударом оказались не только антивоенные органи-
зации, но и более широкая демократическая дискуссия 
о мире, безопасности, разоружении и мирном урегу-
лировании конфликтов», — заявила президент ассоциа-
ции Керстин Бергео.

Подобным образом отреагировали «Шведские вра-
чи против ядерного оружия». Господдержка составляла 
порядка 40 процентов бюджета организации. «Для нас 
это очень серьезный удар. Правительство больше не хо-
чет слышать критику с нашей стороны», — заявила ген-
сек движения Йозефин Линд.

В общей сложности в 2023 году финансовую под-
держку получили 18 шведских антивоенных организа-
ций на сумму почти 2 миллиона долларов. Защитники 
мира отметили, что оборонный бюджет Швеции в буду-
щем году составит почти 11 миллиардов долларов, что 
на 2,6 миллиарда больше, чем в 2023 году. По их мне-
нию, это никак не вяжется с идеями мира, разоружения 
и безопасности.

Отметим, что решение шведских властей прекра-
тить финансовую поддержку антивоенщиков принято 
на фоне планов страны вступить в НАТО, а также недав-
него подписания договора об оборонном сотрудниче-
стве с США, в рамках которого американские военные 
получат доступ к военным базам на территории скан-
динавской страны. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Украина получила новые правила мобилизации

Полягут все
Павел Дульман

В 
ночь на вторник кабинет 
министров Украины все 
же внес в Верховную раду 

анонсированный Зеленским за-
конопроект о новых правилах 
мобилизации в ВСУ. Документ с 
длинным названием получился 
под стать заголовку объемный 
— 72 страницы ограничений, со-
кращений прав и свобод, прину-
ждений и репрессий, которые 
украинские комментаторы тут 
же сравнили с новым крепост-
ным правом.

Основные положения ранее 
уже утекали в украинские СМИ, 
или о них проговаривались чи-
новники и депутаты, поэтому 
документ общественные ожида-
ния оправдал. Пожалуй, главное 
в нем — это то, что срок созрева-
ния «пушечного мяса» понижен 
с 27 до 25 лет, а для недозревших 
начиная с 18 лет введена некая 
«базовая военная служба» сро-
ком в 5 месяцев. При этом все 
граждане Украины с 18 до 60 лет, 
включая женщин, отныне долж-
ны иметь при себе помимо пас-
порта еще и военно-учетные до-
кументы. То есть проверки на 
пригодность к окопам будут то-
тальными. Собственно, в Киеве 
уже зафиксированы блокпосты, 
на которых военные требуют у 
автомобилистов подтверждение 
права на отсутствие под Авдеев-
кой. Также сужен перечень лиц, 
мобилизации не подлежащих. 
Теперь от отправки на фронт не 
освобождает получение второго 

высшего образования, наличие 
чиновной категории Б и В и даже 
инвалидность 3-й группы, ко-
торая предполагает отсутствие 
парных органов или одной ко-
нечности. Также мобилизации 
теперь подлежат опекуны таких 
инвалидов. Кроме того, все, кто 
получил отсрочку или освобо-
ждение от мобилизации по ме-
дицинским показаниям, должны 
будут пройти повторную мед-
комиссию. В качестве элемен-
та социальной справедливости 
броня от мобилизации снята с 
бывших депутатов парламента.

Но главное в законе — это 
меры по обеспечению мобили-

зации, которые так напугали 
украинцев и заставили их вспо-
мнить крепостное право. Дело 
в том, что закон предполага-
ет добровольно-принудитель-
ную перепись всех без исклю-
чения мужчин, а тот, кто этого 
не сделает сам в двадцатиднев-
ный срок в электронной форме 
или явочным порядком, будет 
наказан как уклонист и дезер-
тир. К запрету на выезд из стра-
ны, и без того де-факто действу-
ющему, добавится блокирова-
ние банковских карт и счетов, 
запрет на любые действия с соб-
ственностью и прочее. За обыч-
ное нарушение устанавливае-

мых правил вводятся штрафы 
от 1 до 7 тысяч долларов, а отказ 
от прохождения военно-лечеб-
ной комиссии предполагает тю-
ремное наказание до 5 лет. 

Заметим, речь пока только 
о проекте, которому предстоит 
пройти минимум два чтения, 
и даже при самой ускоренной 
процедуре он может быть при-
нят не раньше второй половины 
января и вступит в силу через 
месяц после этой даты. Все это 
время он будет в центре укра-
инской политики и обществен-

ного обсуждения. При этом пар-
ламентская оппозиция в лице 
Порошенко, Разумкова и неко-
торых других политиков уже 
называют законопроект «анти-
конституционным» и намере-
ны подготовить поправки. Тем 
не менее рекламные бонусы, 
которые на законопроекте по-
стараются получить все, не от-
меняет необходимости для Ки-
ева пополнить порядком выби-
тые ряды ВСУ новыми солдата-
ми. Те самые 450—500 тысяч, ко-
торые якобы требует Залужный 
и о которых на итоговой пресс-
конференции заявил Зелен-
ский, должны показать запад-
ным «союзникам» серьезность 
настроя Киева и подтолкнуть 
их к поставкам новой техники 
и выделению денег. Да и в це-
лом снижение населения Укра-
ины является стратегической 
целью Лондона и Вашингтона, 
о чем иные их спикеры прямо 
заявляют. Есть в законопроек-
те очевидный плюс и для Зелен-
ского: все негативные моменты 
он и его присные уже сваливают 
на главкома Залужного. Якобы 
это под его диктовку премьер 
Шмыгаль и министр обороны 
Умеров — те, чьи подписи стоят 
под законом и пояснительной 
запиской, — формулировали 
драконовские правила. Вероят-
но, на него в итоге будут списа-
ны издержки принятия закона 
в виде оттока банковских вкла-
дов, усиливающегося бегства 
людей из Украины, усиления 
коррупции и прочего. •

РЕЗОНАНС В Германии все ждут в новом году 
отставки правительства и новых выборов

Шольцу говорят «прощай»

Василий Федорцев

О
ппозиция в Герма-
нии обещает в бли-
жайшее время от-
править в отстав-
ку канцлера Ола-
фа Шольца вместе 
с его министрами. 
«Мы хотим сменить 
это правительство 

как можно быстрее», — заявил в 
интервью агентству DPA лидер 
консервативного блока ХДС/
ХСС Фридрих Мерц. По его 
словам, новые выборы в бун-
дестаг могут состояться уже в 
июне следующего года, вместе 
с выборами в Европарламент. 
И ХДС/ХСС, готовясь к обще-
европейским выборам, орга-
низует сейчас свой предвыбор-
ный штаб таким образом, чтобы 
в случае необходимости он мог 
бы вести параллельно и вторую 
избирательную кампанию — в 
национальный парламент.

ХДС/ХСС с большим отры-
вом лидирует в немецких пар-
тийных рейтингах, и будь вы-
боры в бундестаг в ближайшее 
воскресенье, за оппозиционных 
консерваторов проголосова-
ли бы столько же избирателей, 
сколько за все вместе взятые 
три правящие партии, СДПГ, 
«Зеленых» и СвДП. Поэтому 
Мерц, говоря про «сменщиков» 
Шольца, имеет в виду, конечно, 
прежде всего себя и своих со-
ратников по партии. На досроч-
ных выборах ХДС/ХСС, скорее 

всего, одержит уверенную побе-
ду, а затем возглавит новое пра-
вительство.

Дело осталось за малым — 
устранить действующего канц-
лера вместе с его кабинетом 
или же дождаться, когда они уй-
дут добровольно. Добровольно, 
впрочем, ни Шольц, ни другие 
члены правительства уходить 
пока не желают. Хотя ХДС/ХСС 
и прилагает в последнее время 
немалые усилия для того, чтобы 
склонить их к этому шагу. Имен-
но консерваторы, подав иск в 
конституционный суд, устрои-
ли правительству текущий бюд-
жетный кризис, из которого оно 
не может выбраться уже второй 
месяц. В бюджете на следующий 
год не хватает порядка 16 мил-
лиардов евро, и оптимального 
решения данной проблемы нет. 
При этом ХДС/ХСС грозит но-
выми аналогичными исками, а 
также заявляет, что не одобрит 
отмену законодательных огра-
ничений на бюджетные заим-
ствования. Эти заимствования 
— единственная надежда Шоль-

ца и его министров на то, что-
бы хоть как-то спасти бюджет, 
не озлобляя граждан и бизнес 
необходимостью потуже за-
тянуть пояса. Но без согласия 
оппозиции в бундестаге полу-
чить новые кредиты не удастся. 
Одновременно с этим консерва-
торы давят на Шольца психоло-
гически, регулярно предлагая 
ему подать в отставку, и заяв-
ление Мерца тоже можно рас-
ценивать как часть этого дав-
ления.

И эта стратегия вполне мо-
жет сработать. Бюджетный кри-
зис внес полный раздрай в пра-
вящую коалицию. Сойтись во 
мнении о том, как из него выхо-
дить — с помощью новых креди-
тов или экономии, и если эко-
номии, то на чем, — три партии 
толком не могут. И не исключе-
но, что при голосовании по но-
вому бюджету правительство 
не получит полной поддержки 
даже от собственных партий, 
так как среди депутатов тоже 
царит раздрай. А это значит, что 
Шольцу придется ставить перед 

парламентом вопрос о доверии, 
и если большинство депутатов 
этого доверия не выразят, канц-
лера вместе с министрами ждет 
отставка.

Есть и другой вариант. Вну-
три одной из трех правящих 
партий, либеральной Свобод-
но-демократической (СвДП), 
прямо сейчас идет голосование 
по поводу выхода из правитель-
ства. Продлится оно до Нового 
года, и если большинство чле-
нов партии выскажется за вы-
ход, то партийное руководство 
окажется в сложной ситуации. 
Принятое на голосовании реше-
ние не обязательно для исполне-
ния, но просто так проигнори-
ровать его, особенно в текущей 
ситуации, тоже нельзя. Поэтому 
лидеры СвДП и двух других пра-
вящих партий сейчас надеются 
только на то, что результат ока-
жется в пользу сохранения коа-
лиции. «Мне бы хотелось, чтобы 
большинство членов СвДП осо-
знали свою ответственность за 
страну», — высказалась по это-
му поводу во вторник предсе-
датель СДПГ Заския Эскен. Од-
нако рядовые свободные демо-
краты прекрасно видят то, что 
происходит в правительстве. И 
чем больше Шольц и его мини-
стры мечутся, пытаясь найти 
выход из бюджетного кризиса, 
тем меньше становится жела-
ющих сохранить эту власть. Не 
только в рядах СвДП, но и среди 
всех немцев.

Согласно данным свеже-

го опроса социологического 
института YouGov, только треть 
немецких избирателей верят в 
то, что правительство Шольца 
досидит положенный ему срок 
до осени 2025 года. А осталь-
ные, так же как и Фридрих Мерц 
со своим ХДС/ХСС, ждут до-
срочных выборов. И даже среди 
сторонников правящих партий 
пессимистического взгляда на 
будущее канцлера и его кабине-
та придерживаются около поло-
вины. Причем наибольшие пес-
симисты в данном случае — это 
как раз сторонники СвДП, чле-
ны которой своими голосами, 
не исключено, как раз и решат 
судьбу правительства. В общем, 
кабинет Шольца сейчас выгля-
дит загнанным в угол. Единства 
нет ни в правительстве, ни вну-
три правящей коалиции и вхо-
дящих в нее партий. Никаких 
решений, способных устроить 
хотя бы большую часть страны, 
Шольц и его министры принять 
не могут. При этом со всех сто-
рон уже прямым текстом звучат 
требования об отставке канцле-
ра. Смены правительства хотят 
даже в самих правящих парти-
ях. И все это напоминает по-
следнюю агонию, за которой 
последуют похороны. На то, что 
случится чудо и правительство, 
справившись со всеми пробле-
мами, сможет выкарабкаться, 
никто уже не надеется. •

Многие партии ФРГ мечтают отпра-
вить Олафа Шольца и его кабинет 
восвояси. Но сделать это непросто. 

Внутри фигуры петуха на шпиле 
собора Парижской Богоматери 
размещены реликвии.

Отбиваться от сотрудников 
военкоматов украинцам 
при новом законе станет сложнее.

А К Ц Е Н Т

Только треть немецких избирателей 
верят в то, что правительство Шольца 
досидит положенный 
ему срок до осени 2025 года 

КОНФЛИКТ 

Премьер 
Израиля 
назвал условия 
окончания 
операции 
в секторе Газа

ТРИ ПУНКТА 
БИБИ
Юрий Когалов

Уничтожение ХАМАС, деми-
литаризация сектора Газа и 
дерадикализация всего пале-
стинского общества — такие 
условия выдвинул премьер Из-
раиля Биньямин Нетаньяху для 
восстановления мира на Ближ-
нем Востоке. Свои идеи он из-
ложил в американской газете 
The Wall Street Journal. И это не 
случайно. США Нетаньяху на-
звал первыми в списке стран, 
которые поддерживают про-
двигаемую Израилем идею 
уничтожения движения ХА-
МАС. Речь, в частности, идет о 
«демонтаже его военного по-
тенциала» и прекращении его 
«политического правления в 
секторе Газа».

В статье также говорится, 
что анклав больше не должен 
использоваться в качестве базы 
для нападения на Израиль, а 
потому Нетаньяху предлагает 
создать «временную зону без-
опасности по периметру сек-
тора Газа», проводить регуляр-
ные инспекции на границе ан-
клава с Египтом.

«Как только ХАМАС будет 
уничтожен, Газа демилитаризо-
вана, а палестинское общество 
начнет процесс дерадикализа-
ции, Газа может быть восста-
новлена, и перспективы более 
широкого мира на Ближнем 
Востоке станут реальностью», 
— отметил Нетаньяху. Однако 
уже в самой статье он признал, 
что выставленные им условия 
невыполнимы. Демилитаризи-
цию Палестины премьер Изра-
иля прямо назвал «несбыточ-
ной мечтой». То же самое отно-
сится и к остальным пунктам 
его «программы». Примеча-
тельно, что в статье Нетаньяху 
не сказано ни слова о создании 
палестинского государства. •

РАКУРС 

Почему караван 
мигрантов 
в Мексике 
важен 
для Украины

ПЕРЕШЛИ 
ДОРОГУ 
СНАРЯДАМ
Игорь Дунаевский

Караван из примерно 7 тысяч 
мигрантов выдвинулся из южно-
го мексиканского штата Чьяпас 
на север, к границе с Соединен-
ными Штатами. Местные СМИ 
публикуют снимки огромной 
толпы людей, включая детей, 
бодро шагающих по улицам го-
родов и дорогам под лозунгом 
«Исход из бедности». В толпе 
в основном выходцы из стран 
Центральной и Южной Аме-
рики, но есть искатели лучшей 
доли и из азиатских стран.

Руководитель мексиканского 
Центра по защите человеческого 
достоинства Луис Гарсия Вилья-
гран, которого цитирует газета 
La Jornada, считает, что для них 
поход к американской границе 
является «последней возможно-
стью», поскольку власти Мекси-
ки три месяца назад приостано-
вили прием заявок на легализа-
цию мигратов.

Однако северные соседи го-
стей с распростертыми объяти-
ями совсем не ждут. Уходящий 
год стал для США рекордным 
по числу незаконно проникших 
в страну мигрантов. Только за 
последние пять дней через юж-
ную границу в Америку попало 
около 50 тысяч мигрантов, а с 
начала года пограничники за-
фиксировали более 3 миллионов 
переселенцев. Такой поток неле-
галов вызывает напряженность 
и острые споры внутри самих 
США. Политики-республикан-
цы требуют от администрации 
президента Джо Байдена реши-
тельных мер по разрешению ми-
грационного кризиса, отказав-
шись выделять деньги на воен-
ную помощь Украине и другим 
союзникам до тех пор, пока Бе-
лый дом не позаботится об охра-
не американских границ. Вскоре 
США планируют направить де-
легацию во главе с госсекрета-
рем Энтони Блинкеном в Мек-
сику для встречи и обсуждения 
проблемы с ее президентом Ан-
дресом Мануэлем Лопесом Об-
радором. •

В МИРЕ
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ВПЕРВЫЕ Ребенку провели 
уникальную операцию

Пошли 
на пересадку

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Хирурги Клиники высоких медицинских технологий 
имени Н.И. Пирогова Санкт-Петербургского госуни-
верситета провели уникальную, технологически слож-
нейшую операцию по пересадке донорского пальца 
на руку 11-летнему мальчику. Подобные в России еще 
не проводились.  Обычно для трансплантации берется 
собственный палец пациента — только с ноги. В данном 
случае ситуация была иной.

Ребенок уже восемь лет борется с лейкозом. За это 
время было три рецидива болезни. Единственным 
шансом на спасение оставалась пересадка костно-
го мозга. Донором 
стала мама, одна-
ко развилось тяже-
лейшее осложнение 
— реакция «транс-
плантат против хо-
зяина» (РТПХ). Это 
когда полученный 
от донора костный 
мозг и его иммун-
ная система начи-
нают атаковать ор-
ганизм реципиента. 
Причем тут реак-
ция оказалась очень 
сильной: были поражены суставы, желудочно-кишеч-
ный тракт, глаза, слизистые... Кожа превратилась в 
рубцовую ткань, пальцы рук срослись. Начался некроз 
большого, что привело к необходимости удаления по-
врежденной ткани. Палец стал короче.

Одновременно ребенку был пересажен маленький 
кусочек кожи матери. И он хорошо прижился! Это дало 
хирургам надежду на то, что приживется и палец, если 
его пересадить. Ведь мальчик утратил функции кисти: 
он не мог делать даже элементарное движение. К со-
жалению, как пояснил заведующий травматологиче-
ским отделением № 3, ведущий кистевой хирург кли-
ники Владимир Заварухин, собственный палец с ноги 
мальчика подойти не мог. Потому что и на ногах паль-
цы были сросшиеся, с рубцовой тканью. Идея обсужда-
лась врачами разного профиля. Все понимали, идут на 
риск: в России нет опыта донорских пересадок кисти и 
пальцев. Проблему обсудили с мамой ребенка: она со-
гласилась опять стать донором, на этот раз пальца. 

— Операция прошла хорошо. Но целый месяц, пока 
полностью не сняли повязку, я постоянно думал, при-
живется или нет. Ведь статистики нет. Да, новый имму-
нитет ребенка должен воспринять палец как свой. Нас 
волновало «место стыка» — где соединяются ткани ре-
бенка и мамы. Срастутся они или нет. Срослись! — под-
водит итог Заварухин.

На данный момент все хорошо. Врачи уверены: 
утраченные функции кисти удастся восстановить.  

СИТУАЦИЯ Спасли 
малышку с критическим 
пороком сердца

Малика 
будет жить!

Наталья Граф, «Российская газета», Новосибирск

Новосибирские хирурги спасли четырехмесячную де-
вочку из Таджикистана с критическим пороком сердца 
и коронавирусной инфекцией. Сами медики называют 
эту клиническую историю рождественским чудом. 

Малика родилась в июле этого года с так называе-
мым синим пороком сердца: у нее  был единственный 
желудочек и одно предсердие вместо четырех камер 
сердца. Из-за патологии кровь не попадала напрямую 
в легочную артерию. Такой комплекс аномалий при-
водит к острейшей нехватке кислорода в крови, дыха-
тельной и сердечной недостаточности.

Обычно малышей с подобным пороком опериру-
ют сразу после рождения, пока еще открыт артериаль-
ный проток. Без своевременного хирургического вме-
шательства аномалия приводит к летальному исходу. 
В Таджикистане помочь Малике не смогли. Но ее ро-
дители не сдались. Девочку с тяжелой гипоксией при-
везли в Иркутск и срочно госпитализировали. Но вы-
яснилось, что ребенок заражен коронавирусом. Насы-
щение кислородом крови не превышало 60%. Малику 
экстренно перевезли на самолете в Новосибирск — в 
Центр Мешалкина. На момент поступления она нахо-
дилась в критическом состоянии.

— Диаметр открытого артериального протока состав-
лял уже только 1 мм, — рассказал сердечно-сосудистый 
хирург Центра Мешалкина Алексей Войтов. 

Несмотря на острое течение вирусной инфекции у 
маленькой пациентки, кардиохирурги решились на эн-
доваскулярную операцию. Через сонную артерию они 
завели катетер внутрь открытого артериального про-
тока. Расширить его удалось с помощью стента, обыч-
но используемого для коронарных артерий у взрослых.

— Это были стремительные изменения, какие пока-
зывают только в фильмах, — говорит доктор Войтов. — 
Ребенок у нас на глазах стал розовым, сатурация крови 
достигла 90 процентов.  

Благодаря малотравматичности операции врачи из-
бежали осложнений, которые на фоне COVID-19 мог-
ли стать фатальными. Затем малышку перевели на вы-
хаживание в инфекционную больницу. Сейчас Мали-
ка вернулась в Центр Мешалкина. Девочка чувствует 
себя хорошо. После праздников ей планируют выпол-
нить большую открытую операцию по коррекции по-
рока сердца. И все самое страшное останется позади. 

Маски сброшены
Но к сожалению, не от 
всех респираторных ин-
фекций есть вакцины…

АННА ПОПОВА: И потому гигиена 
рук, использование масок в об-
щественных местах по-преж-
нему актуальны. Ими не стоит 
пренебрегать.

Возвращение
детских болезней

Может, ошибаюсь, но как-то 
принято было относить корь 
и коклюш к детским болез-
ням. Однако в последнее вре-
мя они упорно рвутся в раз-
ряд взрослых заболеваний. На-
сколько серьезным был подъем 
кори в этом году? Наблюдает-
ся ли он сейчас? Нет ли дефи-
цита вакцин? 

АННА ПОПОВА: Начну с того, что 
нужно отметить: ограничи-
тельные мероприятия во вре-
мя пандемии в определенной 
мере способствовали сниже-
нию в этот период активности 
эпидемического процесса по 
ряду иных инфекций, в том чис-
ле по кори. А с 2023 года, когда 
все ограничения были сняты, в 
России, как и во многих странах 
мира, отмечается очередной 
циклический подъем заболева-
емости корью.

Циклический?
АННА ПОПОВА: Именно так. И на-
блюдаются он каждые 4—6 лет. 
Он связан с накоплением пула 
неиммунных лиц. 

Во всех регионах страны с ап-
реля 2023 года проводится под-
чищающая иммунизация: вак-
цинация не привитых и не болев-
ших корью. А также привитых 
однократно детей и взрослых. 
Это позволяет укрепить коллек-
тивный иммунитет против кори. 
И сегодня привито 77,8% от чис-
ла подлежащих иммунизации.

Если не возражаете, восполь-
зуюсь возможностями «РГ», 
чтобы напомнить: сделать 
прививки против кори в меди-
цинской организации по месту 
жительства может любой гра-
жданин РФ, не болевший корью, 
не получивший прививки про-
тив кори ранее в соответствии с 
национальным календарем про-
филактических прививок или 
не имеющий сведений о привив-
ках против кори.

А коклюш? В этом году он се-
рьезно заявил о себе. Что пред-
принять, чтобы им не за-
болеть?

А Н Н А  П О П О В А :  На самом деле 
к о к л ю ш а  в ы я в л е н о  л и ш ь 
несколько десятков случаев. 
Это ни в какое сравнение не 
идет, например, с заболевае-
мостью ковидом: случаи забо-
левания им регистрировались 
до нескольких десятков тысяч 
в сутки. Такая циркуляция воз-
будителя — общемировой про-
цесс. Заболеваемость коклю-
шем и даже летальные исходы у 
новорожденных отмечаются во 
всем мире. Проблема в том, что 
у нас коклюш плохо выявляет-
ся. Можно сказать, что это не-
довыявляемая инфекция. Очень 
часто при длительном кашле у 
ребенка родители ведут его к 
аллергологу, чтобы исключить 
бронхиальную астму. А сле-
дует в первую очередь исклю-
чить коклюш, который, к слову, 
встречается в любом возрасте.

Тяжелее всего эта инфек-
ция проявляется у младенцев 
в первые месяцы жизни. Пото-
му в ряде стран применяется 
так называемая вакцинация по 
методу кокона, когда привива-
ют все окружение, с которым 
будет контактировать новоро-
жденный, — это не только мама 
с папой, но и бабушки-дедушки, 
няня и т.д., чтобы избежать за-
болевания. У нас вакцинация от 
коклюша входит в националь-
ный календарь прививок. Пре-

параты для вакцинации от него 
доступны во всех регионах. И 
если родители будут соблюдать 
календарь и прививать ребен-
ка, то и вспышек этой инфекции 
сможем избежать.

Укус комара 
Анна Юрьевна! Корь и 
коклюш — старые знакомые. 
А в последнее время все чаще 
информация и предупрежде-
ния ученых о возможности но-
вой пандемии по причине кли-
матических изменений и на-
ступления человека на дикую 
природу. Насколько серьез-
но вы относитесь к таким 
предупреждениям? С какой 
стороны ждете угрозу? 

АННА ПОПОВА: На самом деле и по-
тепление климата, и расшире-
ние использования технологий 
в сельском хозяйстве, и интен-
сификация производства приво-
дят к тому, что расширяется аре-
ал возбудителей — переносчиков 
инфекции. Да, можно прогнози-
ровать рост трансмиссивных за-
болеваний, которые передаются 
от человека человеку, например 
при укусе комара. Кроме того, 
интенсификация сельского хо-
зяйства связана с использова-
нием большого количества про-

тивомикробных препаратов. А 
это ведет к росту антибиотико-
резистентности. Так что мы на-
блюдаем еще одну потенциаль-
ную и вполне реальную угрозу: 
рост устойчивости микроорга-
низмов к противомикробным и 
дезинфицирующим средствам. 

По разным прогнозам, к 2050 
году эта устойчивость будет за-
нимать ключевую позицию в 
списке глобальных проблем 
здравоохранения. Пока извест-
на лишь малая доля всех возбу-
дителей, которые существуют 
в природе. Надо продолжать их 
изучение, чтобы быть во всеору-
жии перед новыми вызовами.

Геном и границы 
под надзором

Анна Юрьевна! Уж раз так, 
то просто нельзя не спросить: 
что делается в области ге-
номного эпиднадзора?

АННА ПОПОВА: Геномный эпиднад-
зор — это новый инструмент, 
разработанный Россией. В этом 
наша страна одна из первых, ко-
торая его внедрила и развивает. 
Он включает в себя постоянный 
генетический мониторинг за 
всеми известными патогенами, 
и в первую очередь опасными и 
особо опасными. 

Это значимая часть нашей 
работы. Уже действует эффек-
тивная трехуровневая система 
мониторинга инфекций внутри 
страны. И тут, если позволите, 
несколько цифр. Первичную ин-
дикацию патогенов обеспечива-
ет развитая лабораторная сеть, 
включающая дополнительно со-
зданные в рамках «Санитарно-
го щита» 153 центра ПЦР-тести-
рования в 114 городах. Эта сеть 
обеспечивает быстрое выявле-
ние инфекций и в случае необ-
ходимости массовое тестирова-
ние. На втором уровне создана 
сеть из 48 центров секвениро-
вания для обеспечения монито-
ринга циркуляции патогенных 
микроорганизмов. На третьем 
уровне ведущие научно-иссле-
довательские институты Роспо-
требнадзора изучают микроор-

ганизмы, определяют не только 
их свойства, но и природу, и гео-
графию происхождения. 

Мы анализируем происхо-
дящие изменения. Это позво-
ляет выявлять и отслеживать 
различные эпидемии и панде-
мии, прогнозировать их рас-
пространение и эволюцию. Для 
нас очень важно изучение му-
таций и вариаций генома. Это 

ведет к более точному опреде-
лению патогенности и возмож-
ным способам борьбы с инфек-
ционными заболеваниями. Рос-
сийские ученые и специалисты 
применяют методы геномного 
анализа для повышения эффек-
тивности диагностики, разра-
ботки новых препаратов и вак-
цин. И значит, позволяют более 
эффективно контролировать 
распространение инфекций, 
обеспечивать безопасность на-
селения. 

Вместе с научно-исследо-
вательскими организациями 
Роспотребнадзор обеспечива-
ет проведение постоянной опе-
ративной оценки эпидемиоло-
гической ситуации, контроль за 
санитарно-эпидемиологической 
обстановкой в иностранных го-
сударствах, в том числе КНР.

Государственный комитет по 
вопросам здравоохранения КНР 
отмечает рост заболеваемости 
острыми респираторными ин-
фекциями, в том числе грип-
пом, а также рост случаев зара-
жения Mycoplasma pneumoniae. 
А вот количество новых случа-
ев COVID-19 уменьшилось. При 
этом специалисты КНР отме-
чают, что рост заболеваемости 

Mycoplasma pneumoniae фик-
сировался и раньше — каждые 
3—7 лет. Клиническая картина у 
заболевших, преимущественно 
детей, без особенностей. Дан-
ных о выявлении в КНР нового 
или неизвестного возбудителя 
острой респираторной инфек-
ции нет.

Из-за роста заболеваемости 
респираторными инфекциями 
в КНР территориальным орга-
нам Роспотребнадзора, имею-
щим транспортное сообщение 
с КНР, даны поручения об уси-
лении санитарно-карантинно-
го контроля.

Во всех пунктах пропуска че-
рез государственную границу 
Российской Федерации, в том 
числе на российско-китайском 
участке, используется автома-
тизированная информацион-
ная система «Периметр». Это 
необходимо для оперативного 
реагирования на чрезвычай-
ные ситуации санитарно-эпи-
демиологического характера. 
Чтобы не допустить завоз и рас-
пространение на территории 
нашей страны опасных инфек-
ционных болезней. Поводов 
для опасения в настоящее вре-
мя нет.

И потому, Анна Юрьевна, 
можно спокойно готовиться 
к встрече года Дракона…

АННА ПОПОВА: Но, дорогие читате-
ли «Российской газеты», и не 
только они, соблюдая необхо-
димые гигиенические правила. 
Берегите себя и окружающих! 
Всем здоровья.  

К маскам привыкли. Они не помеха 
общению по телефону. Но маски же 
не навсегда?

Путь к разгадке тайн инфекций обычно начинается  в лаборатории.

А К Ц Е Н Т

Система позволяет проводить анализ 
эпидситуации на основе ИИ в режиме 
реального времени и составлять 
прогноз с точностью до 90 процентов

А К Ц Е Н Т

Сделать прививки против кори в медор-
ганизации по месту жительства может 
любой гражданин РФ, не болевший 
корью, не получивший прививки ранее 

Все самое страшное для этой малышки останется позади.

Все понимали, 
идут на риск: 
в России 
нет опыта донор-
ских пересадок 
кисти и пальцев 
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

САНИТАРНЫЙ ЩИТ РОССИИ
Анна Юрьевна! Большие каникулы приводят в движе-
ние большое количество людей, к нам возвращаются 
туристы, в том числе из многих дружественных стран. 
Охота к перемене мест. Наши границы на надежном са-
нитарном замке? 
Анна Попова | Начну с того, что у Роспотребнадзора 

есть федеральный проект «Санитарный щит». Его 

главное предназначение — внедрение современных 

инновационных инструментов, которые помогут за-

щитить границы нашего государства от эпидемиоло-

гических угроз.

Чуть подробнее о резуль та тах. 
Анна Попова | Один из важных результатов — разра-

ботка и внедрение высокоинтеллектуальной системы 

АИС «Периметр» в пунктах пропуска через государ-

ственную границу. Система позволяет проводить ана-

лиз эпидемиологической ситуации на основе искус-

ственного интеллекта в режиме реального времени и 

составлять прогноз с точностью до 90 процентов.

Научные исследования, разработки проекта нацелены 

на создание новых тестов и вакцин. Уже разработано 

30 новых тестов для быстрой диагностики инфекцион-

ных заболеваний. Что значит быстрой? В течение 60 

минут. Внедрены генетические технологии, которые 

позволят в течение 4—6 дней разработать и начать 

производить тест на любую новую инфекцию, имея 

лишь полную информацию о геноме без самого ми-

кроорганизма. Создается 6 стандартизированных плат-

форм быстрой разработки вакцин. Наша цель — разра-

ботка вакцин против новых инфекций за 4 месяца.

Такое возможно?
Анна Попова | Возможно! Мы внедряем цифровые тех-

нологии. Создана первая Российская платформа 

агрегации данных о геноме патогенов VGARus, кото-

рая стала крупнейшим агрегатором. В базу загружено 

почти 300 тысяч геномных последовательностей ми-

кроорганизмов. 

Мы создаем новый геномный надзор, который уже 

обеспечивает выявление на территории РФ новых 

штаммов вируса SARS-CoV-2. Это позволяет своевре-

менно проводить дополнительные санитарно-проти-

воэпидемические, профилактические мероприятия. 

Сейчас по решению правительства РФ распространя-

ем подход на грипп, гепатиты, ВИЧ и другие инфекции. 

Службой впервые создан технологически независи-

мый и защищенный «Национальный интерактивный 

каталог патогенных микроорганизмов и биотокси-

нов». Он уже включает 23 250 штаммов. К концу 2024 

года превзойдет крупнейшую аналогичную амери-

канскую базу данных, будет содержать информацию о 

40 тысячах патогенах. Каталог позволит прогнозиро-

вать эпидемиологические риски, быстрее выявлять 

инфекции и разрабатывать тесты и вакцины.

Создаются и развиваются информационные ресурсы 

для предприятий, специалистов и населения по под-

держке и осуществлению противоэпидемических ме-

роприятий. Так называемые КЭП — консультации эпи-

демиолога. У «Санитарного щита» целый коммуника-

ционный блок «Санпросвет». Мы разработали страте-

гию и начали ее в восьми пилотных регионах. С 2024 

года она будет внедрена во все субъекты РФ.
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ПРОЕКТ В Новой Москве 
откроют крупнейший 
в стране крытый курорт

СПАльный 
район

Сергей Буланов

Крупнейший крытый аквакурорт России откроется 
в Новой Москве, заявил заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей Боч-
карев. Зона отдыха станет частью нового парка в райо-
не метро «Прокшино» и будет строиться за счет деве-
лопера.

На месте, где, по сути, ничего не было, появится 
парк с велодорожками и городским променадом. Пред-
полагается, что он соединит «бесшовным» проходом 
несколько офисных зданий. Это будет также крат-
чайший путь от делового центра к метро «Прокшино». 
На его территории откроют аквакурорт. В нем будет 
несколько закрытых бассейнов и один на открытом 
воздухе. Откроется и первый в Москве профессиональ-
ный дайвинг-центр. Рядом построят гостиницу.

Курорт — часть кластера, в котором соединятся ре-
сурсы для отдыха и деловой активности. Речь идет об 
уникальном проекте для России и Европы с точки зре-
ния масштаба, наполнения, возможностей проведе-
ния досуга и ведения бизнеса, отмечает гендиректор 
компании-девелопера Игнатий Данилиди. Изначально 
обнародованный проект предполагает создание всесе-
зонного курорта с горнолыжным склоном и спортив-
ными объектами, центр молодежных видов спорта.

На курорте планируют воссоздать климат теплых 
стран — это часть проекта, по которому Москва пла-
нирует развиваться и как курортный город. В момент, 
когда кластер сформируют хотя бы наполовину, он 
уже станет точкой притяжения для местных жителей 
и туристов, полагают девелоперы. По предваритель-
ным данным, реализовывать проект будут постепенно. 
Наиболее вероятный срок  — 2035 год.  

АКЦИЯ Горожане 
отправили участникам 
СВО и их детям 
около 40 тонн подарков

Связанные 
теплом

Ирина Огилько

Пункты проекта «Москва помогает» работают на 29 
площадках фестиваля «Путешествие в Рождество». 
Любой посетитель может подписать открытку участ-
нику спецоперации, отправить ему новогодний по-
дарок или посылочку детям на новых территориях 
страны. 

Ощущение сказки возникает, едва переступаешь по-
рог рождественской площадки. На Тверской площади 
запах меда и дымка с чабрецом напоминают: близит-
ся время, когда каждый день к самовару потянутся на 
дегустацию новых сортов чая все, кто оказался побли-
зости. И все-таки основная точка притяжения — наряд-
ные павильоны. В них можно купить  товары ручной 
работы, понравившийся сорт чая, принять участие в 
мастер-классе. Но 
самый многолюд-
ный все-таки  пави-
льон  «Москва по-
могает». Хозяйкой 
в нем сегодня во-
лонтер Екатерина 
Морозова, в обыч-
ной жизни репети-
тор по испанскому 
языку. «К подаркам 
у нас строгие требо-
вания, — рассказы-
вает она. — Вот вче-
ра мужчина принес 
три килограмма до-
рогих шоколадных 
конфет на развес. 
Объяснили ему, что 
с целью безопасности берем сладости только в короб-
ках. Отнесся с понимаем — вскоре вернулся с тремя уве-
систыми коробками конфет «Москва». 

Только с начала недели павильон посетили около 
сотни москвичей. Несут конфеты в «теремках», в ко-
торые потом можно играть как в кукольный театр. На-
боры термобелья, непромокаемые теплые варежки и 
перчатки, упаковки разовых бритв... «Одна женщина 
вторую неделю подряд приносит десятки пар связан-
ных на спицах теплых мужских носков, — продолжает 
Екатерина. — Говорит, столько успевают они с подруга-
ми связать за несколько дней». Раскрывает увесистую 
полиэтиленовую сумку: «Смотрите, какие яркие, кра-
сивые. И согреют, и о доме бойцам напомнят». Тем вре-
менем подходят дед с малолетним внуком — им нужна 
открытка, хотят послать кому-нибудь на передовую. 
Мальчик выбирает карточку с изображением новогод-
него Большого театра. 

В пресс-службе комитета общественных связей и 
молодежной политики Москвы рассказали: «У нас сей-
час работают 13 штабов по приему гуманитарной по-
мощи. Принимаем продукты питания, теплую одежду, 
товары по уходу за детьми и многое другое». Павильо-
ны «Москва помогает» на 29 фестивальных площадках 
«Путешествие в Рождество» работают каждый день с 
11.00 до 21.00 до 8 января включительно.  

ТАРИФЫ На сколько вырастут с 1 января жилищные услуги?

Пять рублей на метр
Александр Мелешенко

С 
1 января в столице вырас-
тут тарифы на жилищные 
услуги — обновившиеся 

цены москвичи увидят в пла-
тежках, которые придут в нача-
ле февраля. Подорожают не все 
услуги — у большинства цена 
изменится лишь на две из об-
щего перечня. Это содержание 
и ремонт, а также капитальный 
ремонт жилья. Все льготы и суб-
сидии, которыми город поддер-
живает жителей, при этом оста-
ются в силе, их финансирова-
ние заложено в бюджете Моск-
вы, утвержденном Мосгорду-
мой на будущий год. 

Сильнее всего подорожают 
содержание и ремонт жилья, 
на это уходит большая часть 
квартплаты. Эти деньги идут 
вашей управляющей компа-
нии, которая тратит их на мы-
тье подъездов, уборку дво-
ра, замену перегоревших лам-
почек на этажах и треснувшей 
плитки на полу. Словом, зани-
мается обслуживанием обще-
домового имущества и мелким 
текущим ремонтом. Минималь-
ный размер тарифа устанавли-
вает город, и большинство го-
рожан платят именно по нему 
— те, чьими домами управляют 
городские «Жилищники». В до-
мах под управлением коммер-
ческих компаний тариф зача-
стую бывает выше, если такое 
решение примут сами жиль-
цы на общедомовом собрании. 
Например, если они хотят, что-
бы летом за их двором следил 
садовник, а зимой территорию 

красиво украшали на Новый 
год. 

Сейчас большинство моск-
вичей платят по этому тари-
фу 38,93 рубля за квадратный 
метр общей площади. Причем 
в этот тариф «зашито» еще и 
обращение с отходами, то есть 
вывоз и утилизация бытово-
го мусора. С нового года тариф 
вырастет до 42,41 рубля, то 
есть на 3,48 рубля. Если в ва-
шей квартире 50 «квадратов», 
то платить придется больше на 
174 рубля. Но учитывайте, что 
это актуально для домов со все-
ми удобствами, лифтом и мусо-

ропроводом, которых в городе 
большинство. Если мусоропро-
вода в вашем доме нет или он 
заварен, то платеж чуть мень-
ше. Если нет и лифта, то еще 
меньше. А если все это есть, но 
вы живете на первом этаже, то 
будете платить меньше сосе-
дей — вам ведь в таком случае 
ни лифт, ни мусоропровод не 
нужны. 

Подорожает с 1 января и 
капитальный ремонт. Эти день-
ги идут не на текущие нужды, а 
как бы копятся, чтобы в опре-
деленный момент на них сде-
лали дорогостоящие капиталь-

ные работы — отремонтировали 
фундамент и кровлю, заменили 
коммуникации, поставили но-
вые лифты и т.д. Сейчас этот та-
риф составляет 24,09 рубля за 
«квадрат», а будет — 25,58 руб-
ля. Рост на 1,49 рубля. С тех же 
50 «квадратов» будут собирать 
больше на 74,5 рубля. А в сумме 
подорожание двух строк соста-
вит почти пять рублей на метр. 

Все льготы и субсидии, кото-
рые получают москвичи, сохра-
няются в новом году. В мэрии 
Москвы подсчитали, что ими 
пользуются 3,4 миллиона го-
рожан, или каждый четвертый 

житель мегаполиса. С льготами 
все более-менее понятно — их 
получают пенсионеры, инва-
лиды, ветераны, малоимущие 
и другие категории льготников. 
Но в Москве есть еще и субси-
дии — на эту помощь можно пре-
тендовать независимо от стату-
са. Главный критерий — расходы 
на коммуналку оказываются 
выше 10 процентов семейного 
бюджета. В большинстве дру-
гих регионов, включая Подмо-
сковье, этот порог больше — 22 
процента. 

В Москве субсидии сейчас 
получают почти 765 тысяч че-
ловек. Конечно, в большинстве 
это пенсионеры — более 80 про-
центов. Но субсидии оформля-
ют также безработные, одино-
кие матери, многодетные се-
мьи, студенты и многие дру-
гие. Причем с января потенци-
альных получателей станет еще 
больше, так как коммунальные 
платежи вырастут, а доходы 
останутся прежними. Подроб-
ности можно узнать на сайте 
городского центра жилищных 
субсидий: gcjs.mos.ru. 

С 1 января вырастет плата и 
за социальный наем жилья, но 
это касается лишь тех, кто жи-
вет не в приватизированной 
квартире, а арендует ее у горо-
да. У тех, кто живет за преде-
лами Третьего транспортного 
кольца и не имеет льгот, тариф 
вырастет с 35 до 45 рублей за 
«квадрат».  

 РЕЙТИНГ 

Названы 
лучшие 
новогодние 
представления 
для детей

ЕЛКА 
КАК ЧУДО
Сергей Жуков

Эксперты проекта «Социаль-
ный навигатор» изучили 50 
разных шоу, подготовленных в 
Москве для детей к новогодним 
праздникам. Итогом этой рабо-
ты стал рейтинг лучших пред-
ставлений. 

По словам руководителя 
проекта Натальи Тюриной, 
новогодних елок, особенно 
по сравнению с пандемийны-
ми временами, стало замет-
но больше. Сейчас их можно 
разделить на две группы. Пер-
вая — большие шоу и спектак-
ли, а вторая — интерактивные 
программы, включая квесты и 
игры, в которых активно участ-
вуют сами дети. Для исследова-
ния эксперты отобрали самые 
массовые и востребованные 
представления, которые идут 
в столице с 25 декабря по 8 ян-
варя. «Елки стали разнообраз-
нее, интереснее и качествен-
нее, — рассказала Тюрина. — По-
мимо классических сказочных 
сюжетов появились отсылки к 
популярным темам. Например, 
снова пришел в нашу жизнь Че-
бурашка. Это своеобразный 
тренд». 

Представления оценивались 
по восьми критериям, включая 
оригинальность сюжета, дли-
тельность программы и соот-
ветствие заявленной возраст-
ной группе. Учитывалось и мне-
ние детского жюри. Лучшими в 
итоге стали 12 представлений. 
Первое место, например, поде-
лили между собой «Научный 
Новый год 2024» и квест «Елка 
Победы. Звезда Героя».

Билеты, говорит Наталья 
Тюрина, за последние три года 
существенно не подорожали. 
Цены начинаются от 850 руб-
лей. Окончательный прайс за-
висит от программы шоу и ак-
тивностей. Все меньше и дет-
ских подарков. Да и в стоимость 
билетов их включают реже. По-
прежнему популярны сладо-
сти, затем идут научные набо-
ры, книги и игрушки.

В рейтинг вошли три пред-
ставления с научным подтек-
стом. Постановщики шоу этому 
не удивлены и убеждены, что 
новогодняя елка может быть 
не только развлекательной, но 
и полезной. «Мы используем 
научные демонстрации, экспе-
рименты и опыты как одно из 
выразительных средств на те-
атральной сцене. Это синергия 
театра и науки, — объяснил ор-
ганизатор Научной елки WOW! 
HOW? Сергей Шкляев. — Все по-
нимают, что за час вряд ли че-
му-то научим, но мы можем за-
интересовать и пробудить лю-
бопытство. Самое главное, что-
бы дети и родители пусть на ко-
роткое время погрузились в ат-
мосферу новогоднего чуда и ра-
дости. И не важно, где это слу-
чится: в здании университета, 
храме или концертном зале». 

Московский планетарий 
проводит новогоднее представ-
ление в формате квеста. «У нас 
много интерактива, — подели-
лась коммерческий директор 
планетария Ольга Тимофеева. 
— Дети разгадывают загадки, 
прокладывают маршруты и по-
лучают полезные подарки без 
конфет».  

ЗАНЯТОСТЬ Как в Москве с минимальной безработицей 
быстро найти хорошую работу?

Спросите у Гоши и Кати 

Любовь Проценко 

Б
езработные и люди, 
к ото р ы е  н а хо д я т-
ся в поиске работы, 
сюда, в центр занято-
сти, расположенный 
на улице Щепкина, 
38 стр. 1, приходили 
и раньше. Они могут 
обратиться по это-

му адресу и сейчас, но не толь-
ко они и не только за помощью 
в трудоустройстве. Городской 
центр «Профессии будущего», 
который вчера заработал здесь, 
не просто смена вывески. 

Открывая его, мэр Москвы 
Сергей Собянин рассказал: 

— Мы создали этот центр, 
потому что понимаем: одна из 
главных проблем сегодня — не 
здания, не станки, не оборудо-
вание, а люди. Часть предпри-
ятий, которые раньше уехали 
из Москвы, возвращаются сно-
ва в Москву, создают предприя-
тия, и когда я спрашиваю: «По-
чему?», ответ один: «Нет лю-
дей, нет кадров». Наша зада-
ча как раз привлечь людей для 
того, чтобы они получили вос-
требованную специальность, 
переобучить их до уровня, ко-
торый т нужен работодателю». 

Уникальная ситуация со-
здалась в столице. Безработи-
ца — рекордно низкая, всего 
0,3 процента. А востребован-
ность в кадрах — все выше. 

В базе данных службы занято-
сти — свыше 500 тысяч акту-
альных вакансий. По 20 мест 
работы на каждого желающе-
го трудоустроиться! «Мы по-
няли, что если дело так пойдет 
и дальше, скоро к нам никто не 
пойдет, — рассказал корреспон-
денту «РГ» руководитель цен-
тра «Профессии будущего» Ан-
дрей Тарасов. — Но мы-то знали, 
что людей, которые хотели бы 
найти работу, в столице гораз-
до больше — сменить имеюще-
еся место, а может быть, и спе-
циальность. Только как это сде-
лать — многие не знают, как и то, 
где им будут рады».

В центре «Профессии бу-
дущего» не только знают от-
веты на эти вопросы, но и по-
могут реализовать такие же-
лания. Изучив потребности 
рынка, его специалисты раз-
работали короткие програм-
мы обучения продолжительно-
стью до 3,5 месяца по одной из 
75 востребованных профессий. 
Причем многие из них, такие 
как электромонтер по ремонту 

и обслуживанию электрообо-
рудования, оператор станков 
с программным управлением, 
токарь, фрезеровщик и другие, 
помогут человеку найти место 
как в промышленности, кото-
рая бурно развивается в сто-
лице, так и в сфере транспор-
та и логистики, сфере услуг, на 
стройке, ЖКХ. Первых 200 сту-
дентов в центре уже учатся и в 
феврале получат новые специ-
альности. «Мы уверены, что без 
достойно оплачиваемой работы 
они не останутся, так как про-
граммы составлялись с учетом 
требований конкретных рабо-
тодателей и под их реальные 
потребности. А далее центр бе-
рет на себя и трудоустройство 
подготовленных кадров — бу-
дет работать практически под 
ключ, — говорит Андрей Тара-
сов. — За год планируем выпу-
стить таким образом несколь-
ко тысяч специалистов, кото-
рые очень нужны предприяти-
ям Москвы». 

Новая ситуация на рынке 
труда требует нового подхода не 

только к уже имеющимся тру-
довым ресурсам, но и тем, кото-
рые в ближайшее время попол-
нят их. «Анализ рынка показал, 
что в половине востребованных 
профессий вуз совсем не ну-
жен», — продолжал Андрей Та-
расов. Чтобы сломать родитель-
ский стереотип, которые любы-
ми способами стараются затол-
кать ребенка в вуз, в центре пла-
нируют ежемесячно встречать-
ся с папами и мамами, подробно 
знакомить их с рынком труда, 
зарплатами наиболее дефицит-
ных специалистов, колледжами, 
где можно получить эти профес-
сии. Сделать выбор пути у моло-
дых людей более осознанным, 
с учетом их способностей и ин-
тересов, поможет и профориен-
тационное тестирование.

На двух этажах здания пло-
щадью более 2 тысяч квадрат-
ных метров оборудовано все 
необходимое для эффективной 
работы. На первом этаже ребя-
та могут познакомиться с про-
мышленностью столицы, на вто-
ром детально погрузиться в пер-
спективные отрасли с помо-
щью широкоформатных экра-
нов, арт-объектов, тач-панелей 
и другой аппаратуры. В карьер-
ном цехе им помогут в выборе 
профессии и подходящей про-
граммы обучения. В инноваци-
онном они даже попробуют вы-
бранную специальность с помо-
щью VR-симулятора и сделают, 

к примеру, первый шов на сва-
рочном аппарате или зачистят 
заготовку на токарном станке. 
Есть даже детский цех, где ма-
леньие посетители могут не 
только порезвиться, исследуя 
игрушечный вырубной пресс 
или шлифовальную машину, но 
и попробуют поуправлять пред-
приятием, а так же представить 
себя в роли рабочего разных от-
раслей. Здесь родителям -соис-
кателям будет удобно оставлять 
детей под присмотром, пока они 
решают свои проблемы. 

А для того чтобы школь-
никам было еще интерес-
нее приходить в новый центр, 
встречать их будут не толь-
ко карьерные наставники, но 
и консультанты роботы Катя 
и Гоша. Они расскажут, как за-
писаться на обучение, где прой-
ти тренинг и ответят на многие 
другие вопросы.  

Собянин надеется, что заинтересо-
ванность старшеклассников востре-
бованными  профессиями поможет 
столице решить кадровую проблему.

А К Ц Е Н Т

Анализ московского рынка труда 
показал, что в половине востребованных 
профессий вуз совсем не нужен 

Пункты, куда 
можно принести 
свои подарки, 
работают 
на 29 площадках 
фестиваля 
«Путешествие 
в Рождество»

Билеты 
на новогодние 
елки стоят 
от 850 рублей. 
Окончательный 
прайс  зависит 
от программы шоу 
и других 
активностей 

Москвичи часто приносят для участников СВО теплые вязаные 
вещи.

КСТАТИ

1-е место: «Научный Новый год 

2024», квест «Елка Победы. Звез-

да Героя».

2-е место: «Киноелка. Самый Но-

вый Год, не так ли?», шоу «Дядя 

Степа. «Говорят: под Новый 

год…», шоу «Чебурашка. Ушастые 

елки», сказка «Тайна старого 

зеркала», «Новогоднее приключе-

ние в усадьбе».

3-е место: «Тридевятый Новый 

Год», шоу «Научная елка WOW! 

HOW? Путешествие на СеРвер-

ный полюс», спектакль «Тепа. Вол-

шебные приключения», ледовое 

шоу «Вечера на хуторе», новогод-

ний квест «Миссия «Феникс».

— Читайте также: Кому отменят 
комиссию при оплате услуг ЖКХ 
rg.ru/art/2705042
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КСТАТИ

ТОП-5 отраслей, 

где самая высокая потребность 

в кадрах на рынке труда Москвы: 

 Промышленность

 ИТ

 Сфера услуг

 Торговля

 Транспорт и логистика



11Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 декабря 2023
среда № 294 ( 9239 )

Экономика
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Стройка и ипотека 
вновь идут на рекорды

Хорошее 
построение

Марина Трубилина

Ужесточение льготной ипотеки и рост многоквартир-
ного строительства — такими трендами может запо-
мниться 2023 год на рынке недвижимости. 

За 11 месяцев 2023 года, по данным ДОМ.РФ, было 
выдано ипотечных кредитов уже более чем на 7 трлн 
руб. За весь прошлый год объемы ипотеки составили 
4,8 трлн, в 2021 году — 5,6 трлн руб. Количество креди-
тов превысило прошлогоднее, но пока не дотягивает 
до рекорда 2021 года. Однако впереди еще выдачи за 
декабрь. За 11 месяцев было выдано 1,8 млн кредитов 
против 1,9 млн за весь 2021 год и 1,3 млн в 2022 году. 

ЦБ с прошлого года начал борьбу с так называемой 
околонулевой ипотекой и, надо признать, практиче-
ски ликвидировал ее. Что, впрочем, не слишком умень-
шило разрыв в ценах между первичным и вторичным 
рынком, который осенью, по данным «Мира квартир», 
был в среднем около 15%. Ужесточались требования 
и к программам ипотеки с господдержкой. В сентябре 
первый взнос по льготным ипотекам был повышен до 
20%, в декабре по льготной ипотеке на новостройки — 
уже до 30%. Однако пока это лишь подогревало спрос — 
в преддверии ужесточений в сентябре и декабре ипоте-
ку лихорадочно оформляли те, кто планировал взять ее 
в более отдаленном будущем. 

Серьезным ударом по столичным рынкам стало 
снижение в декабре лимита по льготной ипотеке на но-
востройки с 12 млн до 6 млн руб. Как говорят экспер-
ты, теперь купить столичную квартиру по льготной 
ставке смогут лишь те, кто накопил существенный пер-
вый взнос — иначе в лимиты кредита не вписаться.

Но строительная сфера продолжает держаться на 
рекордном уровне. По итогам года будет построено 
около 51 млн кв. м многоквартирного жилья, сообщил 
на днях замминистра строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин. В прошлом году было построено лишь 45,5 
млн кв. м в многоэтажках. 

Ввод индивидуальных домов по итогам ноября от-
ставал от прошлогодних показателей за тот же период 
на 6,7%. И, по прогнозам участников рынка, рекордов 
от ИЖС в ближайшее время не ожидается. 

При этом в целом, как предполагается, стройка пре-
высит показатели рекордного 2022 года. Если тогда 
было построено 102,7 млн кв. м, то в нынешнем году, 
как заявил вице-премьер Марат Хуснуллин, будет воз-
ведено не менее 105 млн кв. м жилья, а то и больше. •

СЫРЬЕ Потолок цен 
спровоцировал осенний 
топливный кризис

Защита бака

Сергей Тихонов

Россия справилась с санкциями G7 и Евросоюза про-
тив нефтяной отрасли. Объемы добычи и экспорта неф-
ти не упали, а скидка на нее, которая в начале 2023 года 
превышала 30 долл. за баррель, уменьшилась до 10—15 
долл., несмотря на все старания инициаторов ограниче-
ний. Но совсем отрицать их воздействие было бы наивно. 
В некотором роде осенний топливный кризис в России 
был спровоцирован эмбарго ЕС на импорт нашей нефти 
и нефтепродуктов, а также потолком цен на них. 

Вспомним хронологию: 5 декабря 2022 года ЕС и G7 
вводят эмбарго на покупку нашей нефти и потолок цены 
60 долларов за баррель, а 5 февраля 2023 года аналогич-
ные меры принима-
ются в отношении 
наших нефтепро-
дуктов. Наша нефть 
начала продавать-
ся с огромным дис-
контом, и бюджет 
недополучал неф-
тегазовые доходы. 
Чтобы увеличить 
поступления в каз-
ну, появляется идея 
сократить демпфер 
(выплаты нефтяникам из бюджета за поставки топли-
ва на внутренний рынок по низким ценам) в два раза с 
сентября этого года. Тогда это позволило бы сэкономить 
бюджету около 30 млрд руб. в месяц. Именно с этого мо-
мента цены на топливо резко пошли вверх.

Но уже летом российская нефть начала дорожать, а 
дисконт стал сокращаться. Доходы российского бюдже-
та вернулись сначала на запланированный уровень, а 
осенью выросли до значений рекордного 2022 года. Но 
корректировку демпфера в сентябре не отменили, и дело 
дошло до серьезного кризиса, который разрешиил  с по-
мощью экстренных мер правительства.

Как отмечает глава Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Константин Симонов, влияние по-
толка цен было закамуфлированным, но именно он при-
вел к росту дисконтов на нашу нефть и нефтепродукты, 
уменьшил поступления в бюджет, что заставило минфин 
искать дополнительные источники доходов. Кроме того, 
эмбарго ЕС на импорт нашего дизельного топлива (ДТ) 
привело к сильному росту цен на него в мире, поскольку 
мы были основными его поставщиками в ЕС. Европей-
цам пришлось закупать его у других продавцов, искать 
серые схемы для приобретения нашего ДТ, выстраивать 
серые схемы торговли, получая наше ДТ через посред-
ников. Все это способствовало подорожанию. А у нас 
цены на внутреннем рынке привязаны к экспортным. В 
результате это автоматически вызвало рост цен на ДТ на 
российском рынке. •

ПЛАНЫ Как изменятся направления расходов бюджета

Расставить приоритеты
Евгения Мамонова

П
риоритетами бюджет-
ной политики на бли-
жайшие три года станут 

обеспечение технологическо-
го суверенитета, реализация 
национальных целей разви-
тия страны и социальная поли-
тика, следует из проекта феде-
рального бюджета на 2024 год 
и на плановый период 2025—
2026 годов. При этом объем 
расходов бюджета на НИОКР 
снизится, также сократятся 
межбюджетные трансферты 
регионам. На это указали экс-
перты научного форума Воль-
ного экономического обще-
ства России и Международно-
го союза экономистов. Модера-
тором форума выступил вице-
президент ВЭО России, науч-
ный руководитель ИНП РАН, 
академик Борис Порфирьев. 

«У текущей бюджетной по-
литики есть два абсолютных 
приоритета. Первый из них 

— это национальная безопас-
ность, второй — социальная 
стабильность, так как любая 
экономическая политика мо-
жет быть признана успешной 
только в случае, если она со-
провождается повышением 
уровня качества жизни населе-
ния», — отметил  директор ИНП 
РАН, член-корреспондент РАН 
Александр Широв. Социальная 
политика по-прежнему оста-
ется приоритетной для госу-
дарства. В федеральный бюд-
жет на 2024—2026 годы зало-
жены средства на увеличение 
пенсий, зарплат и детских по-
собий. 

«В рамках бюджетной по-
литики продолжается поиск 
инструментов для решения де-
мографических проблем, ко-
торые стоят не только перед 
Россией, но и перед многими 
странами. На реализацию нац-
проекта «Демография» в 2024 
году выделяется 882,5 млрд 
руб. — это 30% от общей сум-

мы расходов бюджета. Акцент 
сделан на поддержке семей и 
рождаемости, повышении эф-
фективности предоставляемых 
социальных трансфертов», — 
рассказала проректор по науч-
ной работе Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Светлана Солянникова.

Одни из основных целей но-
вого бюджета — это преодоле-
ние вызовов, связанных с санк-
ционными ограничениями, 
и технологическое развитие 

страны, поэтому в ближайшие 
три года вырастут расходы на 
национальную безопасность 
и поддержку промышленно-
сти. «В числе приоритетов от-
раслевой структуры расходов 
федерального бюджета мы ви-
дим поддержку станкострое-
ния, автомобиле- и судострое-
ния, авиационной промыш-
ленности, микроэлектроники 
и беспилотных систем. Причем 
на поддержку промышленно-
сти гражданского назначения 
в бюджете предусмотрено по-
рядка 2,7 трлн руб. на три года. 
А рост расходов на националь-
ную оборону фактически со-
ставляет 38,6% от общей сум-
мы расходов», — подчеркнула 
Светлана Солянникова.

В то же время расходы фе-
дерального и региональных 
бюджетов на НИОКР снизят-
ся. «При наличии приоритета 
в области национальной без-
опасности мы видим, что но-
минальные расходы на иссле-
дования и разработки в обла-
сти обороны и безопасности в 
перспективе ближайших трех 
лет снизятся. В целом расходы 
на прикладные научно-иссле-
довательские работы сокра-
тятся с 1 трлн руб. в текущем 
году примерно до 600 млрд 
рублей в 2026 году», — отметил 
Александр Широв.

Будет сокращаться и объем 
межбюджетных трансфер-
тов регионам, запланирован-
ных на ближайшие три года. 
«Мы знаем, что практика мо-

жет отличаться от того, что 
было утверждено, тем не ме-
нее сокращение объема меж-
бюджетных трансфертов — это 
наша новая реальность на бли-
жайшие три года. Изменит-
ся и структура трансфертов: 
при повышении доли нецеле-
вых трансфертов и дотаций 
доля субсидий и иных целевых 
трансфертов, скорее всего, 
сократится или останется в 
прежних объемах», — отметил 
директор Центра региональ-
ной политики РАНХиГС при 
президенте РФ Владимир Кли-
манов.

Для эффективной реализа-
ции бюджетной политики сле-
дует в первую очередь решать 
проблемы налоговой систе-
мы, которая обеспечивает до-
ходную часть бюджета, пола-
гает директор Центра налого-
вой политики экономическо-
го факультета МГУ имени М.В. 
Ломоносова Кирилл Никитин. 
«Без предсказуемой налого-
вой системы трехлетний бюд-
жет на второй и на третий годы 
останется не более чем намере-
ниями», — полагает эксперт.

Э к с п е р т ы  с о ш л и с ь  в о 
мнении, что приоритетные 
направления бюджетных рас-
ходов в ближайшие три года 
могут быть скорректированы. 
Это связано с переформатиро-
ванием национальных проек-
тов. «Очевидно, что будет вы-
работана новая система наци-
ональных проектов, приняты 
системные решения по разви-
тию ключевых секторов эко-
номики, в том числе по про-
грамме семейной политики, — 
отметил член Правления ВЭО 
России Андрей Клепач. — Мы 
находимся в преддверии фор-
мирования новой экономиче-
ской политики. Это в том чис-
ле приведет к новой бюджет-
ной политике, и мы получим 
бюджет, направленный на раз-
витие и решение структурных 
проблем, а не бюджет реагиро-
вания на шоки и инерцию». •

АПК   Продукты 
подорожали 
из-за роста 
себестоимости 
производства

ЦЕНЫ 
КОЛОСЯТСЯ 
Татьяна Карабут

Околорекордный урожай, рост 
себестоимости производства 
и «отголоски» этого в ценах 
на продовольствие, а также 
импортозамещение по всем 
фронтам — таковы, пожалуй, 
главные тренды, которые со-
провождали российский АПК в 
2023 году. 

Вопреки пессимистическим 
прогнозам многих экспертов, 
в уходящем году российские 
аграрии собрали второй в ис-
тории урожай зерна — по оцен-
ке Росстата, он составил 142,6 
млн тонн (в прошлом году со-
брали рекордные 157,7 млн 
тонн). По данным Росстата, 
урожай масличных составил 
чуть более 27,6 млн тонн — это 
очередной рекорд после 2022 
года (26,9 млн тонн).  Урожай 
картофеля в 8,6 млн тонн в ор-
ганизованном секторе будет 
лучшим за последние 30 лет, 
оценивали в минсельхозе. 

До определенной степени 
грандиозные объемы продо-
вольствия прошлого и этого 
года сбили рост  цен — как ми-
нимум до середины осени сто-
имость базовых продуктов пи-
тания действительно казалась 
стабильной. Подвели только 
курица и яйца. С начала года 
цены на курицу выросли более 
чем на 30%, а на яйца — в полто-
ра раза. Среди главных причин 
эксперты называют возросший 
спрос на доступные белки, 
проблемы с ветпрепаратами (и, 
значит, производительностью) 
и острый дефицит кадров. За  
такой «сбой в работе прави-
тельства» вынужден был изви-
няться президент России Вла-
димир Путин. А минсельхоз по-
спешил исправлять ситуацию 
— после десятилетий без ножек 
Буша открыв беспошлинный 
импорт курицы (на весь 2024 
год) и яиц (на полгода). 

Так же сильно в этом году 
дорожали разве что бананы 
(более чем на 40%): их постав-
ляют за валюту, а она дорожала 
несколько месяцев подряд. Но 
проблема в том, что импортная 
составляющая, как ни крути, 
есть почти в каждом товаре. Са-
харная свекла наша, но убирать 
ее приходится комбайнами из 
недружественных стран, на ко-
торые приходится втридорога 
и окольными путями завозить 
дорогие запчасти. Курицу вы-
ращиваем в России, а инкуба-
ционные яйца для нее завозим 
из-за границы. В последнее вре-
мя начали расти цены и на ком-
бикорма, следует из данных 
Росстата. Ведь помимо своего 
дешевого зерна, в них есть ино-
странные аминокислоты и ви-
тамины.  

Помимо этого, существен-
но выросли логистические рас-
ходы. Из-за дефицита кадров 
в 200 тыс. человек по отрасли 
(оценка минсельхоза), что-
бы удержать людей в тяжелых 
условиях труда на агропред-
приятиях, бизнес вынужден се-
рьезно поднимать зарплаты. 

В итоге, по оценке компа-
нии КЭПТ (бывший KPMG в 
России), рентабельность в рас-
тениеводстве упала с 27,4% в 
прошлом году до 17,9% в этом. 
В мясном животноводстве она 
снизилась с 20,9% до 18,3%. Та-
кие данные эксперты приводи-
ли на конференции «Агрохол-
динги России».  

И начиная с осени в СМИ 
стали поступать тревожные 
звоночки: производители уве-
домляют торговые сети о наме-
рении поднять цены из-за воз-
росших издержек. 

Еще один тренд уходяще-
го года для российского АПК — 
стремление к импортозамеще-
нию. Наиболее волнительным 
выглядит импортозамещение 
семян и средств защиты рас-
тений (СЗР). Квоты на ввоз се-
мян уже вводятся с 23 января 
2024 года. В списке — в том чис-
ле и сахарная свекла, где экс-
перты оценивают долю импор-
та более чем в 95%. А от семян 
и СЗР урожайность зависит 
напрямую. 

По всему получается, что 
2023 год оказался для россий-
ского АПК и в целом продоволь-
ственного сектора — далеко не 
самым плохим. А вот перспек-
тивы 2024 года выглядят тре-
вожными. Впрочем, радует, что 
и урожай в 2024 году эксперты 
прогнозируют высокий. •

ТРЕНДЫ Российской экономике 
для сбалансированного роста потребовались кадры

Ручное управление
Екатерина Свинова

Р
оссийская экономи-
ка выстояла под напо-
ром санкций, восста-
новилась и даже пока-
зала рост. Правда, из-
за перегрева ее при-
шлось охлаждать по-
вышением ключевой 
ставки, кроме того, об-

наружился дефицит кадров, а 
затраты бизнеса на фонд опла-
ты труда выросли. Такими ви-
дят главные тренды уходяще-
го года в Минэкономразвития 
России представители делового 
сообщества и эксперты. В сле-
дующем году показатели эко-
номики потребуется сбаланси-
ровать. 

«Главный тренд 2023 года 
— опережающие темпы восста-
новления и роста российской 
экономики. За 10 месяцев 2023 
г. ВВП вырос на 3,2%. Мы не 
только восстановились к докри-
зисному уровню, но и превы-
сили показатели 2021 года», — 
рассказали «РГ» в минэконом-
развития.

В министерстве отмечают, 
что рост экономики в целом 
поддержали опорные отрасли, 
это промышленность, сельское 
хозяйство, строительство. «В 
основе этих процессов — расту-
щий внутренний рынок и потре-
бительский спрос, обеспечен-
ный динамикой зарплат и дохо-
дов граждан», — подчеркивают в 
минэкономразвития.

Хорошую динамику также 
показали инвестиции (+10% за 
9 месяцев) за счет механизмов 
поддержки инвесторов — СЗПК, 
поручительства ВЭБ.РФ, рабо-
ты Фабрики проектного финан-
сирования. Бизнес также нара-
щивает вложения за счет соб-
ственных средств. 

Россия выстраивает взаи-
мовыгодные отношения с дру-
жественными странами. Как 
ожидается по итогам года, на их 
долю будет приходиться 77% 
внешней торговли. В совокуп-
ности такая модель развития 
отвечает задаче по формиро-
ванию экономики предложе-
ния, которую поставил прези-
дент, добавили в минэконом-
развития.

Если в 2022 году ВВП сни-
зился на 2,1%, то в 2023 году мы 
вышли на рост в 3,5%, говорит 
директор Центра конъюнктур-
ных исследований ВШЭ Геор-
гий Остапкович. «В условиях 
беспрецедентных санкций та-
кой позитивный результат оше-
ломителен», — подчеркивает он. 

Предприниматели смогли пере-
строить все управленческие и 
инновационные схемы, а также 
логистику, сработали на то, что-
бы минимизировать потери, по-
ясняет Остапкович. 

В «Деловой России» считают 
главными вызовами 2023 года 
повышение стоимости креди-
тования в связи с ужесточением 
денежно-кредитной политики, 
а также дефицит кадров и рост 
затрат на фонд оплаты труда, 
рассказали «РГ» в объединении.

Существенно на экономиче-
ское благополучие и развитие 
отечественных компаний влия-
ет ужесточение денежно-кре-
дитной политики и, как след-
ствие, рост кредитных ставок. 

Вслед за ключевой процентной 
ставкой автоматически дорожа-
ют кредиты для бизнеса, гово-
рит председатель Санкт-Петер-
бургского отделения организа-
ции Дмитрий Панов. «Вместе с 
повышением ключевой ставки 
возможности субсидирования 
разницы в процентных ставках 
у операторов таких программ 
также сокращаются, что приво-
дит к более быстрому исчерпа-
нию выделяемых по различным 
программам лимитов», — указы-
вает он. 

Вместе с тем, по мнению 
эксперта,  именно доступ-
ность заемного, прежде всего 
банковского, финансирования 
оказывает наибольшее влияние 

на перспективы увеличения 
объема инвестиций в основной 
капитал организаций, что яв-
ляется одной из ключевых на-
циональных целей развития 
страны до 2030 года, заложен-
ных соответствующим указом 
президента. 

Также важной для компа-
ний проблемой в уходящем году 
оказался дефицит кадров. По 
словам председателя совета ди-
ректоров ГК «Праймкей» Олега 
Малахова, самый проблемный 
сейчас — реальный сектор эко-
номики. «В Курской области, 
например, есть предприятия, 
где нехватка трудовых ресур-
сов составляет порядка 50%. 
Строительной отрасли сегодня 
не хватает 3—5 млн рабочих, при 
том, что общее число занятых в 
этом секторе превышает 11 млн 
человек», — привел он стати-
стику. 

В минэкономразвития при-
знают, что ситуация с кадрами 
— в числе актуальных вызов. Од-
нако российский рынок труда 
гибче, чем кажется, и его потен-
циал далеко не исчерпан, заме-
тили в министерстве.

Инфляция — еще один вы-
зов, который отмечают «дело-
россы». 

Уходящий год в целом для 
экономики был достаточно 
успешным, считает эксперт 
МГО «ОПОРЫ России» по фи-
нансово-правовой безопасно-
сти бизнеса Сергей Елин. «ВВП 
наверстал свои позиции в тре-
тьем и четвертом кварталах и 
дал картинку макроэкономи-
ческих показателей лучше, чем 
планировались», — пояснил он 
«РГ». В следующем году, пола-
гает Елин, будут предприня-
ты шаги к тому, чтобы на фоне 
снижения инфляции начать 
плавно сокращать ключевую 
ставку.  

В следующем году рост эко-
номики продолжится, но не та-
кими высокими темпами, за-
мечает Остапкович. Как пока-
зывает экономическая теория, 
восстановительный и компен-
сационный рост бывает бур-
ный, но не долгий, уточнил 
он. •

На некоторых предприятиях 
нехватка трудовых ресурсов 
достигает 50% от потребности.

В ближайшие три года вырастут расходы на национальную безопасность и поддержку промышленности.

А К Ц Е Н Т

Мы находимся в преддверии 
формирования новой экономической 
политики, получим бюджет, 
направленный на развитие 
и решение структурных проблем 

А К Ц Е Н Т

В 2022 году показатели российской 
экономики упали на 2,1%, а в 2023 году 
мы вышли на 3,5% роста, и это в условиях 
беспрецедентных санкций

Эмбарго ЕС 
на импорт нашего 
дизеля привело 
к росту цен на него 
в мире и в России

Рентабельность 
в растениеводстве 
за год упала 
более чем на 10%
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Социологи 
в США подвели 
итоги своих 
исследований 
в 2023 году

МЕЧТА 
О БАЙДЕНА 
РАЗБИЛАСЬ
Александр Гасюк

В конце декабря ведущие меж-
дународные социологические 
компании традиционно подво-
дят итоги исследований за ис-
текший год.

Так, американская служба 
мониторинга общественного 
мнения «Гэллап» представила 
свою версию важнейших трен-
дов в 2023-м. В их числе фор-
мирование у американского 
общества устойчивого пред-
ставления о Китае как о «самом 
главном враге США». Тако-
го мнения придерживаются 
50 процентов респондентов. 
Еще 32 процента американцев 
считают наиглавнейшим вра-
гом Россию, 7 процентов — Се-
верную Корею и 2 процента — 
Иран.

Совершенно противополож-
ным образом обстоят дела в 
России. Среди граждан нашей 
страны «Гэллап» фиксирует ре-
кордный рост симпатий к Ки-
таю — в 2023 году 71 процент 
россиян положительно оцени-
вал действия официального 
Пекина. Рост позитивного от-
ношения к властям КНР со сто-
роны российских граждан фик-
сировался начиная еще с 2014 
года. Вместе с тем, по данным 
американских социологов, до 
начала СВО на Украине этот по-
казатель не превышал 56 про-
центов. Одновременно отно-
шение россиян к странам Запа-
да, в первую очередь, к США и 
Германии, продолжает быстро 
ухудшаться — на текущий мо-
мент действия Вашингтона одо-
бряет только 6 процентов гра-
ждан РФ, а ФРГ — 10 процентов.

Знаковым в 2023 году стали 
результаты проведенного Чи-
кагским университетом по за-
казу газеты «Уолл-стрит джор-
нэл» соцопроса, согласно ко-
торому граждане США во вре-
мя президентства Джо Байде-
на разуверились в «амери-
канской мечте» — знаменитой 
национальной идее жителей 
Америки. Отвечая на соответ-
ствующий вопрос, 45 процен-
тов опрошенных заявили, что 
эта идея работала раньше, но 
больше не работает, а 18 отме-
тили, что никогда не считали ее 
правдивой. Всего 36 процентов 
американцев до сих пор верят в 
правдивость «мечты». Обраща-
ет на себя внимание, что коли-
чество граждан США, которые 
считают, что «американская 
мечта» никогда не была реаль-
ностью, выросло более чем в 
два раза по сравнению с ре-
зультатами предыдущих опро-
сов, отметило издание Axios. 
Одна из причин такого поло-
жения дел — растущий матери-
альный разрыв между богатым 
меньшинством и малообеспе-
ченным большинством амери-
канцев.

На рост пессимизма среди 
американцев указывает и со-
циологическое исследование 
телекомпании NBC. Согласно 
ему, рекордно низкие 19 про-
центов американцев в 2023 
году выражают уверенность 
в том, что их дети будут жить 
лучше, чем они. А 73 процен-
та опрошенных ответили, что 
Америка двигается в непра-
вильном направлении. Нако-
нец, возвращаясь к «Гэллап» и 
его «мегатрендам» 2023 года, 
нельзя не сказать про зафик-
сированный социологами ре-
кордный уровень падения до-
верия американцев к потреб-
ляемым им новостям от тради-
ционных медиа. Оказалось, что 
в уходящем году 39 процентов 
опрошенных граждан Соеди-
ненных Штатов вообще не ве-
рили СМИ, а 29 процентов — им 
мало доверяли.

А из декабрьского соцопроса 
газеты «Уолл-стрит джорнал» 
стало понятным, что рейтинг 
Дональда Трампа за 11 месяцев 
до выборов впервые превысил 
уровень избирательских сим-
патий к действующему лидеру 
Джо Байдену.   

ГЕОПОЛИТИКА Сергей Караганов подводит международные итоги уходящего года 
и делает прогнозы на год грядущий 

Куда течет река-2024
Евгений Шестаков

Н
е так давно министр 
обороны Германии 
Борис Писториус 
заявил, цитирую: 
«Евросоюз должен 
быть готов к войне 
к концу десятиле-
тия». В Берлине за-
говорили о возвра-

щении всеобщей воинской обя-
занности и подготовке к проти-
востоянию с Москвой. Анало-
гичные настроения — в Польше. 
Но только ли дело в событиях на 
Украине? В чем причина всплес-
ка европейской конфликтно-
сти? Об этом «Российская га-
зета» беседует с ученым-меж-
дународником Сергеем Карага-
новым.

Сергей Александрович, нуж-
на ли с учетом нынешней не-
простой внешнеполитиче-
ской ситуации концептуаль-
но иная теория сдерживания 
в отношении недругов России, 
чтобы на ранних подступах 
остановить нарастающее 
противостояние, отбить у 
наших противников желание 
конфликтовать?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Европейская и, в 
первую очередь, немецкая эли-
та, находятся в состоянии ис-
торического провала. Из-под 
их 500-летнего господства вы-
бита его основа — военное пре-
восходство, на котором строи-
лось экономическое, политиче-
ское, культурное доминирова-
ние Запада. С помощью такого 
превосходства они перекачива-
ли мировой внутренний нацио-
нальный продукт в свою поль-
зу. Сначала грабили колонии, а 
позже делали то же самое, но бо-
лее изощренными методами.

Нынешние западные эли-
ты не справляются с валом 
проблем, которые нарастают в 
их обществах. Это и сокраще-
ние среднего класса, и рост не-
равенства. Почти все их ини-
циативы проваливаются. Евро-
пейский союз медленно и уве-
ренно, что все прекрасно со-
знают, движется к располза-
нию. Именно поэтому уже око-
ло 15 лет европейские элиты 
демонстрируют враждебность 
в отношении России. Им ну-
жен внешний враг (Глава евро-
пейской дипломатии Жозеп 
Боррель называл окружающий 
Европу мир джунглями. — Прим. 
ред). В прошлом канцлер Герма-
нии Ангела Меркель говорила, 
что принимаемые ЕС санкции 
необходимы, в первую очередь, 
для того, чтобы объединять 
Европейский союз, удерживать 
его от развала. 

Немецкие и европейские 
элиты испытывают комплекс 
неполноценности в чудовищ-
ной для них ситуации, когда 
Европу обгоняют все. Не толь-
ко китайцы и американцы, но 
также множество других стран. 
Благодаря тому, что Россия 
освободила мир от «западного 
ига», Европе перестали подчи-
няться государства Глобально-
го Юга или, как я их называю, 
страны Мирового большинства.

Исходящая от Европы угро-
за заключается в том, что в Ста-
ром Свете потеряли страх перед 
вооруженными конфликтами. 
И это очень опасно. При этом 
Европа, напомню, становилась 
исчадием самых страшных бед 
в истории человечества. Сей-
час на Украине идет борьба не 
только за интересы России, 
за интересы ее безопасности, 
но также за то, чтобы предот-
вратить новое мировое проти-
востояние. Его угроза возрас-
тает. В том числе из-за отчаян-
ных контратак, предпринима-
емых Западом для того, чтобы 
сохранить свое доминирование. 
Причем нынешние европейские 
элиты в гораздо большей степе-
ни «проваливаются» и теря-
ют влияние в мире, чем амери-
канские.

Россия ведет свою борьбу и 
ведет ее успешно. Мы действу-
ем достаточно уверенно с тем, 
чтобы отрезвить эти западные 

элиты, чтобы они в отчаянии 
от своих провалов не развязали 
бы еще один мировой конфликт. 
Мы не должны забывать, что 
эти самые европейские элиты 
в прошлом столетии развязали 
две мировые войны за одно по-
коление. А сейчас качество этих 
элит стало еще ниже по сравне-
нию с прошлым веком.

Вы говорите о духовном и 
политическом поражении 
Европы, как о свершившемся 
факте?

КАРАГАНОВ: Да и это ужасает. Мы 
все-таки часть европейской 
культуры. Но я надеюсь, что че-
рез серию кризисов, в Европе 
лет через 20, условно говоря, 
возобладают здоровые силы. И 
она очнется от своего провала, 
в том числе, морального.

Пока же мы наблюдаем фор-
мирование в отношении Рос-
сии нового железного занавеса. 
На Западе пытаются «отме-
нить» Россию, в том числе в 
области культуры, в сфере на-
ших ценностей. В СМИ проис-
ходит целенаправленное обес-
человечивание русских. Надо 
ли нам реагировать зеркально 
и «отменять» Запад?

К А РА ГА Н О В :  Ни в коем случае. 
Запад сейчас опускает же-
лезный занавес, во-первых, по-
тому, что мы в России — пра-
вильные европейцы. Мы здо-
ровые. А они хотят отгородить-
ся от здоровых сил. Во-вторых, 
Запад опускает этот занавес, 
даже более жесткий, чем было в 
годы холодной войны, для того 
чтобы мобилизовать свое насе-
ление для вражды. Но нам воен-
ное противостояние с Западом 
не нужно, поэтому мы будем 
опираться на политику сдер-
живания, чтобы не допустить 
худшего.

В любом случае, конечно, мы 
не будем отменять, в том числе 
и нашу европейскую историю. 
Да, мы закончили свое евро-
пейское путешествие. Я пола-
гаю, что оно немного затяну-

лось, может быть, на столетие. 
Но без европейской прививки, 
европейской культуры мы не 
стали бы такой великой держа-
вой. У нас не было бы Достоев-
ского, Толстого, Пушкина, Бло-
ка. Поэтому будем хранить в 
себе европейскую культуру, от 
которой, похоже, Европа пыта-
ется отказаться. Но, надеюсь, 
все-таки, что она до конца не 
откажется от самой себя. Ведь 
Европа не только отменяет рус-
скую культуру, она отменяет 
собственную культуру. Она от-
меняет культуру, которая осно-
вана, в значительной степени на 
любви и христианских ценно-
стях. Она отменяет свою исто-
рию, рушит свои памятники. 
Мы же не будем отвергать свои 
европейские корни и уподоб-
ляться европейскому свинству.

Но я всегда выступал против 
того, чтобы смотреть на Запад 
просто с брезгливостью. Это-
го не нужно делать. Таким об-
разом, мы уподобимся им. А 
они сейчас катятся к неизбеж-
ной фашизации. Нам не нужны 
все заразы, которые шли и идут 
по нарастающей из Европы. В 
том числе, снова нарастающая 
зараза фашизма.

В 2023 году происходило раз-
мораживание старых кон-
фликтов, демонстративно 
создавались предпосылки для 
новых — тут и предсказуемо 
взорвавшееся палестино-из-
раильское противостояние, 
и серия войн в Африке, и бо-
лее локальные столкновения 
в Афганистане, Ираке, Си-
рии. Сохранится ли эта тен-
денция?

КАРАГАНОВ:  В следующем году 
эта тенденция еще не приобре-
тет лавинообразный характер. 
Но совершенно очевидно, что 
она будет нарастать, поскольку 
сдвинулись тектонические пли-
ты под мировой системой. Рос-
сия сейчас гораздо лучше под-
готовлена к этому периоду, чем 
еще несколько лет назад. Воен-
ная операция, которую мы ве-

дем на Украине, нацелена в том 
числе на подготовку страны к 
жизни в будущем очень опас-
ном мире. Мы очищаем свою 
элиту, выгоняем из нее продаж-
ные, прозападные элементы. 
Мы возрождаем свою эконо-
мику. Мы возрождаем военную 
силу. Мы возрождаем дух Рос-
сии. Мы теперь гораздо лучше 
подготовлены к отстаиванию 
своих интересов в мире, чем 
было еще несколько лет назад. 
Мы живем в возрождающейся 
стране, которая смело смотрит 
в будущее. Специальная воен-
ная операция помогает нашему 
самоочищению от западников 
и западничества, помогает нам 
найти свое новое место в исто-
рии. И, наконец, укрепиться в 
военном отношении.

Согласны ли вы с тем, что с 
2024 года мир вступает в пе-
риод длительных конфлик-
тов? Есть ли сегодня у челове-
чества политическая воля из-
менить такую ситуацию?

КАРАГАНОВ:  Конечно, мы всту-
пили в эпоху длительных кон-
фликтов. Но мы гораздо лучше 
готовы к ним, чем когда бы то ни 
было. Мне кажется, что, прово-
дя курс на сдерживание Запада 
и налаживая отношения с брат-
ским Китаем, мы сейчас стано-
вимся осью мира, которая мо-
жет всех удержать от сполза-
ния к глобальной катастрофе. 
Но для этого нужны усилия, 
чтобы произошло отрезвление 
наших противников на Западе. 
Мы вступили в борьбу, которая 
должна спасти мир. И, может 
быть, миссия России — освобо-
дить мир от «западного ига», 
спасти его от бед, которые нака-
тывают из-за происходящих в 
мире изменений, уже вызываю-
щих множество трений. В нема-
лой степени угроза исходит от 
отчаянной контратаки Запада, 
который цепляется за то, что-
бы сохранить свое 500-летнее 
господство, позволявшее ему 
грабить мир.

Мы видим, что на Западе по-
явились новые ценности, в том 
числе отрицание всего челове-
ческого и божественного в че-
ловеке. Западные элиты стали 
удобрять и взращивать эти ан-
тиценности и подавлять ценно-
сти нормальные. Поэтому нам 
предстоит трудный период, но я 
надеюсь, что мы сохраним себя 
и поможем миру спасти челове-
ка в человеке.

Одна из многих проблем, ко-
торую сейчас переживает мир, 
конечно же, в том, что мировое 
хозяйство находится в систем-
ном кризисе из-за бесконечного 
роста потребления. Это потреб-
ление уничтожает саму приро-
ду. Человек, все-таки, создан не 
только для того, чтобы потреб-
лять, видеть смысл существова-
ния в покупке новых вещей.

В интервью «Интерфаксу» 
заместитель министра ино-
странных дел Сергей Рябков 
связал возможный отказ в бу-
дущем от антироссийского 
курса США и их подопечных 
с «поколенческой сменой» на 
Западе. Но может ли сме-
на элит на Западе, если она 
произойдет, дать толчок к 
разрядке напряженности? 
Например, министр ино-
странных дел Германии Ан-
налена Бербок родилась в 1980 

году и принадлежит к новому 
поколению, однако ее взгляды 
более радикальны, чем у иных 
«ястребов» прошлого. С ва-
шей точки зрения, остались 
ли еще на Западе здравомыс-
лящие и договороспособные по-
литики?

КАРАГАНОВ:  Я полагаю, что мы 
имеем дело сегодня на Западе 
с двумя поколениями элит, ко-
торые уже деградировали до-
статочно глубоко. И с которы-
ми, к сожалению, договориться, 
скорее всего, не получится. Но 
я все-таки верю в то, что обще-
ства и народы, в том числе Евро-
пы, вернутся к нормальным 
ценностям. Но для этого, конеч-
но, потребуется смена поколе-
ний элит. Я согласен с Сергеем 
Рябковым, что это будет дли-
тельный период. Но я надеюсь, 
что Европа, и может быть США, 
не придут совсем в безысходное 
состояние. И национальные здо-
ровые силы все-таки вернутся к 
власти в Европе.

Но я не верю в то, что реаль-
ные прагматичные, повторю, 
национальные силы способны 
прийти к власти в Европе уже 
в ближайшем будущем. Поэто-
му полагаю, что если когда-то 
зайдет речь о нормальных от-
ношениях между Россией и 
Западом, то это займет мини-
мум полтора поколения. То 
есть речь идет приблизительно 
о 20 годах.

Надо еще осознать, что Запад 
нам теперь не нужен. Мы взяли 
все, что можно было полезного 
из этого замечательного евро-
пейского путешествия, кото-
рое начал Петр Первый. А сей-
час нам нужно возвращаться к 
себе, к истокам величия России. 
Это, конечно, освоение Сибири. 
Новое ее освоение, что означа-
ет выход на новые горизонты. 
Надо помнить, что мы не столь-
ко европейская, сколько евро-
азиатская страна. Не устаю на-
поминать, что Александр Нев-
ский путешествовал полтора 
года сначала по Центральной 
Азии, а потом по Южной Сиби-
ри по дороге в Каракорум, сто-
лицу Монгольской империи. 
Фактически он был первым рус-
ским сибиряком.

Возвращаясь к Сибири, к 
Уралу, строя новые дороги, но-
вую промышленность, мы воз-
вращаемся к себе, к истокам 
своего 500-летнего величия. 
Именно после того, как была 
освоена Сибирь, Россия обрела 
силы и возможности стать вели-
кой державой.

Насколько разумно забывать 
на десятилетия о «европах»?

КАРАГАНОВ:  Ни в коем случае не-
льзя забывать о старых священ-
ных камнях Европы о которых 
говорил Достоевский. Они часть 
нашего самосознания. Я сам лю-
блю Европу, особенно Венецию. 
В этот город входил Шелковый 
путь, а через него великие ази-

атские цивилизации. Они, кста-
ти, превосходили тогда по свое-
му развитию европейскую. Еще 
150—200 лет назад ориентация 
на Европу была признаком мо-
дернизации и прогресса. Но уже 
довольно давно, и тем более, сей-
час, такая ориентация — знак ин-
теллектуальной и моральной от-
сталости.  Не надо отрицать свои 
европейские корни, надо отно-
ситься к ним бережно. Все-таки 
Европа нам очень много дала. 
Но России надо идти вперед. А 
вперед, это значит не на Запад, а 
на Восток и на Юг. Там — будущее 
человечества.

В 2026 году истекает Договор 
о стратегических наступа-
тельных вооружениях. А что 
дальше? В условиях правового 
нигилизма со стороны Запада 
можно ли рассчитывать на 
новые межгосударственные со-
глашения в военной сфере? Или 
до установления нового миро-
устройства и как следствие 
нового «статус-кво» человече-
ство обречено на не контроли-
руемую гонку вооружений? 

КАРАГАНОВ: Договариваться с ны-
нешними западными элитами 
бессмысленно. В своих публи-
кациях я призываю западную 
олигархию сменять эти элиты, 
поскольку они опасны для них 
самих и надеюсь, что такая сме-
на рано или поздно начнется. 
Потому что нынешние управ-

ляющие западные элиты на-
столько глубоко деградирова-
ли, что договариваться с ними 
невозможно. Разговаривать с 
ними, разумеется, нужно. Ведь 
кроме ядерного оружия появи-
лись совершенно иные угрозы. 
Произошла «революция дро-
нов». Появилось кибероружие. 
Появился искусственный ин-
теллект. Появилось биологи-
ческое оружие, которое тоже 
может угрожать человечеству 
страшными бедами. России 
нужно выработать новую тео-
рию сдерживания всех этих 
угроз. Мы работаем над этим, 
в том числе, в новом Институте 
международной военной эконо-
мики и стратегии. Мы этим за-
нимаемся и будем заниматься 
по нарастающей с интеллекту-
альными элитами стран Миро-
вого большинства. Это, преж-
де всего, наши китайские и ин-
дийские друзья. Мы будем раз-
говаривать об этом с нашими 
пакистанскими, арабскими 
коллегами. Запад пока ничего 
конструктивного нам предло-
жить не может. Но мы двери не 
закрываем.

В обозримом будущем, к со-
жалению, серьезных межгосу-
дарственных договоренностей 
в сфере ограничения вооруже-
ний быть не может в принципе. 
Просто потому, что даже не из-
вестно, что и как ограничивать. 
Но нужно вырабатывать новые 
подходы и внушать нашим парт-
нерам по миру более реалистич-

ные взгляды. Рассчитывать на 
какие-либо договоренности 
по ограничению вооружений 
в ближайшие годы даже техни-
чески невозможно. Это будет 
просто бессмысленной тратой 
времени. Хотя, может быть, для 
проформы можно будет вести 
какие-то переговоры. Напри-
мер, пытаясь запретить новые 
направления гонки вооруже-
ний. Особенно меня беспокоит 
биологическое оружие, оружие 
в космосе. Что-нибудь можно 
будет сделать на этом направ-
лении. Но сейчас России нуж-
но, в первую очередь, выраба-
тывать новую концепцию сдер-
живания, которая будет иметь 
не только военные, но и психо-
логические, политические, мо-
ральные аспекты.

Не слишком ли преждевре-
менны оценки, что на Запа-
де смирились с поражением 
Киева? И что Глобальный Юг 
уверенно побеждает запад-
ный мир. 

КАРАГАНОВ:  США противостоя-
ние на Украине выгодно. Для 
европейских элит оно являет-
ся единственным спасением от 
того, чтобы избежать мораль-
ного краха. Поэтому они еще 
долго будут поддерживать кон-
фликт на Украине. В такой ситу-
ации нам нужно действовать ре-
шительно и на земле, и в сфере 
стратегического сдерживания с 
тем, чтобы добиться тех целей, 
которые мы поставили, как мож-
но быстрее. При этом надо пони-
мать, что Мировое большинство 
совершенно не собирается ве-
сти борьбу с Западом. Многие 
страны заинтересованы в раз-
витии с ним торговых и других 
отношений. Поэтому Мировое 
большинство — это соратники, 
но не союзники России. Так что 
нам надо действовать жестко, но 
расчетливо. Я почти уверен, что 
при правильной политике сдер-
живания и активной политике 
на полях Украины, мы сможем 
сломать волю к опасному сопро-
тивлению Запада.

Сегодня в мире каждый за 
себя. Это великолепный много-
полюсный, многоцветный мир. 
Это не означает, что лет через 
20 будут какие-то блоки, в том 
числе, условно пророссийский 
блок. Нам нужно найти самих 
себя, понять, кто мы есть. Вели-
кая евразийская держава, север-
ная Евразия. Освободитель на-
родов, гарант мира и военно-по-
литический стержень Мирового 
большинства. Это уготованная 
нам роль. К тому же, мы из-за 
культурной открытости, кото-
рую мы получили, опять же, из 
нашей истории, уникально под-
готовлены к этому миру. Мы ре-
лигиозно открытые. Мы наци-
онально открытые. Это все то, 
что мы сейчас защищаем. И все 
больше и больше понимаем, что 
главное в нас — это русский дух 
и русская культура. Все мы рус-
ские — русские русские, русские 
татары, русские чеченцы, рус-
ские якуты... По-моему, мы сно-
ва обретаем сами себя. И я вхожу 
в Новый год с чувством душевно-
го подъема и оптимизма. Россия 
возрождается. Это абсолютно 
очевидно.   

Сергей Караганов: Европа отменяет 
культуру, которая основана в значи-
тельной степени на любви и христи-
анских ценностях. Мы уподобляться 
им не будем.

Сергей Караганов: Надо помнить, что мы не столько европейская, сколько евроазиатская страна. 

А К Ц Е Н Т

Ни в коем случае нельзя забывать 
о старых священных камнях Европы, 
о которых говорил Достоевский. 
Они часть нашего самосознания

А К Ц Е Н Т

В обозримом будущем, к сожалению, 
серьезных межгосударственных 
договоренностей в сфере ограничения 
вооружений быть не может в принципе 

68 процентов 
жителей США 
полностью 
или частично 
не доверяли 
в 2023 году 
традиционным 
медиа
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РОЖДЕНИЕ 
НОВОЙ НАДЕЖДЫ
Не хочу подводить итоги. Хотя это обязательный жанр в 
конце каждого календарного года и в преддверии Рожде-
ства. Мы сами придумали для себя это правило — подво-
дить итоги. Нам так проще. Это упорядочивает жизнь. И 
дело не в том, что не надо возвращаться в прошлое, как 
советовал умнейший Л. В. Шебаршин. Просто, подводя 
итоги, ты невольно хочешь почивать на лаврах — своих 
или чужих, это уже другой вопрос. Радоваться тому, что 
уже нельзя повторить. А ругаться в предновогодние дни 
не подобает вовсе.  Уже поэтому не хочу говорить ни о 
поражениях, ни о победах завершающегося года. Хочу 
помечтать о будущем. И не надо называть меня за это 
«кремлевским мечтателем», — ничего разрушительно-
го предлагать вовсе не собираюсь. Ведь мечты бывают 
самого благостного свойства. Как и положено перед Но-
вым годом.

 Мечтаю о том, чтобы, встречая следующий за гряду-
щим — 2025 год — мы не угадывали в праздничных фейер-
верках звуков ракетных разрывов. Чтобы выборы прези-
дента России прине-
сли новое качество 
нашему обществу, 
в котором важно не 
только националь-
ное единство, но и 
умение расслышать 
друг друга. Чтобы 
приверженность 
традиционным 
ценностям стиму-
лировала развитие, 
а не была барьером 
на пути в будущее. 
Чтобы величие Рос-
сии притягивало бы к ней умных, талантливых и совест-
ливых людей. Чтобы демографические проблемы зави-
сели не только от потоков мигрантов, но и от количества 
рожденных в любви детей. И чтобы эти дети не просто 
знали, что у них есть папа и мама, а чтобы вместе с ними 
могли отправиться на прогулку или в кино. Все это не 
утопические грезы, а естественное желание человека, 
который за свои семьдесят пять лет со своими сверстни-
ками пережил многое, чем можно гордиться и чего надо 
стыдиться, но не утратил любви к земле, на которой он 
вырос и постарел. Не утратил веры в то, что в ХХI веке 
она откроется новыми — неведомыми и прекрасными — 
гранями.  

Мои китайские гости были ошеломлены после по-
сещения выставки «Россия». И главным предметом на-
шего с ними разговора было обсуждение возможности 
показать ее на пекинской ВДНХ, которая в следующем 
году будет отмечать свое столетие.  Хотя они не добра-
лись до одного из центральных ее павильонов — «Атом», 
сочиненный и построенный «Росатомом», стал не толь-
ко архитектурной сенсацией, не только историческим 
оммажем, данью глубочайшего уважения великим пред-
шественникам, совершившим грандиозный прорыв в 
мировой науке и экономике. Он стал окном в будущее, 
где дерзкая мысль будет востребована как никогда. 

Поэтому не удивился, когда поздним вечером 14 де-
кабря получил послание, которое мне переслал Михаил 
Ковальчук, президент Национального исследователь-
ского центра «Курчатовский институт»: «Михаил Ва-
лентинович, извините, что поздно, не удержался поде-
литься радостным событием. Сегодня получен ток плаз-
мы до lp = 260 kA, длительностью более 1,5 секунды, что 
является рекордным для российских токамаков по дли-
тельности импульса! Температура электронной компо-
ненты плазмы Те=3.0—3.5 (~35—40 млн град., что в два 
раза превышает температуру в центре Солнца)…» Со-
ревноваться с Солнцем дело опасное, но необычайно 
увлекательное! И необходимое для будущего!

Когда меня охватывают сомнения и хочется пого-
ворить о смысле всего сущего, отправляюсь в Дубну в 
Объединенный институт ядерных исследований, к Гри-
горию Трубникову, Юрию Оганесяну со товарищи, об-
щаюсь с тамошними мудрецами, и ощущение непре-
рывной рефлексии начинает пронизывать тебя не как 
угроза, а как естественное состояние человека, живу-
щего в процессе познания. «Порефлексируем вместе по-
сле новогодних праздников?» — спросил меня в высшей 
степени талантливый молодой московский физик, ко-
торый в уходящем году добился значительных успехов. 
Конечно, порефлексируем, если он считает, что мои гу-
манитарные мозги на что-то способны. Хотя бы потому, 
что, если поленишь-
ся заглядывать в бу-
дущее, любая побе-
да обернется пора-
жением!

В какой-то мо-
мент решил, что 
больше не могу го-
ворить об искус-
ственном интеллек-
те, но тут Иван Осе-
ледец, профессор 
РАН, мой добрый 
знакомый, не раз 
участвовавший в 
программе «Агора», выступил с программным заявле-
нием о том, что в сфере ИИ мы не просто догоняем, но и 
перегоняем зарубежных ученых. И у меня нет основа-
ний ему не верить. С качеством естественного интел-
лекта у нас точно лучше, чем в большинстве известных 
мне стран. Именно поэтому мы, как говорил когда-то 
Зиновий Паперный, «все еще несмотря ни на что»! Ну, 
а коль с естественным неплохо, то, наверное, и с искус-
ственным хорошо.

С удивлением и практически с восторгом в конце 
года узнал о том, что у нас в 15 регионах России изуче-
ние шахматного искусства стало частью школьных про-
грамм. И что эта древняя прекрасная игра стала привле-
кать все большее количество детей и подростков. По-
скольку на заседании Российского исторического обще-
ства, где вспоминали достижения российских и совет-
ских шахматных гениев, мне выпала честь сидеть рядом 
с гроссмейстером, чемпионом мира по быстрым шахма-
там и блицу Сергеем Карякиным, то во мне возродилась 
вера в то, что красота присуща не только результатам 
художественного творчества, но и шахматной партии, 
и математической задаче. Эта вера зародилась во мне в 
1957 году, когда в девять лет оказался в шахматной сек-
ции, которой руководил Александр Борисович Рошаль, 
замечательный мастер и педагог. В шахматы я играть 
не научился, но узнал многое о красоте этой игры.  Мир 
она, конечно, не спасет, но думать научит. Ну хотя бы 
на десять-пятнадцать шагов вперед, а некоторых и того 
больше. Не только школьников и шахматистов. 

И поверьте: надежда никогда не умирает, она всегда 
рождается заново вместе со звоном курантов, извещаю-
щих о наступлении нового года! •

Надежда никогда 
не умирает, она 
всегда рождается 
заново вместе 
со звоном 
курантов

Чтобы демогра-
фия зависела 
не от мигрантов, 
но и от количества 
рожденных 
в любви детей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ТВ Сериальные итоги года 

Жить жизнь
СОБЫТИЕ Чем запомнится уходящий год 
в литературе 

Тише едешь — 
дальше будешь?  Сусанна Альперина

У
ходящий год оказался бо-
гат не только на фильмы, 
но и на сериалы. Причем, 

если телеканалы создавали се-
риалы как обычно — более ста 
новых проектов в год и все в 
уже знакомом зрителю каче-
стве, то онлайн-платформы 
количество выпускаемых се-
риалов увеличили. Более того, 
в  этому году наблюдались 
разные виды сотрудничества 
платформ и телеканалов. Так, 

стало уже привычным, что се-
риал выходит в онлайн-киноте-
атре и в телеэфире в один день, 
проекты платформ перетекают 
на телеэкран, а разные вещате-
ли снимают проекты вместе.

Также отметим несколь-
ко трендов. Это экранизации: 
их число возросло в разы; да-
лее — проекты с использовани-
ем искусственного интеллекта, 
если так пойдет дальше, то бу-
дет легче назвать те фильмы-
сериалы и шоу, где технологии 
не применяли. Из жанров на 
первый план вырывается фэн-
тези. Среди фильмов сегодня в 
России преобладают сказки, а 
в сериалах все же в почете фан-
тазийный жанр. Более того, в 
России стал получаться такой 
жанр, как нуар, ранее с ним 
было сложно. В стране стали 
снимать документальные се-
риалы, их количество растет с 
каждым днем. И еще одна тен-
денция — возвращения. Это уже 
в большей степени касается 
телеканалов, но возвращение 
«Букиных» и «Папиных дочек» 
стало сенсацией, и уже развер-
нут план и по другим знамени-
тым проектам. Например, глав-

ной новостью презентации се-
зона телеканала СТС было воз-
вращение сериала «Не родись 
красивой» — в новом современ-
ном виде. 

Назовем для  читателей 
несколько самых сильных, на 
наш взгляд, сериалов года с 
указанием онлайн-кинотеат-
ров, где их можно смотреть. 
«Лада Голд» (ИВИ) — талантли-
вый сериальный дебют режис-
сера Никиты Власова, в кото-
ром главные роли исполнили 
Эльдар Калимулин, Роман Ев-

докимов, Стася Милославская, 
Даниил Воробьев и другие. Он 
о том, как дед оставил в наслед-
ство внуку золотой «Жигуль».

«Слово пацана» Жоры Кры-
жовникова — о казанских улич-
ных группировках в СССР кон-
ца 80-х с Иваном Янковским в 
главной роли. «Актрисы» Фе-
дора Бондарчука — сериал, 
положивший начало целому 
направлению картин об этой 

профессии. «Балет» Евгения 
Сангаджиева — рассказ о сво-
боде и зависимости художни-
ка в труппе главного театра 
страны.

Сериальная экранизация 
года, конечно же, «Библио-
текарь» с Никитой Ефремо-
вым в главной роли по книге 
Михаила Елизарова. Еще одна 
крепкая экранизация — «Плей-
лист волонтера». Среди сери-
алов-детективов выделяет-
ся «Фишер» Сергея Тарамае-
ва и Любови Львовой, история 
маньяка во времена позднего 
СССР. Нашествие новых тех-
нологий ярко проявилось в се-
риале «Волшебный участок», в 
нем же смесь жанров — сказка, 
научная фантастика, детек-
тив. Не уступает этому сери-
алу и «Кибердеревня» — новое 
слово в использовании искус-
ственного интеллекта. Для лю-
бителей головоломок подойдут 
сериалы «Убить Риту» и «Тео-
рия больших денег». Сериал 
«Райцентр» развлечет любого. 
Лучшим комедийным сериа-
лом года можно назвать «Бэби-
тур», а лучшим проектом для 
подростков — «Сны Алисы». 
Для тех, кто любит мелодрамы 
с элементами психологии, по-
рекомендуем «Жить жизнь», 
который показал цифры про-
смотров очень высокие. •

Анастасия Скорондаева 

М
ожно сказать, значи-
тельных открытий и 
потрясений в литера-

туре в этом году не случилось. 
Впрочем, литература — тихое 
искусство. Живет и развивает-
ся в любые времена и без особо-
го шума. Цена ей, как хорошее 
вино, вызревает с годами. Но и 
без знаковых событий в 2023-м 
все же не обошлось. 

1. Одно из событий — созда-
ние Ассоциации книжных фе-
стивалей «Читающая Россия». 
Не то чтобы раньше у нас по го-
родам и весям не проводилось 
книжных праздников. Просто 
теперь, с ассоциацией, они ста-
новятся регулярными, со вре-
менем фестивали придут в каж-
дый уголок страны. Нынешний 
год ознаменовался десятком 
книжных смотров с ярмарками, 
встречами с читателями, лек-
циями, мастер-классами и даже 
театральными постановками. 
«Книжный фестиваль, пожа-
луй, — одно из немногих массо-
вых мероприятий, где автор и 
читатель могут встретиться вз-
глядами. Это «глаза в глаза» не 
заменить никакой видеоконфе-
ренцией», — уверен директор 
ассоциации Михаил Фаустов.

Лидером по продажам — да 
по всем параметрам — стал «Бе-
лый июнь» в Архангельске. Бе-
лые ночи, Северная Двина, По-
морская кухня, мезенская рос-
пись… Издательства слетают-
ся сюда, словно пчелы на нек-
тар. Местные читатели отвеча-
ют взаимной любовью. Такие 
вот литературные прививки 
Фаустов, как вдохновитель фе-
стивального движения, и дела-
ет по всей стране, которая все 
еще остается литературоцен-
тричной.

2.Заметное развитие изда-
тельства «Альпина. Проза». На 

литературной карте оно появи-
лось 1,5 года назад и благодаря 
вкусу главного редактора — Та-
тьяны Соловьевой — уверенно 
шагнуло в книжное море, пред-
ставив сразу несколько силь-
ных дебютантов, которые тут 
же оказались в финале глав-
ных литературных премий — 
«Большая книга», «Ясная По-
ляна». И если Александра Ша-
лашова («Салюты на той сто-
роне») и Екатерина Манойло 
(«Отец смотрит на запад») 
вышли из премии «Лицей», 
то Хелену Побяржину («Вал-
сарб») издательство вылови-
ло из самотека и подарило чи-
тателям прекрасный роман. За 
ними пристально следят теперь 
читатели и критики. И премии у 
них, конечно, впереди… В авто-
рах «Альпина. Проза» и Ислам 
Ханипаев, и Рагим Джафаров, и 
Антон Секисов — «молодая шпа-
на, что сотрет нас с лица зем-
ли», как пел Владимир Шахрин. 
Впрочем, даже если не сотрут — 
добавят свежей крови, что все-
гда полезно.

3.Главную национальную 
премию — «Большую книгу» — 
в этом году взял Евгений Водо-
лазкин за роман «Чагин». Спра-
ведливо? Вполне. Как верно под-
метила издатель Елена Шубина, 
«в романе виртуозно сочетает-
ся трагическое и комическое». 
История мнемониста Исидо-
ра Чагина о памяти, которая 
может стать даром, а может — 
проклятьем, впечатлила и чита-
телей, и литературных академи-
ков. Второе место — Юрий Буй-
да «Дар речи», третье — Алексей 
Сальников «Окультреггер». Да, 
и в читательском голосовании 
победил «Шолохов. Незакон-
ный» Захара Прилепина.

И Водолазкин, и Буйда уже 
были победителями «Большой 
книги». Список финалистов в 
этот раз был чуть ли не самым 
длинным (15 книг) и интерес-
ным, сочетал маститых авто-
ров и дебютантов. Среди книг 
— дилогия «снарк.снарк» Эду-
арда Веркина, которую, увы, 
«прокатили» (может, не успели 
прочитать?) литературные ака-
демики, — на мой взгляд, неза-
служенно. История у Веркина о 
жизни провинции, в ней много 
иронии, абсурда, метафор и 
горькой правды. Настоящий 
большой (не только потому, 
что в нем 1500 страниц) и увле-
кательный роман. Он требует 
вдумчивого прочтения и вполне 
заслуживал места в тройке по-
бедителей — но, увы, попал лишь 
в тройку выбора читателей. По-
четная, но все же не победа… В 
общем, иногда неплохо награ-
ждать не только тех, кто был 
уже отмечен много раз.

P.S. Заглядываю в планы из-
дательств на год будущий — и 
там, уверяю, будет что читать 
и обсуждать и праздновать: ли-
тературная жизнь хотя и тише, 
но насыщенна не меньше, чем 
киношная и театральная. •

В дилогии «снарк.снарк» 
Эдуарда Веркина много иронии, 
абсурда и горькой правды. 

Талантливый дебют «Лада Голд» о том, как дед оставил в наследство внуку 
золотой «Жигуль». 
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Среди фильмов сегодня 
преобладают сказки, а в сериалах 
в почете фантазийный жанр

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Елена Гагарина: в Кремле ждут выставки из Китая и Омана

Вкус нашего времени
Жанна Васильева

П
од Новый год на 
«Деловой завтрак» 
в «Российскую га-
зету» пришла гене-
ральный директор 
Музеев Московско-
го Кремля Елена Га-
гарина. Она расска-
зала об итогах года, 

будущих выставках из Наци-
онального музея Китая и На-
ционального музея Султаната 
Оман в Москве и о том, каким 
оказался портрет посетителя 
Музеев Кремля в этом году.

В успешном 2015-м  к вам 
пришли 2 миллиона 200 ты-
сяч посетителей. Из них каж-
дый четвертый был китаец, 
около миллиона человек были 
из Евросоюза и Америки. Вам 
удается привлекать посети-
телей в турбулентные време-
на? Каков портрет посети-
теля 2023 года?

Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А : Самым успеш-
ным годом был для нас 2019-й. 
Тогда Музеи Кремля приняли 3 
миллиона 180 тысяч человек. 
Причем приняли не всех желаю-
щих. У нас очень небольшие вы-
ставочные площади, и мы долж-
ны были серьезно ограничи-
вать количество посетителей, 
например, в Оружейной пала-
те. Но в 2019-м мы стали регу-
лировать и количество посети-
телей на Соборной площади: 
в соборы, где небольшое про-
странство, все войти не могли.

Что касается нынешнего 
года, то впервые после панде-
мии число посетителей превы-
сило миллион. Для нас это важ-
но, потому что после пандемии 
доходы музея и количество го-
стей упали в пять раз. В про-
шлом году мы приняли уже 861 
тысячу человек. И вот в этом 
году — миллион семь тысяч. Ту-
ризм к нам возвращается не так 
быстро, как хотелось бы.

У нас много российских ту-
ристов. Много гостей из Индии, 
арабских стран и островно-
го Китая. Организованный ту-
ризм, который осуществляют 
к и та й с к и е  п р о ф с о ю з ы  и з 
континентального Китая, пока 
что в полной мере не вернулся, 
но туристов из Гонконга, Макао 
у нас много. Причем это как раз 
те посетители, которые приез-
жают индивидуально. Это очень 
благодарная аудитория. 

На Петербургском культур-
ном форуме вы с внуком гене-
рала де Голля говорили, что 

сегодня в отношениях музеев 
разных стран преобладает не 
культура отмены, а культу-
ра взаимной заинтересован-
ности. С чем связан ваш оп-
тимистический взгляд на 
вектор международных связей 
Музеев Кремля?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Как говорилось в 
известной книжке про девочку 
Алису, когда дверь одна закры-
вается, другая открывается.

Мы сейчас получили много 
предложений от коллег из Ки-
тая. Много запросов у нас из 
стран Персидского залива по 

поводу выставок, культурных 
проектов. Причем предложе-
ния о сотрудничестве касают-
ся и научной работы, и рестав-
рационных процессов. Так, от 
наших коллег из Национально-
го музея Китая в Пекине мы по-
лучили предложение сделать 
выставку о культуре еды в Ки-
тае. Нам в свою очередь было 
предложено сделать аналогич-
ный проект в Пекине. Поэтому в 
2025 году в Музеях Московско-
го Кремля мы покажем выстав-
ку о гастрономических тради-
циях и культуре пиров в Китае с 
древнейших времен и вплоть до 
последнего императорского пе-

риода. Речь пойдет как о культу-
ре народной, так и аристокра-
тической. Мы привозим около 
200 экспонатов, которые помо-
гут рассказать о традициях, их 
смысле и значении.

Вы вернулись из Омана, где 
вели переговоры о совместных 
музейных проектах. Интере-
сен всплеск музейной жизни в 
Объединенных Арабских Эми-
ратах, в Катаре, в Омане. На 
ваш взгляд, развитие музе-
ев в странах Персидского за-

лива — вопрос престижа или 
стратегия  привлечения ту-
ристов?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Оман — это султа-
нат. Нынешний султан — быв-
ший министр культуры. Он уде-
ляет огромное внимание сохра-
нению памятников страны, их 
реставрации. При этом речь 
не только об архитектуре... И к 
нам, и в Эрмитаж обращаются 
коллеги из Омана с вопросами 
о реставрации произведений из 
их собраний. Коллекции у них 
очень впечатляющие. Напри-
мер, во дворце, который скоро 
откроется, вся мебель  из Фран-
ции XVIII века. Огромные уси-
лия были вложены в реставра-
цию, подготовку экспозиции. В 
реставрации текстиля музеям 
Омана помогают иранские спе-
циалисты. Одновременно ве-
дется реставрация памятников 
истории, которые в ближайшее 
время планируется открыть 
для туристического осмотра. 
В случае Омана очевидно, что 
главная цель — это забота о соб-
ственной культуре и о том, что-
бы наследие было доступно 
всем.

Вы планируете совместные 
проекты?

Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А :  Мы планиру-
ем обменный проект с Наци-
ональным музеем Омана. Его 
собрания включают не только 
памятники культуры страны, 
но и коллекции султана. Му-
зей очень интересный. Он по-
строен не так давно, с соблюде-
нием всех современных норм, а 
они предъявляют высокие тре-
бования к экспозиционным 
пространствам. Наша выстав-
ка, которую мы готовим, будет 
хорошо и безопасно там себя 
чувствовать. А в Музеях Мо-
сковского Кремля мы в свою 
очередь покажем выставку из 
Национального музея Ома-
на. Она откроется уже 11 июля 
2024 года и будет работать до 
конца сентября. Среди экспо-
натов будут и оружие, и укра-
шения, и костюмы, произведе-
ния из коллекции султана. Ин-
тересно и разнообразие коллек-
ции. Оман был империей, в со-
став которой входили огромные 
территории Восточной Афри-
ки. Культура здесь очень слож-
ная, любопытная. Для нас эта 
выставка интересна и тем, что 
позволяет сопоставить приве-
зенные экспонаты с вещами на-
шей коллекции. Такие выставки 
позволяют находить аналоги, 
более точно описать памятники 
наших собраний. •

Елена Гагарина: Выставка 
из Национального музея Омана 
откроется в Москве в июле 2024-го.

А К Ц Е Н Т

Впервые после пандемии 
число посетителей Музеев Московского 
Кремля превысило миллион
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 6 статьи 161 Федерального закона «Об обязательном страховании гражданской ответственности владельцев транспортных средств» 

в связи с жалобой гражданина М.А. Сизова
город Санкт-Петербург  15 декабря 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в  составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельнико-
ва, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Феде-
рации, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 
97 и 99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 6 статьи 161 Федерально-
го закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина М.А.Сизова. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе 
о том, соответствует ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемое заяви-
телем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.А.Сивицкого, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Согласно пункту 6 статьи 161 Феде-

рального закона от 25 апреля 2002 года 
№ 40-ФЗ «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств» общий размер неу-
стойки (пени), суммы финансовой санк-
ции, которые подлежат выплате потерпев-
шему — физическому лицу, не может пре-
вышать размер страховой суммы по виду 
причиненного вреда, установленный дан-
ным Федеральным законом.

Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражданин 
М.А.Сизов, который, как следует из пред-
ставленных материалов, дважды обращал-
ся в суд с исками к страховой организации 
о взыскании неустойки за несоблюдение 
срока осуществления страховой выплаты 
за два последовательных периода. В пер-
вом деле суды установили размер подле-
жащей начислению неустойки за первона-
чальный период просрочки 288 236 руб., 
однако, применив статью 333 ГК Россий-
ской Федерации, уменьшили ее и взыска-
ли в пользу заявителя сумму 100 000 руб.

Во втором деле заявитель требовал 
взыскать со страховой организации неу-
стойку исходя из разницы между предель-
ным ее размером, обусловленным разме-
ром страховой суммы по виду причинен-
ного вреда, который в его деле не может 
превышать 400 000 руб., и ранее взыс-
канной в его пользу неустойкой. При этом 
он указывал, что размер неустойки должен 
составлять 360 295 руб., но в силу оспари-
ваемого законоположения ограничил тре-
бования суммой 300 000 руб.

Решением Куйбышевского рай-
онного суда города Иркутска от 29 июня 
2022 года исковые требования удовлетво-
рены частично: применена статья 333 ГК 
Российской Федерации и размер неустой-
ки уменьшен до 60 000 руб. Суд апелляци-
онной инстанции не согласился с решени-
ем суда первой инстанции, признав умень-
шение неустойки необоснованным, и с уче-
том того, что суммарный размер штраф-
ных санкций, присужденных потерпевше-
му — физическому лицу, не должен пре-
вышать размер страховой суммы по виду 
причиненного вреда, принял в расчет неу-
стойку за первоначальный период про-
срочки исходя из размера подлежащей 
начислению неустойки (до снижения этого 
размера судом), взыскав в пользу заявите-
ля неустойку в размере 111 764 руб. Выше-
стоящими судебными инстанциями это 
решение оставлено без изменений.

По мнению заявителя, оспариваемое 
законоположение не соответствует ста-
тьям 15 (часть 1), 19 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации в той 
мере, в какой оно устанавливает ограни-
чение размера неустойки только в отно-
шении потерпевших — физических лиц, 
не устанавливая такового для потерпев-
ших — юридических лиц, а также содер-
жит неопределенность в вопросе о приме-
нимости данного ограничения к подлежа-
щей начислению либо к фактически при-
сужденной (выплаченной) неустойке с уче-
том возможного ее уменьшения на основа-
нии статьи 333 ГК Российской Федерации.

Таким образом, исходя из требований 
статей 36, 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» пункт 6 ста-
тьи 161 Федерального закона «Об обяза-
тельном страховании гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств» является предметом рассмотре-
ния по настоящему делу в той мере, в какой 
на его основании в системе действующего 
правового регулирования решается вопрос 
об определении размера неустойки, 
выплачиваемой страховой организацией 
за несвоевременное осуществление стра-
ховой выплаты потерпевшему — физиче-
скому лицу, в том числе в случаях, когда 
ранее при взыскании неустойки за нару-
шение обязательства страховщика по этой 

страховой выплате размер присужденной 
ко взысканию неустойки был определен 
судом с уменьшением исчисленного раз-
мера в соответствии со статьей 333 ГК Рос-
сийской Федерации.

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России признаются и гаран-
тируются права и свободы человека и гра-
жданина, их государственная защита, в том 
числе судебная, право частной собствен-
ности охраняется законом, каждый впра-
ве защищать свои права и свободы всеми 
способами, не запрещенными законом, 
а государство обеспечивает потерпевшим 
доступ к правосудию и компенсацию при-
чиненного ущерба (статья 17, часть 1; ста-
тья 35, часть 1; статья 45; статья 46, часть 1; 
статья 52).

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно отмечал, 
что собственность, будучи материаль-
ной основой и экономическим выражени-
ем свободы личности, не только является 
необходимым условием свободного осу-
ществления предпринимательской и иной 
не запрещенной законом экономической 
деятельности, но и гарантирует как реали-
зацию иных прав и свобод человека и гра-
жданина, так и исполнение обусловлен-
ных ею обязанностей, а право частной соб-
ственности как элемент конституционного 
статуса личности определяет, наряду с дру-
гими непосредственно действующими пра-
вами и свободами человека и гражданина, 
смысл, содержание и применение законов, 
деятельность законодательной и испол-
нительной власти, местного самоуправле-
ния и обеспечивается правосудием (поста-
новления от 14 мая 2012 года № 11-П, 
от 24 марта 2015 года № 5-П и др.).

Приведенные положения Конститу-
ции Российской Федерации и основанные 
на них правовые позиции Конституционно-
го Суда Российской Федерации обуслов-
ливают необходимость создания систе-
мы охраны права частной собственности, 
включая как превентивные меры, направ-
ленные на недопущение его нарушений, 
так и восстановительные меры, целью 
которых является восстановление нару-
шенного права или возмещение причинен-
ного в результате его нарушения ущерба, 
а в конечном счете — приведение данного 
права в состояние, в котором оно находи-
лось до нарушения, с тем чтобы создава-
лись максимально благоприятные условия 
для функционирования общества и госу-
дарства в целом и экономических отноше-
ний в частности.

Для защиты прав потерпевших на воз-
мещение вреда, причиненного их жизни, 
здоровью или имуществу при использо-
вании транспортных средств иными лица-
ми, в Российской Федерации как правовом 
социальном государстве с рыночной эко-
номикой применяется институт страхова-
ния риска гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств, осно-
ванный на принципе разделения ответ-
ственности. В этих целях принят Федераль-
ный закон «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств» (преамбула). Дан-
ный Федеральный закон обязывает вла-
дельцев транспортных средств, каковы-
ми, согласно его статье 1, признаются их 
собственники, а также лица, владеющие 
транспортным средством на праве хозяй-
ственного ведения или праве оператив-
ного управления либо на ином законном 
основании (право аренды, доверенность 
на право управления и т.п.), страховать 
риск своей гражданской ответственно-
сти (пункты 1 и 2 статьи 4) путем заклю-
чения договора обязательного страхова-
ния со страховой организацией (пункт 1 
статьи 15); при этом на территории Рос-
сийской Федерации запрещается исполь-
зование транспортных средств, владель-
цы которых не исполнили обязанность 
по страхованию своей гражданской ответ-
ственности (пункт 3 статьи 32).

Введение института обязательного 
страхования гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств — 
суть которого состоит в распределении 
неблагоприятных последствий, связанных 
с риском наступления гражданской ответ-
ственности, на всех законных владель-
цев транспортных средств с учетом тако-
го принципа обязательного страхования, 
как гарантия возмещения вреда, причи-
ненного жизни, здоровью или имуществу 
потерпевших, в пределах, установленных 
Федеральным законом «Об обязательном 
страховании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств» (абзац 
второй статьи 3), — направлено на повы-
шение уровня защиты права потерпевших 
на возмещение вреда. Возлагая на владель-
цев транспортных средств обязанность 
страховать риск своей гражданской ответ-
ственности в пользу лиц, которым может 
быть причинен вред, и закрепляя при этом 
возможность во всех случаях, независимо 
от материального положения причините-
ля вреда, обеспечить потерпевшему воз-
мещение вреда в пределах, установлен-
ных законом, федеральный законодатель 
реализует одну из функций Российской 
Федерации как социального правового 
государства, политика которого направле-
на на создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное развитие 
человека (статьи 1 и 7 Конституции Рос-
сийской Федерации), что было бы в недо-

статочной степени обеспечено при отсут-
ствии адекватного механизма защиты 
прав потерпевших, отвечающего совре-
менному уровню развития количественных 
и технических показателей транспортных 
средств, многократно увеличивающих их 
общественную опасность (Постановление 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 31 мая 2005 года № 6-П).

Таким образом, установление и регу-
лирование обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств является элементом 
обеспечения экономической и социальной 
солидарности (статья 751 Конституции Рос-
сийской Федерации).

При этом федеральный законодатель, 
осуществляя в рамках предоставленных 
ему Конституцией Российской Федера-
ции дискреционных полномочий регули-
рование и защиту права частной собствен-
ности (статья 71, пункты «в», «о»), обязан 
обеспечивать разумный баланс прав и обя-
занностей участников гражданского обо-
рота в этой сфере с учетом вытекающего 
из ее статьи 17 (часть 3) требования о том, 
что осуществление прав и свобод человека 
и гражданина не должно нарушать права 
и свободы других лиц. Применительно 
к отношениям по обязательному страхо-
ванию гражданской ответственности вла-
дельцев транспортных средств это озна-
чает необходимость баланса интересов 
потерпевших, страховщиков и лиц, заклю-
чивших с ними договор обязательного 
страхования (страхователей).

 3. Согласно пункту 2 статьи 161 Феде-
рального закона «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответственности вла-
дельцев транспортных средств» надлежа-
щим исполнением страховщиком своих 
обязательств по договору обязательно-
го страхования признается осуществле-
ние страховой выплаты или выдача отре-
монтированного транспортного средства 
в порядке и в сроки, которые установле-
ны этим Федеральным законом, а также 
исполнение вступившего в силу реше-
ния уполномоченного по правам потре-
бителей финансовых услуг в соответ-
ствии с Федеральным законом от 4 июня 
2018 года № 123-ФЗ «Об уполномочен-
ном по правам потребителей финансо-
вых услуг» в порядке и в сроки, которые 
установлены указанным решением; нача-
лом периода просрочки для целей расче-
та неустойки (пени) в соответствии с Зако-
ном Российской Федерации от 7 февра-
ля 1992 года № 2300-I «О защите прав 
потребителей» является день, следующий 
за днем истечения срока, предусмотренно-
го для надлежащего исполнения страхов-
щиком своих обязательств. При несоблю-
дении срока осуществления страховой 
выплаты или срока выдачи потерпевше-
му направления на ремонт транспортно-
го средства страховщик за каждый день 
просрочки уплачивает потерпевшему неу-
стойку (пеню) в размере одного процен-
та от определенного в соответствии с дан-
ным Федеральным законом размера стра-
хового возмещения по виду причиненно-
го вреда каждому потерпевшему (абзац 
второй пункта 21 статьи 12 Федерально-
го закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств»). При этом 
пунктом 6 статьи 161 данного Федерально-
го закона размер неустойки, выплачивае-
мой потерпевшим — физическим лицам, 
ограничен.

Законодательное ограничение раз-
мера неустойки определенными предела-
ми относится к дискреции законодателя 
при регулировании соответствующих гра-
жданско-правовых отношений с учетом их 
особенностей, общественной значимости 
и других факторов. Не исключено его уста-
новление и в отношениях по обязательно-
му страхованию гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств, 
в которых при их преимущественно гра-
жданско-правовом содержании присут-
ствует и существенный публично-правовой 
элемент.

В силу пункта 1 статьи 8 Федерально-
го закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств» регулирова-
ние страховых тарифов по обязательно-
му страхованию осуществляется посред-
ством установления Банком России в соот-
ветствии с данным Федеральным зако-
ном актуарно (экономически) обоснован-
ных предельных размеров базовых ста-
вок страховых тарифов (их минимальных 
и максимальных значений, выраженных 
в рублях) и коэффициентов страховых 
тарифов, требований к структуре страхо-
вых тарифов, а также порядка их примене-
ния страховщиками при определении стра-
ховой премии по договору обязательного 
страхования. Хотя уплачиваемые страхов-
щиками неустойки (пени), финансовые 
санкции, штрафы не относятся к расходам 
на осуществление страховых возмещений, 
издержки на их выплату не могут не сопут-
ствовать осуществлению страховой дея-
тельности. Соответственно, вне зависимо-
сти от формальных критериев формиро-
вания предельных размеров базовых ста-
вок страховых тарифов по обязательно-
му страхованию неограниченный размер 
неустойки мог бы стать фактором, стиму-
лирующим как повышение данных пре-
дельных тарифов, так и смещение разме-

ров тарифов конкретных страховщиков 
к верхнему пределу тарифа. Это создава-
ло бы существенные риски удорожания 
услуги по обязательному страхованию 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств, притом что для них 
данный вид страхования является обяза-
тельным, а для социально незащищенных 
категорий граждан — достаточно обреме-
нительным.

Федеральный закон «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств» 
в пункте 6 статьи 161 закрепляет, что общий 
размер неустойки не может превышать 
размер страховой суммы по виду причи-
ненного вреда, установленный данным 
Федеральным законом, а в статье 7 опреде-
ляет, что страховая сумма, в пределах кото-
рой страховщик при наступлении каждого 
страхового случая (независимо от их числа 
в течение срока действия договора обяза-
тельного страхования) обязуется возме-
стить потерпевшим причиненный вред, 
составляет: в части возмещения вреда, 
причиненного жизни или здоровью каждо-
го потерпевшего, 500 тысяч рублей; в части 
возмещения вреда, причиненного имуще-
ству каждого потерпевшего, 400 тысяч руб-
лей. При этом именно эти размеры страхо-
вых сумм применяются для ограничения 
размера неустойки и в случае, если раз-
мер причиненного вреда и, соответствен-
но, размер страхового возмещения мень-
ше предельного размера страховой суммы. 
Следовательно, нет оснований считать 
такое регулирование лишающим страхо-
вые организации стимулов к своевремен-
ному исполнению своих обязательств.

В этой связи само по себе ограниче-
ние размера неустойки размером стра-
ховой суммы по виду причиненного 
вреда направлено на достижение баланса 
интересов участников отношений по обяза-
тельному страхованию гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств. Вместе с тем оно не может быть 
признано смещающим этот баланс в поль-
зу интересов страховых организаций, 
поскольку позволяет избегать формиро-
вания предпосылок для увеличения тари-
фов по обязательному страхованию гра-
жданской ответственности владельцев 
транспортных средств, могущего затро-
нуть всех страхователей, а также слу-
жит обеспечению финансовой устойчи-
вости страховых организаций, что значи-
мо как для рынка страховых услуг, так и в 
целом для нормального функционирова-
ния экономики. Кроме того, ограничивая 
право потерпевших претендовать на неу-
стойку сверх определенного размера, дан-
ное положение оставляет им возможность 
получить неустойку в достаточно большом 
размере, если просрочка исполнения обя-
зательства страховой организацией будет 
давать для этого основания.

 4. В то же время данное ограничение 
установлено только в отношении потерпев-
ших — физических лиц.

Как неоднократно подчеркивал 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, конституционный принцип равен-
ства — в силу своего универсального 
характера — оказывает регулирующее 
воздействие на все сферы обществен-
ных отношений и выступает критери-
ем оценки законодательного регулиро-
вания не только прав и свобод, закреп-
ленных непосредственно в Конституции 
Российской Федерации, но и прав, при-
обретаемых на основании закона. Имен-
но из этого принципа вытекает требова-
ние, в силу которого однородные по своей 
природе отношения должны регулиро-
ваться одинаково. Соблюдение принци-
па равенства, гарантирующего защиту 
от всех форм дискриминации при осуще-
ствлении прав и свобод, означает, помимо 
прочего, запрет вводить такие ограниче-
ния в правах лиц, принадлежащих к одной 
категории, которые не имеют объективно-
го и разумного оправдания (постановле-
ния от 16 июня 2006 года № 7-П, от 5 апре-
ля 2007 года № 5-П, от 16 июля 2007 года 
№ 12-П, от 26 февраля 2010 года № 4-П, 
от 25 февраля 2016 года № 6-П, от 16 марта 
2017 года № 7-П, от 11 мая 2017 года 
№ 13-П, от 15 марта 2023 года № 8-П и др.).

При этом Конституционный Суд 
Российской Федерации отмечал, 
что принцип равенства, предполагаю-
щий равный подход к формально рав-
ным субъектам, не обусловливает необ-
ходимость предоставления одина-
ковых гарантий лицам, относящим-
ся к разным категориям, а равенство 
перед законом и судом не исключает 
фактических различий и необходимо-
сти их учета законодателем (постанов-
ления от 12 марта 2015 года № 4-П и от 
25 октября 2016 года № 21-П; опреде-
ления от 22 марта 2011 года № 310-О-О, 
от 24 октября 2019 года №  2796-О, 
от 26 октября 2021 года № 2214-О и др.).

Согласно пункту 2 статьи 161 Феде-
рального закона «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответственности вла-
дельцев транспортных средств» связан-
ные с неисполнением или ненадлежащим 
исполнением страховщиком обязательств 
по договору обязательного страхования 
права и законные интересы физических 
лиц, являющихся потерпевшими или стра-
хователями, подлежат защите в соответ-
ствии с Законом Российской Федерации 

«О защите прав потребителей» в части, 
не урегулированной данным Федеральным 
законом. Это свидетельствует о фактиче-
ском признании законодателем наличия 
в отношениях по обязательному страхо-
ванию гражданской ответственности вла-
дельцев транспортных средств потреби-
тельского сегмента, для которого могут 
устанавливаться особенности правового 
регулирования.

Аналогичное по принципиально-
му подходу регулирование содержит-
ся в  абзаце четвертом пункта  5 ста-
тьи 28 «Последствия нарушения испол-
нителем сроков выполнения работ 
(оказания услуг)» Закона Российской 
Федерации «О  защите прав потреби-
телей», предусматривающем, что сумма 
взысканной потребителем неустойки 
(пени) не может превышать цену отдель-
ного вида выполнения работы (оказа-
ния услуги) или общую цену заказа, если 
цена выполнения отдельного вида рабо-
ты (оказания услуги) не определена дого-
вором о выполнении работы (оказании 
услуги). Само по себе его наличие в пра-
вовой системе в течение длительного вре-
мени еще не подтверждает — поскольку 
оно распространяется только на отноше-
ния с участием граждан-потребителей — 
безусловную приемлемость установлен-
ного пунктом 6 статьи 161 Федерально-
го закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств» ограничения раз-
мера неустойки в отношениях, в которых 
наряду с гражданами участвуют и юриди-
ческие лица. Тем не менее оно свидетель-
ствует о том, что у законодателя имелись 
сложившиеся ориентиры для такого под-
хода. При этом в отличие от приведенно-
го положения Закона Российской Федера-
ции «О защите прав потребителей» оспа-
риваемая норма связывает предельный 
размер неустойки не с размером обяза-
тельств по договору, а с размером стра-
ховой суммы по виду причиненного вреда, 
который в конкретных правоотношениях 
может превышать подлежащую выплате 
сумму страхового возмещения.

Согласно пункту 3 статьи 161 Феде-
рального закона «Об обязательном стра-
ховании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств» в слу-
чае неисполнения в добровольном поряд-
ке требований потерпевшего — физиче-
ского лица суд взыскивает со страховщи-
ка штраф в размере пятидесяти процен-
тов от разницы между совокупным раз-
мером страховой выплаты, определенной 
судом, и размером страховой выплаты, 
осуществленной страховщиком в добро-
вольном порядке. Связывая применение 
данного штрафа с решением суда, при-
нимаемым при неисполнении требова-
ния потерпевшего — физического лица 
в добровольном порядке, данное положе-
ние по буквальному смыслу не устанавли-
вает каких-либо иных ограничений сферы 
его применения к физическим лицам.

Частью 6 статьи 24 Федерального 
закона «Об уполномоченном по правам 
потребителей финансовых услуг» преду-
смотрено также взыскание со страховщи-
ка за неисполнение им в добровольном 
порядке решения финансового уполномо-
ченного или условия соглашения штрафа 
в размере 50 процентов суммы требова-
ния потребителя финансовых услуг, кото-
рое подлежало удовлетворению в соот-
ветствии с решением финансового упол-
номоченного или соглашением, в пользу 
потребителя финансовых услуг. При этом 
согласно части 2 статьи 2 данного Феде-
рального закона под потребителем финан-
совых услуг понимается физическое лицо, 
являющееся стороной договора, либо 
лицом, в пользу которого заключен дого-
вор, либо лицом, которому оказывается 
финансовая услуга в целях, не связанных 
с осуществлением предпринимательской 
деятельности.

Как следует из разъяснений, содержа-
щихся в пункте 84 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 8 ноября 2022 года № 31 «О применении 
судами законодательства об обязательном 
страховании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств», нару-
шение страховщиком сроков осуществле-
ния страхового возмещения, установлен-
ных решением финансового уполномо-
ченного, является основанием для взыс-
кания судом штрафа, предусмотренного 
частью 6 статьи 24 Федерального закона 
«Об уполномоченном по правам потре-
бителей финансовых услуг», независимо 
от того, произведено ли страховое возме-
щение до обращения потерпевшего в суд; 
если вступившее в силу решение уполно-
моченного по правам потребителей финан-
совых услуг не исполнено страховщиком 
в порядке и в сроки, которые установлены 
указанным решением, наряду со штрафом, 
предусмотренным пунктом 3 статьи 161 

Федерального закона «Об обязательном 
страховании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств», подле-
жит взысканию и штраф, предусмотрен-
ный частью 6 статьи 24 Федерального 
закона «Об уполномоченном по правам 
потребителей финансовых услуг».

Соответственно, для потерпевше-
го — физического лица законодатель-
ством предусмотрены и иные, помимо 
неустойки, инструменты защиты прав 

при несвоевременном осуществлении ему 
страховой выплаты, которые для потер-
певшего — юридического лица не уста-
новлены.

Таким образом, законодатель имел 
разумные основания предусмотреть 
в пункте 6 статьи 161 Федерального зако-
на «Об обязательном страховании гра-
жданской ответственности владельцев 
транспортных средств» ограничение раз-
мера неустойки (пени), которая подлежит 
выплате именно потерпевшему — физи-
ческому лицу; отсутствие же такого прави-
ла применительно к потерпевшим — юри-
дическим лицам не может рассматривать-
ся как отступление от конституционного 
принципа равенства. При этом для такой 
оценки данного правового регулирова-
ния не имеет значения, в каждом ли кон-
кретном случае могут быть использова-
ны предусмотренные помимо неустойки 
инструменты защиты прав потерпевше-
го — физического лица при несвоевремен-
ном осуществлении ему страховой выпла-
ты и совокупно ли они в этом случае могут 
быть задействованы. Именно возникно-
вение оснований для их применения, под-
крепленное своевременной реализацией 
потерпевшим — физическим лицом дан-
ной возможности, подтверждает степень 
нарушения его прав, с которой коррели-
руют виды и размер причитающихся ему 
выплат.

Не позволяет сделать иной вывод, — 
по крайней мере, поскольку одновремен-
но по тем же основаниям не возникают 
препятствия для применения предусмот-
ренного пунктом 3 статьи 161 Федерально-
го закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств» штрафа — 
и то обстоятельство, что, если автомо-
биль, которому причинены повреждения, 
влекущие страховую выплату, использу-
ется в предпринимательской деятельно-
сти, соответствующее обращение соглас-
но Федеральному закону «Об уполномо-
ченном по правам потребителей финан-
совых услуг» не подлежит рассмотрению 
финансовым уполномоченным, а соот-
ветственно, штраф, предусмотренный 
частью 6 статьи 24 этого Федерального 
закона, не может быть взыскан.

Ограничение оспариваемым законо-
положением размера неустойки именно 
для потерпевшего — физического лица 
не может считаться произвольным, необ-
основанным и нарушающим вытекаю-
щие из статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации во взаимосвя-
зи с ее статьями 17 (часть 3), 19 (части 1 
и 2), 35 (части 1 и 2) критерии его сораз-
мерности также с учетом таких факторов, 
как: численное преобладание физических 
лиц среди потерпевших в соответствую-
щих правоотношениях, а следовательно, 
большее влияние ограничения размера 
неустойки для них на тот баланс интере-
сов, ради которого он установлен, в соче-
тании с использованием транспортных 
средств юридическими лицами преиму-
щественно для предпринимательской, 
иной экономической или общественно 
значимой деятельности и обусловлен-
ной этим организованностью юридиче-
ских лиц при защите законных интересов, 
объективно способствующей сокраще-
нию сроков, в течение которых страховая 
выплата необоснованно не осуществлена; 
особенности исчисления размера стра-
ховой премии по договорам обязатель-
ного страхования гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств с учетом в том числе их катего-
рии и отдельных видов использования, 
приводящие к большему, как правило, ее 
размеру для юридических лиц в тех отно-
шениях, в которых они являются страхо-
вателями, что, в свою очередь, не лишает 
разумных оснований предоставление им 
возможности потенциально рассчитывать 
на больший размер неустойки в случае, 
когда они в рамках предмета регулирова-
ния того же Федерального закона высту-
пают в качестве потерпевших.

5. Согласно статье 333 ГК Российской 
Федерации, если подлежащая уплате неу-
стойка явно несоразмерна последстви-
ям нарушения обязательства, суд впра-
ве уменьшить неустойку; если обязатель-
ство нарушено лицом, осуществляющим 
предпринимательскую деятельность, суд 
вправе уменьшить неустойку при усло-
вии заявления должника о таком умень-
шении (пункт 1); уменьшение неустойки, 
определенной договором и подлежащей 
уплате лицом, осуществляющим пред-
принимательскую деятельность, допус-
кается в исключительных случаях, если 
будет доказано, что взыскание неустойки 
в предусмотренном договором размере 
может привести к получению кредитором 
необоснованной выгоды (пункт 2).

Как следует из постановления Пле-
нума Верховного Суда Российской Феде-
рации от 24 марта 2016 года № 7 «О при-
менении судами некоторых положений 
Гражданского кодекса Российской Феде-
рации об ответственности за наруше-
ние обязательств», бремя доказывания 
несоразмерности неустойки и необосно-
ванности выгоды кредитора возлагает-
ся на ответчика; несоразмерность и необ-
основанность выгоды могут выражаться, 
в частности, в том, что возможный раз-
мер убытков кредитора, которые могли 

возникнуть вследствие нарушения обяза-
тельства, значительно ниже начисленной 
неустойки (пункт 73); при оценке сораз-
мерности неустойки последствиям нару-
шения обязательства необходимо учиты-
вать, что никто не вправе извлекать пре-
имущества из своего незаконного пове-
дения, а также то, что неправомерное 
пользование чужими денежными сред-
ствами не должно быть более выгодным 
для должника, чем условия правомерного 
пользования (пункт 75).

Данные позиции подтверждены при-
менительно к отношениям по обязатель-
ному страхованию гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств в пункте 85 постановления Плену-
ма Верховного Суда Российской Федера-
ции от 8 ноября 2022 года № 31, согласно 
которому применение статьи 333 ГК Рос-
сийской Федерации об уменьшении судом 
неустойки возможно лишь в исключитель-
ных случаях, когда подлежащие уплате 
неустойка, финансовая санкция и штраф 
явно несоразмерны последствиям нару-
шенного обязательства; уменьшение неу-
стойки, финансовой санкции и штрафа 
допускается только по заявлению ответ-
чика, сделанному в суде первой инстан-
ции или в суде апелляционной инстан-
ции, перешедшем к рассмотрению дела 
по правилам производства в суде первой 
инстанции; в решении должны указывать-
ся мотивы, по которым суд пришел к выво-
ду, что уменьшение их размера является 
допустимым.

Таким образом, и по буквальному 
смыслу, и по смыслу, придаваемому офи-
циальным толкованием, уменьшение раз-
мера неустойки на основании статьи 333 
ГК Российской Федерации не связывается 
с наличием злоупотребления со стороны 
кредитора, а является следствием явного 
несоответствия размера убытков креди-
тора размеру неустойки и необоснованно-
сти его выгоды. Следовательно, параметры 
соотнесения размера неустойки с убытка-
ми кредитора в разные периоды неиспол-
нения обязательства, за которое преду-
смотрена неустойка, могут быть различ-
ными, и, в частности, не исключен эффект 
роста убытков при дальнейшем затягива-
нии исполнения обязательства. При этом 
то обстоятельство, что кредитор разделяет 
требования о взыскании неустойки на два 
или более иска в связи с продолжением 
неисполнения обязательства, также само 
по себе еще не свидетельствует о его зло-
употреблении, поскольку подача промежу-
точного требования до исполнения обяза-
тельства может рассматриваться им и как 
форма стимулирования должника к его 
исполнению.

При таких обстоятельствах исчис-
ленный при предшествующем взыскании 
неустойки за несвоевременное осуще-
ствление выплаты страхового возмеще-
ния страховщиком ее размер, если он был 
уменьшен в соответствии со статьей 333 
ГК Российской Федерации, не должен 
приобретать значение дополнительного 
ограничения размера притязания потер-
певшего — физического лица на взыска-
ние неустойки при последующем обраще-
нии за ее взысканием. Иначе может воз-
никнуть, например, ситуация, когда уже 
при первом обращении за защитой своих 
прав после длительного неосуществления 
выплаты страхового возмещения стра-
ховщиком исчисленный размер неустой-
ки превысит размер страховой суммы 
по виду причиненного вреда, будет взыс-
кана меньшая с учетом статьи 333 ГК Рос-
сийской Федерации сумма (в том числе 
меньше размера страховой суммы по виду 
причиненного вреда), а страховщик утра-
тит стимул к производству выплаты, так 
как исчисленным размером предель-
ный возможный размер неустойки будет 
исчерпан. Это ставит потерпевшего — 
физическое лицо в заведомо уязвимое 
положение в таких правоотношениях, 
притом что он презюмируется слабой их 
стороной.

Понимание предельно возможного 
размера неустойки как взысканного, а не 
исчисленного не вступает в противоречие 
с целями пункта 6 статьи 161 Федерально-
го закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств» ограничить чрез-
мерные расходы страховщика в интере-
сах всех участников отношений по обяза-
тельному страхованию гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств, имея в виду необходимость обес-
печения баланса интересов страховщика 
и потерпевшего — физического лица при-
менительно к конкретным правоотноше-
ниям.

Из того, что установленное оспари-
ваемым законоположением ограничение 
размера неустойки относится к размеру 
взысканной (выплаченной), а не к размеру 
начисленной (без уменьшения на основа-
нии статьи 333 ГК Российской Федерации) 
неустойки, исходит и значительная часть 
судебной практики. Такой подход основан 
в том числе на определении Верховного 
Суда Российской Федерации от 19 марта 
2019 года № 41-КГ19-3, в котором ука-
зано, что исходя из буквального толко-
вания пункт 6 статьи 161 Федерального 
закона «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств» ограничивает 

общий размер неустойки (пени), суммы 
финансовой санкции размером страхо-
вой суммы по виду причиненного вреда, 
при этом лимит ответственности не долж-
на превышать именно выплаченная неу-
стойка.

Однако, как это подтверждает и дело 
заявителя, в судебной практике встреча-
ется и прямо противоположный подход, 
засчитывающий для целей применения 
пределов взыскания неустойки, установ-
ленных оспариваемым законоположени-
ем, неустойку, исчисленную до примене-
ния статьи 333 ГК Российской Федерации, 
а в случае последующего ее уменьшения 
с применением этой статьи — фактиче-
ски не являющуюся подлежащей выплате 
потерпевшему — физическому лицу.

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
неопределенность содержания правовой 
нормы препятствует ее единообразному 
пониманию, ослабляет гарантии защиты 
конституционных прав и свобод, может 
привести к нарушению принципов равен-
ства и верховенства закона; поэтому само-
го по себе нарушения требования опреде-
ленности правовой нормы, влекущего ее 
произвольное толкование правоприме-
нителем, достаточно для признания такой 
нормы не соответствующей Конституции 
Российской Федерации (постановления 
от 6 апреля 2004 года № 7-П, от 20 дека-
бря 2011 года № 29-П и др.). Это, как сле-
дует из части второй статьи 74 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», относится и к случаям, когда неопре-
деленность возникла вследствие сфор-
мировавшихся противоречивых подходов 
в судебной практике.

Поскольку в системе действующе-
го правового регулирования реализация 
того подхода судебной практики, который 
имел место в деле заявителя, по существу 
приводит к дополнительному ограниче-
нию для потерпевшего — физического 
лица возможности возмещения ему неу-
стойкой потерь из-за несвоевременного 
осуществления страховой выплаты, нару-
шая баланс интересов участников отно-
шений по обязательному страхованию 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств, на установле-
ние которого направлено оспариваемое 
законоположение, Конституционный Суд 
Российской Федерации полагает возмож-
ным устранение выявившейся неопреде-
ленности посредством конституционного 
истолкования.

Исходя из изложенного и  руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 6 статьи 161 Феде-

рального закона «Об обязательном стра-
ховании гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных средств» 
не противоречащим Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регу-
лирования он означает, что при опреде-
лении с учетом ограничения размером 
страховой суммы по виду причиненно-
го вреда размера неустойки, подлежа-
щей взысканию со страховой организа-
ции за несвоевременное осуществление 
страховой выплаты потерпевшему — 
физическому лицу, принимается в рас-
чет тот размер неустойки за нарушение 
обя зательства страховщика по этой стра-
ховой выплате, который был ранее при-
сужден ко взысканию судом в результа-
те уменьшения исчисленного размера 
на основании статьи 333 ГК Российской 
Федерации.

 2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 6 статьи 161 Федерального зако-
на «Об обязательном страховании гра-
жданской ответственности владельцев 
транспортных средств», выявленный 
в настоящем Постановлении, является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное его истолкование в правопримени-
тельной практике.

 3. Правоприменительные решения 
по делу гражданина Сизова Максима 
Андреевича, вынесенные на основании 
пункта 6 статьи 161 Федерального зако-
на «Об обязательном страховании гра-
жданской ответственности владельцев 
транспортных средств» в истолковании, 
расходящемся с его конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмот-
ру в установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на  
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 58-П

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
№ 47 г. Москва 19 декабря 2023 г.

О практике применения судами законодательства об отсрочке отбывания наказания
В связи с вопросами, возникшими 

у судов при применении законодатель-
ства об отсрочке отбывания наказания, 
и в целях обеспечения единства судебной 
практики Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, руководствуясь ста-
тьей 126 Конституции Российской Федера-
ции, статьями 2 и 5 Федерального консти-
туционного закона от  5  февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Российской 
Федерации» постановляет дать судам сле-
дующие разъяснения. 

1. Применение судами на основании 
статьи 82 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации (далее также — УК РФ) 
отсрочки отбывания наказания направ-
лено на обеспечение соблюдения прав 
и законных интересов несовершеннолет-
них и заключается в предоставлении  осу-
жденному возможности своим поведе-
нием доказать исправление без реаль-
ного отбывания назначенного наказания 
при условии надлежащего ухода за ребен-
ком, его воспитания и всестороннего раз-
вития. 

Отсрочка отбывания наказания в соот-
ветствии со статьей 821 УК РФ призвана 
обеспечить лицам, признанным больными 
наркоманией, возможность прохождения 
лечения и реабилитации в условиях, не свя-
занных с лишением свободы, и состоит 
во временном освобождении от отбывания 
наказания в виде реального лишения сво-
боды осужденного, признанного больным 
наркоманией, в случае его согласия пройти 
курс лечения от наркомании, а также меди-
цинскую и социальную реабилитацию, 
при успешном прохождении которых такой 
осужденный освобождается от отбывания 
наказания или оставшейся его части.

2. Отсрочка отбывания наказания 
применяется судом как при постановле-
нии приговора (пункт 8 части 1 статьи 299 
Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации (далее — УПК РФ), 
так и в порядке его исполнения (отсроч-
ка исполнения приговора — пункты 2 и 4 
части 1 статьи 398 УПК РФ), при наличии 
оснований, предусмотренных частью 1 ста-
тьи 82 или частью 1 статьи 821 УК РФ.

3. Отбывание наказания согласно ста-
тье 82 УК РФ может быть отсрочено бере-
менной женщине, женщине, имеющей 
ребенка в возрасте до четырнадцати лет, 
мужчине, имеющему ребенка в возрасте 
до четырнадцати лет, если он являет-

ся единственным родителем. При этом 
единственным родителем следует считать 
мужчину в случаях, когда, в  частности, 
мать ребенка признана недееспособной, 
безвестно отсутствующей, умерла, объяв-
лена умершей, лишена родительских прав 
или ограничена в них.

По смыслу закона к лицам, которым 
может быть отсрочено отбывание нака-
зания по основаниям, предусмотренным 
частью 1 статьи 82 УК РФ, относятся и усы-
новители (удочерители) ребенка в возрасте 
до четырнадцати лет.

Вместе с тем такая отсрочка не может 
предоставляться лицам, которые по реше-
нию суда ограничены в родительских 
правах или лишены их, иным близким 
родственникам ребенка, опекунам.

4. Обратить внимание судов на то, 
что отсрочка отбывания наказания воз-
можна лишь при условии положительно-
го поведения лица, его добросовестного 
отношения к исполнению обязанностей 
по воспитанию ребенка, исключающих 
оказание какого-либо отрицательного воз-
действия на ребенка.

С учетом этого, разрешая при поста-
новлении приговора или на стадии его 
исполнения, а также при проверке при-
говора (постановления суда) в апелля-
ционном, кассационном порядке вопрос 
об отсрочке отбывания наказания указан-
ным в части 1 статьи 82 УК РФ лицам, суд 
принимает во внимание сведения о лич-
ности, поведении, в том числе в  период 
отбывания наказания, об условиях жизни 
лица и его семьи, о наличии у него жилья 
и необходимых условий для проживания 
с ребенком и другие. При этом такие обсто-
ятельства, как, например, наличие у лица 
прежней судимости, непризнание им своей 
вины, непринятие мер к возмещению 
ущерба, наличие родственников, желаю-
щих воспитывать ребенка, сами по себе 
не могут являться основанием для отказа 
в отсрочке. 

5. Наличие у лица ребенка в возрасте 
до четырнадцати лет и беременность жен-
щины должны подтверждаться соответ-
ствующими документами (свидетельством 
о рождении, медицинским заключением 
о беременности женщины и др.).

В силу положений части 1 статьи 82 
УК РФ и части 9 статьи 175 Уголовно-ис-
полнительного кодекса Российской Феде-
рации (далее — УИК РФ) в их взаимо-

связи суду при постановлении пригово-
ра в отношении беременной женщины 
и решении вопроса о применении к ней 
отсрочки отбывания наказания, а также 
при рассмотрении в порядке исполнения 
приговора ходатайства женщины, осу-
жденной к лишению свободы, об отсроч-
ке ей отбывания наказания в связи с бере-
менностью следует исходить лишь из уста-
новленного факта беременности незави-
симо от ее срока. Женщина, осужденная 
к обязательным работам, исправительным 
работам, принудительным работам, впра-
ве обратиться в суд в порядке исполнения 
приговора с ходатайством об отсрочке ей 
отбывания наказания в связи с наступле-
нием беременности только со дня предо-
ставления отпуска по беременности 
и родам.

6. Исходя из положений статьи 82 УК 
РФ судом может быть отсрочено отбыва-
ние как основного наказания, так и наряду 
с ним дополнительного наказания. 

При решении вопроса о возможно-
сти отсрочки отбывания дополнительно-
го наказания судам надлежит учитывать 
материальное положение осужденного, 
возможности получения им заработной 
платы или иного дохода, специфику про-
фессиональной деятельности и другие 
обстоятельства.

7. Под тяжкими и особо тяжкими пре-
ступлениями против личности для целей 
статьи 82 УК РФ следует понимать отно-
сящиеся к данным категориям умышлен-
ные преступные деяния, ответственность 
за совершение которых предусмотрена 
статьями раздела VII Особенной части Уго-
ловного кодекса Российской Федерации.

Если в совокупность преступлений 
или приговоров входит одно или несколь-
ко умышленных тяжких или особо тяжких 
преступлений против личности, за которые 
назначено наказание в виде лишения сво-
боды на срок не свыше пяти лет, то назна-
чение по правилам статьи 69 или 70 УК РФ 
окончательного наказания в виде лишения 
свободы на срок свыше пяти лет не препят-
ствует применению отсрочки отбывания 
наказания.

8. При наличии предусмотренных ста-
тьей 82 УК РФ оснований отсрочки отбыва-
ния наказания в виде лишения свободы суд 
в резолютивной части приговора указы-
вает на применение такой отсрочки после 
назначения наказания и определения вида 

исправительного учреждения с учетом тре-
бований статьи 58 УК РФ.

9. По достижении ребенком четыр-
надцатилетнего возраста, в случае смер-
ти ребенка, прерывания беременно-
сти по медицинским показаниям вопрос 
об освобождении от отбывания наказания 
или оставшейся части наказания со сня-
тием судимости либо о замене оставшей-
ся неотбытой части наказания более мяг-
ким видом наказания разрешается судом 
в соответствии с положениями части 4 ста-
тьи 178 УИК РФ по представлению уголов-
но-исполнительной инспекции с учетом 
характера и степени общественной опас-
ности совершенного преступления, пове-
дения осужденного, его отношения к вос-
питанию ребенка, фактически отбытого 
срока наказания.

10. При решении вопроса о сокраще-
нии срока отсрочки отбывания наказания 
беременной женщине, женщине, имеющей 
ребенка в возрасте до четырнадцати лет, 
а также мужчине, имеющему ребенка в воз-
расте до  четырнадцати лет и являющемуся 
единственным родителем, с освобождени-
ем осужденного от отбывания наказания 
или оставшейся части наказания со сня-
тием судимости в соответствии с частью 4 
статьи 82 УК РФ и пунктом 171 статьи 397 
УПК РФ суд проверяет, истек ли срок, рав-
ный сроку наказания, отбывание которого 
отсрочено, соблюдал ли осужденный усло-
вия отсрочки отбывания наказания и дока-
зал ли исправление своим поведением 
в период такой отсрочки. 

11. Если осужденный, которому отсро-
чено отбывание наказания, отказался 
от ребенка или продолжает уклоняться 
от его воспитания после предупреждения, 
объявленного органом, осуществляющим 
контроль за поведением осужденного, 
либо осужденная женщина умышленно 
без медицинских на то показаний прервала 
беременность, судья может с учетом тре-
бований части 2 статьи 82 УК РФ по пред-
ставлению этого органа отменить отсрочку 
отбывания наказания. 

Осужденный считается уклоняющимся 
от воспитания ребенка, если он, официаль-
но не отказавшись от ребенка, оставил его 
в родильном доме или передал в детский 
дом, либо ведет антиобщественный образ 
жизни и не занимается воспитанием ребен-
ка и уходом за ним, либо оставил ребен-
ка родственникам или иным лицам, либо 

скрылся, либо совершает иные действия, 
свидетельствующие об уклонении от вос-
питания ребенка. 

12. В случае отмены отсрочки отбы-
вания наказания в виде лишения свободы 
на основании части 2 статьи 82 УК РФ суд 
направляет осужденного для отбывания 
наказания в исправительное учреждение, 
назначенное по приговору суда. 

Если осужденному предоставлялась 
отсрочка отбывания наказания, не связан-
ного с лишением свободы, это наказание 
после отмены отсрочки подлежит исполне-
нию в установленном порядке.

13. В тех случаях, когда в отношении 
осужденного лица, которому на основа-
нии статьи 82 УК РФ отбывание наказа-
ния отсрочено, будет установлено, что оно 
виновно еще и в другом преступлении, 
совершенном до вынесения пригово-
ра по делу, правила части 5 статьи 69 УК  
РФ применены быть не могут, приговоры 
по первому и второму делам исполняются 
самостоятельно.

14. По смыслу части 1 статьи 821 УК РФ 
отсрочка отбывания наказания может быть 
применена как к лицу, впервые совершив-
шему одно или несколько преступлений, 
предусмотренных частью 1 статьи 228, 
частью 1 статьи 231 и статьей 233 УК РФ, 
за которые ему назначено наказание в виде 
лишения свободы, так и к лицу, которое 
ранее осуждалось за их совершение к нака-
заниям, не связанным с лишением свобо-
ды, и вновь совершило одно или несколько 
таких преступлений, за которые назначено 
лишение свободы.

Положения части 1 статьи 821 УК РФ 
распространяются также на лиц, имеющих 
непогашенную судимость за преступления, 
не указанные в данной норме, независимо 
от вида назначенного им наказания.

В случае совершения лицом иного пре-
ступления, помимо преступлений, указан-
ных в части 1 статьи 821 УК РФ, отсрочка 
отбывания наказания по данному основа-
нию не предоставляется.

15. По делам о преступлениях, 
предусмотренных частью 1 статьи 228, 
частью  1 статьи 231 и статьей 233 УК РФ, 
председательствующий в соответствии 
со статьей 267 УПК РФ в подготовитель-
ной части судебного заседания разъясня-
ет подсудимому его права, установленные 
статьей 47 УПК РФ и статьей 821 УК РФ, 
связанные с прохождением курса лечения 

от наркомании, медицинской и социаль-
ной реабилитации, условия отсрочки отбы-
вания наказания больным наркоманией, 
а также последствия их невыполнения.

Подсудимый вправе выразить желание 
в устной или письменной форме добро-
вольно пройти курс лечения от наркома-
нии, а также медицинскую и социальную 
реабилитацию на любой стадии судебного 
разбирательства по делу до удаления суда 
в совещательную комнату, что отражается 
в протоколе судебного заседания.

Наличие или отсутствие у лица забо-
левания наркоманией суд устанавливает 
на основании содержащегося в материа-
лах дела заключения эксперта по результа-
там судебно-психиатрической экспертизы, 
проведенной согласно пункту 32 статьи 196 
УПК РФ. Заключение эксперта должно 
содержать вывод о наличии (отсутствии) 
у лица диагноза «наркомания», а также 
о том, нет ли медицинских противопока-
заний для проведения лечения от такого 
заболевания.

16. В случае принятия судом реше-
ния о предоставлении отсрочки отбыва-
ния наказания при постановлении при-
говора по основаниям, установленным 
частью 1 статьи 821 УК РФ, резолютив-
ная часть приговора должна, в частности, 
содержать решения о признании подсу-
димого виновным в совершении одно-
го или нескольких преступлений, преду-
смотренных частью 1 статьи 228, частью 1 
статьи 231 и статьей 233 УК РФ, о назна-
чении ему за эти преступления наказания 
в виде лишения свободы, об определении 
вида исправительного учреждения и режи-
ма отбывания наказания, а также о при-
менении отсрочки отбывания наказания 
на основании статьи 821 УК РФ.

С учетом того, что курс лечения от нар-
комании, а также медицинской и   соци-
альной реабилитации является индивиду-
альным, а его продолжительность долж-
на учитывать сроки, предусмотренные 
частью  3 статьи 821 УК РФ, судам следует 
при определении периода отсрочки отбы-
вания наказания указывать в пригово-
ре на предоставление отсрочки на период 
прохождения курса лечения от наркома-
нии, а также медицинской и социальной 
реабилитации и установления ремиссии, 
но не более чем на пять лет.

Конкретный срок, необходимый 
для проведения курса лечения больного 

от наркомании и его реабилитации, должен 
быть определен в заключении эксперта.

17. При рассмотрении ходатайства 
(представления) об освобождении осу-
жденного от отбывания наказания 
или оставшейся части наказания в порядке 
части 3 статьи 821 УК РФ суд должен рас-
полагать характеристикой с места учебы 
и (или) работы осужденного, информа-
цией участкового уполномоченного поли-
ции (в отношении несовершеннолетнего 
осужденного  — подразделения по делам 
несовершеннолетних органов внутренних 
дел) об образе жизни осужденного, а также 
заключением медицинской организации 
об окончании прохождения курса лече-
ния от  наркомании, заключением меди-
цинской организации о завершении меди-
цинской реабилитации и наличии ремис-
сии, документами, предоставленными 
организацией, осуществляющей социаль-
ную реабилитацию больных наркомани-
ей, и подтверждающими завершение осу-
жденным курса социальной реабилитации.

18. Отсрочка отбывания наказания 
отменяется, если осужденный, признан-
ный больным наркоманией, до начала 
лечения или на любом его этапе отказал-
ся от прохождения курса лечения от нар-
комании, а также медико-социальной реа-
билитации или уклоняется от их прохожде-
ния после предупреждения, объявленно-
го уголовно-исполнительной инспекцией 
(часть 2 статьи 821 УК РФ). 

Исходя из требования части 2 статьи 55 
Федерального закона от 8 января 1998 года 
№ 3-ФЗ «О наркотических средствах и пси-
хотропных веществах» о том, что лечение 
больных наркоманией проводится толь-
ко в медицинских организациях государ-
ственной и муниципальной систем здра-
воохранения, отказ осужденного от про-
хождения курса лечения от наркомании 
в такой медицинской организации являет-
ся основанием отмены отсрочки отбыва-
ния наказания.  

В то же время к случаям, предусмот-
ренным частью 2 статьи 821 УК РФ, не отно-
сится отказ осужденного от медико-соци-
альной реабилитации в  медицинской орга-
низации государственной (муниципаль-
ной) системы здравоохранения и выбор им 
частной медицинской организации, имею-
щей лицензию на указанный вид деятель-
ности, поскольку осужденный имеет право 
на выбор такой организации. 

19. Если факт совершения осужден-
ным, признанным больным наркоманией, 
которому отсрочено отбывание наказания, 
преступления, не указанного в части 1 ста-
тьи 821 УК РФ и совершенного до вынесе-
ния первого приговора, установлен всту-
пившим в законную силу приговором, суд 
в соответствии с частью 4 статьи 821 УК 
РФ по представлению уголовно-испол-
нительной инспекции разрешает вопрос 
об отмене отсрочки отбывания наказания 
и о назначении наказания по правилам 
части 5 статьи 69 УК РФ в порядке главы 
47 УПК РФ. При этом неотбытым наказани-
ем следует считать весь период назначен-
ного наказания в виде лишения свободы, 
которое было отсрочено. В случае назна-
чения окончательного наказания в виде 
реального лишения свободы суд указыва-
ет в постановлении вид исправительного 
учреждения и режим отбывания наказания 
с учетом положений статьи 58 УК РФ.

Вместе с тем, когда преступле-
ние, совершенное до вынесения при-
говора по первому делу, является 
одним из пре ступлений, предусмотрен-
ных частью 1 статьи 228, частью 1 ста-
тьи 231 или статьей 233 УК РФ, суд, назна-
чив в порядке исполнения приговора окон-
чательное наказание по правилам части 5 
статьи 69 УК РФ, вправе при наличии к тому 
оснований применить отсрочку отбывания 
наказания.

20. При назначении окончательно-
го наказания по правилам статьи 70 УК 
РФ в связи с совершением осужденным 
в период отсрочки отбывания наказания, 
предоставленной на основании статьи 82 
или 821 УК РФ, нового преступления неот-
бытым наказанием следует считать весь 
период назначенного наказания, отбыва-
ние которого было отсрочено. В случае 
назначения по совокупности приговоров 
реального наказания время содержания 
осужденного под стражей засчитывается 
в срок отбывания окончательного наказа-
ния.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В.М. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В.В. Момотов
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НЕОЖИДАННО 
Быстрое старение 
минимум одного органа 
выявлено у каждого 
пятого человека

Отстающий 
побеждает 

Сергей Деменко

Исследование американских ученых может серьезно из-
менить подход не только к проблеме старения, но и стать 
прорывом в практической медицине. Предложенный 
учеными метод позволит заранее, когда человек счита-
ется практически здоровым, обратить внимание на воз-
можные сбои в работе того или иного органа. 

Речь идет об определении биологического возраста 
человека. К настоящему времени разработано несколь-
ко подходов к его оценке, например эпигенетические 
часы Стива Хорвата. Но все они оценивает возраст в це-
лом, что напоминает среднюю температуру по больни-
це. Но ведь старение органов происходит неравномер-
но. Какие-то у конкретного человека вырвались вперед, 
а какие-то, к счастью, оказались в арьергарде. 

Чтобы разобраться в этом своеобразном забеге к ста-
рости разных органов, ученые из Стэнфордского уни-
верситета проанализировали в органах и тканях белки, 
которые с годами там накапливаются и являются свое-
образными мар-
керами старения. 
Всего было изучено 
4979 белков плаз-
мы крови у 5676 че-
ловек. В результа-
те было выявлено 
858 белков, которые 
надежно предсказы-
вают биологический 
возраст сердца, лег-
ких, печени, мозга 
и других органов. На 
полученных данных 
ученые обучили си-
стемы искусственного интеллекта оценивать возраст 
11 ключевых для здоровья органов: головного мозга, 
сердца, артерий, легких, кишечника, печени, поджелу-
дочной железы, почек, иммунной ткани, мышц и жиро-
вой ткани. А уже затем обученные нейросети выпустили 
«в люди», чтобы они провели диагностику на большой 
статистической выборке самых разных групп людей.

Результат удивил самих авторов. У каждого пятого 
человека один из органов оказался значительно старше 
остальных, а у 2 процентов быстро стареющих органов 
два и больше. Естественно, быстро стареющие органы 
сказываются на здоровье. Например, у людей, чья поч-
ка старше их на год, с большой вероятностью будут диа-
бет и повышенное давление, а при болезни Альцгеймера 
ускоренно стареть будут почти все органы, а не только 
мозг. Лишние четыре года у сердца удваивают скорую 
вероятность сердечной недостаточности, и в целом бы-
строе старение любого органа повышает шанс преж-
девременной смерти в ближайшие 15 лет. 

Авторы считают, что их метод имеет большую прак-
тическую пользу. Врач по белкам крови, которые свиде-
тельствуют о возрасте печени, почек, легких и пр., еще 
без всяких явных аномалий и патологий может заранее 
сказать, на какой орган следует обратить особое внима-
ние. Другие специалисты полагают, что метод перспек-
тивный, но его следует проверить на большем числе лю-
дей с более разнообразной медицинской историей и, что 
главное, с более частой проверкой медицинских показа-
телей. Статья об этой прорывной работе опубликована 
в самом престижном журнале Nature.  

Юрий Медведев

Ч
то открыл генети-
ческий анализ рода 
Рюриковичей? По-
чему две трети суз-
дальских сел усто-
яли после татаро-
монгольского наше-
ствия? О чем рас-
сказала найденная 

в Причерноморье синагога? 
Об этом корреспондент «РГ» бе-
седует с вице-президентом РАН, 
директором Института археоло-
гии РАН Николаем Макаровым.

Николай Андреевич, за год ар-
хеологами собран большой 
«урожай» интересных нахо-
док, но давайте начнем с Суз-
даля, который в будущем 
году празднует свое 1000-ле-
тие. Казалось бы, этот наш 
древний памятник весь пере-
копали. Что удалось найти 
нового к этой дате?

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: Юбилей Суз-
даля — это важная дата для ис-
тории России, ее становления. 
Она будет отмечаться в течение 
всего года. Здесь всегда велись 
масштабные археологические 
исследования, но характер Суз-
дальской земли как особой ар-
хеологической территории про-
яснился совсем недавно.

Принципиальная особен-
ность — наличие вокруг это-
го небольшого средневеково-
го города плотной сети поселе-
ний. Их за 20 лет исследований 
открыто больше 400. Этим он 
отличается, скажем, от Новго-
рода, другого важнейшего цен-
тра Руси. Там на территории 
города, где ведутся раскопки, 
было сосредоточено практи-
чески все население, экономи-
ческая и политическая жизнь. 
А в Суздале наоборот — пока са-
мые яркие находки обнаружены 
за пределами города.

Каковы главные выводы этих 
исследований? Что наука узна-
ла нового об истории Руси?

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: К юбилею мы 
издали монографию об итогах 
20-летней работы в этом райо-
не, где попытались показать, как 
данная территория стала основ-
ным очагом древнерусского рас-
селения в Северо-Восточной 
Руси и опорой для формирова-
ния княжеской власти. 

Древнерусское население, 
осваивавшее Суздальское Опо-
лье, распознало особый характер 
местных почв, которые при уме-
лом возделывании дают стабиль-
ные и высокие урожаи. Основан-
ные здесь в X—XII веках поселе-
ния оказались исключительно 

устойчивы. Достаточно сказать, 
что две трети сохранились после 
монгольского разгрома. Кстати, 
большинство из существующих 
и сейчас сел возникло именно 
в те далекие времена. Это редкий 
пример тысячелетней преем-
ственности сельской жизни. 

Устойчивость сельских по-
селений Ополья была одним из 
главных факторов устойчиво-
сти всей Северо-Восточной Руси. 
Здесь на сельских поселени-
ях жили не только простые зем-
ледельцы. Мы находим усадьбы 
элиты, служившей князю. На 
одном из таких поселений, пло-
щадью всего семь тысяч квад-
ратных метров, найдена печать 
Юрия Долгорукого. 

Жители Суздальского Ополья 
стали пионерами по устройству 
поселений на оврагах, без обыч-
ной для того времени привяз-
ки их к рекам, большим откры-
тым водотокам. Это новая стра-
тегия позволила использовать 
огромные территории, которые 
ранее не были включены в зем-
ледельческий оборот. Для сред-
невековья это стало колоссаль-
ным историческим шагом. От-
мечу, что на большей части Севе-
ро-Восточной Руси он был сделан 
только во второй половине XIII 
века, а на Суздальском Ополье — 
на 300 лет раньше.

 Вы упомянули печать Юрия 
Долгорукого. Эта находка 
стала в этом году громкой сен-
сацией. Почему? Ведь такие 
печати находили и раньше… 

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: В Суздале и Суз-
дальском Ополье за все годы ис-
следований было найдено всего 
12 печатей. Их персональная 
атрибуция — непростое дело, 
так как обычно на них не ука-
зывалось имя князя. Да, печа-
ти Юрия Долгорукого находи-
ли и раньше, но наша находка 
первая, обнаруженная в райо-
не Суздаля, и она имеет точную 
географическую привязку. Ведь 
в Суздале был княжеский стол 
Долгорукого, его резиденция.

А разве этого достаточно? Все 
же никакого имени на печа-
ти нет…

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: Тем не менее ее 
принадлежность Юрию Влади-
мировичу устанавливается на-

дежно. На одной стороне печа-
ти изображен святой Георгий, 
он правой рукой опирается на 
копье, а левая положена на щит. 
Георгий — святой патрон Юрия 
Долгорукого, правда, это имя 
было распространенным сре-

ди князей Рюриковичей. Но 
обращает на себя внимание на 
оборотной стороне княжеская 
тамга — двузубец с отрогом. Дву-
зубец близкой формы был поме-
щен на печать князя Ростислава 
Юрьевича, сына Долгорукого. 
Наконец, большинство находок 
аналогичных печатей происхо-
дит из северо-восточных земель 
Руси, хотя под Суздалем наша 
печать — первая. Все эти факты 
и позволили идентифицировать 
печать.

Раз мы заговорили о князьях, 
то расскажите еще об одном 
вашем сенсационном проекте 
по изучению генетического об-
лика Рюриковичей.

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: У проекта бо-
лее масштабная цель — изуче-
ние генофонда древнего насе-
ления Русской равнины от ка-
менного века до средневековой 
Руси. Он выполняется консор-
циумом, куда входит Универси-
тет Сириус, ФИЦ «Биотехноло-
гия», Музей антропологии МГУ 
и Институт археологии РАН. 
Об успехах и возможностях па-
леогенетики в последнее время 
много написано, но до недавнего 
времени исследование древней 
ДНК производилось почти ис-
ключительно в зарубежных ла-
бораториях. Наш проект — пер-
вый, в котором вся лабораторная 
часть выполнена в России под ру-
ководством академика Евгения 
Рогаева и члена-корреспонден-
та РАН Егора Прохорчука. Ими 
исследовано более 500 образ-
цов древней ДНК. Одним из ре-
зультатов стал полногеномный 
анализ костных останков пред-
ставителя рода Рюриковичей — 
князя Дмитрия Александровича, 
сына великого князя Александра 
Ярославича Невского. Он пер-
вый представитель этого рода, 

останки которого надежно до-
кументированы и оказались до-
ступны для изучения.

Хотя Рюриковичи — много-
численный и разветвленный 
княжеский род, и, казалось бы, 
некрополи в древнерусских со-
борах позволяют отобрать об-
разцы для изучения, но до XV 
века княжеские погребения 
не подписывались, саркофаги 
вскрывались, останки перено-
сились, кости перемешивались. 
Большинство захоронений Рю-
риковичей не сохранились в ис-
ходном состоянии.

Погребение в Спасо-Преоб-
раженском соборе в  Пере-
славле-Залесском одно из немно-
гих, для которых историческая 
идентификация надежна — судя 
по летописи и описаниям собо-
ра, это Дмитрий Александрович.

Не буду вдаться в детали па-
леогенетического анализа, ска-
жу только, что он устанавли-
вает родственность Дмитрия 
Александровича и современных 
Рюриковичей. Теперь мы зна-
ем, что он был северянин, ша-
тен с карими глазами. Его отда-
ленными предками по мужской 
линии были мужчины, оставив-
шие могильник на побережье 
Кольского полуострова около 
3600 лет назад и раннесредне-
вековые насельники острова 
Эланд на востоке Скандинавии. 
А по женской линии в его гено-
типе присутствует восточно-
азиатский компонент. Это хоро-
шо согласуется с летописными 
данными о половчанках, женах 
 князей-Рюриковичей.

Вернемся в юбилейный Суз-
даль? Какие еще сюрпризы он 
преподнес?

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: Я бы выделил 
еще одно междисциплинарное 
исследование, связанное с изу-
чением средневековых некро-
полей с использованием ме-
тодов археологии, геофизики 
и ГИС-технологий. Речь идет 
о поисках и раскопках могиль-
ников с утраченными курган-
ными насыпями. Первооткры-
вателем курганных могильни-
ков X—XI веков под Суздалем 
был один из основоположни-
ков отечественной археологии 
Алексей Сергеевич Уваров. Счи-
талось, что после его раскопок 
в середине XIX века могильники 
полностью исчерпаны, на этих 
местах не осталось никаких сле-
дов курганных насыпей. Поле, 
ровное, как доска. Но геофизиче-

ская аппаратура позволяет вы-
явить здесь основания исчезнув-
ших курганов и многочисленные 
средневековые погребения, не-
замеченные Уваровым. 

Начиная здеь геофизические 
исследования 20 лет назад, мы 
привлекали немецких специа-
листов и заимствовали их опыт. 
Сейчас такие работы ведутся 
российскими геофизиками с ис-
пользованием отечественных 
приборов. Этот проект поддер-
жан грантом Российского науч-
ного фонда.

Еще одной сенсацией года ста-
ла находка уже в Новгороде ред-
кой монеты — сребреника кня-
зя Владимира Святославича, 
крестителя Руси. О каких со-
бытиях в нашей истории мо-
жет говорить факт обнару-
жения всего одной монеты?

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: Сребреники че-
канились Владимиром в Киеве 
после принятия крещения Руси 
в 988 году. Эти древнейшие рус-
ские монеты в основном встре-
чаются в Южной Руси, на терри-
тории Киевского и Черниговско-
го княжеств. В Новгороде за мно-
гие десятилетия раскопок найде-
ны всего две такие монеты.

Выпуск сребренников Вла-
димиром Святославичем и его 
наследниками продолжался не 
более 30 лет. Сегодня их извест-
но несколько сотен. Историки 
и нумизматы полагают, что Рю-
риковичи не смогли продолжить 
самостоятельный чекан, так как 
не располагали собственными 
источниками серебра. Чеканка 
была возобновлена только в XIV 
веке при Дмитрии Донском. 
Найденная в Новгороде монета 
говорит о контактах Новгорода 
и Киева, исторических связях 
севера и юга Руси.

Один из наших богатейших 
на археологические сюрпри-
зы районов — Причерноморье. 
Чем оно удивило этом году?

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: Неожиданная 
находка — остатки синагоги, об-
наруженные в Фанагории, ан-
тичном и средневековом горо-
де, где много лет работает наша 
экспедиция. Это древнейшая си-
нагога, открытая на территории 
России. Найдены архитектурные 
остатки здания, фрагменты ме-
нор и мраморных столов, надпи-
си на греческом языке, в одной из 
которых есть слово «синагога». 
По мнению ученых, постройка 
была возведена в I веке н.э. и по-
гибла в пожаре в VI веке н.э.

И все же чем важна для науки 
и нашей истории эта синаго-
га, кроме того, что она самая 
древняя?

НИКОЛАЙ МАКАРОВ: Она еще раз по-
казывает, что Россия — это стра-
на с огромным разнообрази-
ем древних культур. Из исто-
рических источников мы зна-
ем о присутствии в древнем 
Причерноморье скифов, греков, 
сарматов, готов и многих других 
народов. Также известны связан-
ные с ними археологические па-
мятники. Исторические источ-
ники указывают на присутствие 
евреев среди населения Боспор-
ского царства, но их археологи-
ческие следы немногочислен-
ны. Так вот Фанагорийская си-
нагога — самый яркий памят-
ник. Важный штрих к истории 
 Боспора, в котором жили и вза-
имодействовали разные народы 
и разные конфессии.  

Причерноморье — один из богатей-
ших на археологические сюрпризы 
районов России. 

Академик Макаров: Характер Суздальской земли как особой археологической 
территории прояснился совсем недавно.

А К Ц Е Н Т

Теперь наука знает, что сын Александра 
Невского — Дмитрий Александрович — 
был шатен с карими глазами

ЛАБОРАТОРИЯ 
Ученые смогли 
восстановить 
память

ЧИП ДАЕТ 
ШАНС
Аркадий Симонов 

Уникальный эксперимент про-
вели американские ученые из 
Стэнфордского университета. 
Они встроили в мозг чипы-им-
плантаты. Они стимулирова-
ли зоны, которые отвечают 
за умственные способности, 
в частности, кратковременную 
и долговременную память. Кон-
кретно речь идет о стимуляции 
латеральных центральных ядер 
таламуса в каждом полушарии. 

В исследовании участво-
вали пять человек в возрасте 
22—60 лет. Все они перене-
сли серьезные травмы моз-
га, в результате чего испыты-
вали проблемы с умственны-
ми способностями. Во время 
эксперимента, который длил-
ся три месяца, чипы ежеднев-
но по 12 часов посылали сиг-
налы в мозг. После окончания 
опытов все участники прошли 
тесты на умственные способ-
ности, а именно — на рабочую 
память и концентрацию вни-
мания. Как сообщают авторы 
исследования в издании Nature 
Medicine, внимание и способ-
ность запоминать у доброволь-
цев улучшились более чем на 
30 процентов. Кроме того, они 
стали быстрее решать задачи на 
32 процента. 

Ученые продолжили экс-
перимент, отключив у одно-
го из пациентов мозговой чип 
на три недели. Повторные те-
сты показали, что его умствен-
ные способности снова упали 
на 34 процента, то есть стали 
такими же, как и до операции. 
 Таким образом, чтобы улуч-
шить работу мозга, имплан-
тат должен работать каждый 
день. Но самое главное, что 
электронное устройство дей-
ствительно способно улучшить 
 работу мозга.  

РАКУРС 
Климат может 
освободить 
опасные 
вирусы

НЕ БУДИТЕ 
«ФАКТОР Х»
Андрей Меркулов 

Таяние ледников и вечной мерз-
лоты может разбудить «спя-
щие» в них вирусы, что грозит 
катастрофическими послед-
ствиями. Об этом предупрежда-
ют эксперты ВОЗ . Некоторые 
из этих микробов были замо-
рожены десятки, а возможно, 
и сотни тысяч лет назад, но по 
мере оттаивания почвы сно-
ва становятся активными. Речь 
идет о возможном появлении 
смертоносного патогена под 
условным названием «Фактор 
Х». Особенно ученых беспоко-
ит ускоренное таяние ледников 
в полярных регионах — именно 
там обитает больше всего раз-
нообразных первобытных ви-
русов. Они могли существовать 
на нашей планете задолго до по-
явления Homo sapiens. 

Напомним, что опасения 
о возрождении древних вирусов 
впервые появились, когда груп-
па французских и российских 
исследователей в 2014 году ре-
активировала гигантский ви-
рус, который «спал» в сибир-
ской вечной мерзлоте 30 тысяч 
лет. К счастью, этот патоген по-
ражает только амеб и не опасен 
для человека. 

Но сам факт, что вирус 
способен так долго выживать 
в вечной мерзлоте, убедительно 
доказывает: опасные патогены 
способны оставаться заразны-
ми в замороженном виде. Когда 
они могут «пробудиться»? По 
данным исследования, опубли-
кованного в Science, большая 
часть приповерхностной веч-
ной мерзлоты на Земле может 
исчезнуть к 2100 году. К такому 
выводу исследователи пришли, 
основываясь на сравнении те-
кущих климатических тенден-
ций с климатом, который был 
на нашей планете 3 миллиона 
лет назад. В сценарии самого 
экстремального потепления, 
количество приповерхностной 
вечной мерзлоты может сокра-
титься на 93 процента по срав-
нению с доиндустриальным пе-
риодом 1850—1900 годов.

Словом, необходимы скоор-
динированные глобальные 
действия для смягчения по-
следствий изменения клима-
та, а также постоянные иссле-
дования патогенов, скрытых 
в вечной мерзлоте. Иначе «Фак-
тор Х» может застать человече-
ство врасплох.  

Чтобы отсрочить старение, надо для начала выявить, 
какой орган у человека постарел раньше других.

Быстрое старение 
любого органа 
повышает риск 
преждевременной 
смерти в бли-
жайшие 15 лет

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ТОЛЬКО В «РГ» Директор Института археологии РАН
Николай Макаров об уникальных исследованиях Древней Руси

Рюриковичи 
приоткрыли лицо

Найденная в этом году в Фанагорийской синагоге менора (подсвечник) 
относится к I—VI векам н.э.

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»  
извещает о проведении торгов   

(публичного предложения) в электронной форме
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Дата и время начала приема заявок: 22.12.2023 с 12.00 

(МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 29.01.2024 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 31.01.2024 в 12.00 (МСК).
Предмет торгов: Земельный участок площадью 41 800 кв. м.
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 215 730 000,00 руб., НДС не облагается.
Минимальная цена: 172 584 000,00 руб., НДС не облагается.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ 
ОТКРЫТОГО ПУБЛИЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ  

по продаже объектов имущественного комплекса  
«Корпус производственно-технологической связи  

г. Перми», расположенного по адресу: Пермский край,  
г. Пермь, ул. Луначарского, д. 54

ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания 
приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения от-
крытого публичного предложения по продаже принадлежащих 
ПАО «Газпром» объектов имущественного комплекса «Корпус 
производственно-технологической связи г. Перми», располо-
женного по адресу: Пермский край, г. Пермь, ул. Луначарско-
го, д. 54, сообщение о проведении которого было опубликовано 
в Российской газете № 266 (9211) от 23.11.2023.

Дата проведения публичного предложения: 18.01.2024 
в 12.00 МСК.

Дата окончания приема заявок: 16.01.2024 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 17.01.2024 до 18.00 МСК.
Полная информация об условиях публично-

го предложения размещена на официальном сай-
те Организатора (https://etp.gpb.ru) и на сайте Продавца  
(https://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», телефоны: (812) 609-7614, 
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого публичного предложения:  
ООО ЭТП ГПБ, телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 
(доб.  №№ 421, 422),  e-mail :  v. lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ Великий вратарь
вошел в топ-50 
самых влиятельных 
игроков в истории

Яшин в почете 

Артур Нанян

Известный британский журнал FourFourTwo опубли-
ковал список из 50 самых влиятельных футболистов в 
истории.

В этот список вошел легендарный советский игрок, 
экс-голкипер московского «Динамо» Лев Иванович 
Яшин. Он занял 49-е место. «Яшин одевался во все чер-
ное, словно демон отделяя нападающего от ворот», — от-
мечается в материале. К слову, Лев Иванович оказался 
единственным российским и советским футболистом 
в топ-50. Ранее то же издание включило Яшина в число 
сильнейших игроков в истории чемпионатов мира. 

Возвращаясь к нынешнему рейтингу, добавим, что 
в него также вошли такие знаменитые в прошлом фут-
болисты, как трехкратный чемпион мира бразилец 
Пеле, чемпион мира-1986 аргентинец Диего Марадо-
на, а также француз Зинедин Зидан. В списке также, 
разумеется, есть португалец Криштиану Роналду, вы-
ступающий за саудовский «Аль-Наср», с аргентинцем 
Лионелем Месси, который с этого сезона защищает 
цвета американского «Интер Майами».  

ШАХМАТЫ  Карлсен 
и Непомнящий среди 
фаворитов чемпионата 
мира по блицу и рапиду 

Ходить будут 
быстро

Анна Козина

Заключительный шахматный турнир года — чемпио-
нат мира по рапиду и блицу — стартовал в Самарканде. 
Среди участников лучшие гроссмейстеры мира, вклю-
чая норвежца Магнуса Карлсена и россиянина Яна Не-
помнящего.

Карлсен, который приехал в Узбекистан защищать 
сразу два титула, завоеванных в прошлом году в столи-
це Казахстана Астане, считается главным фаворитом 
открытого турнира. Классические шахматы ему, мо-
жет, и наскучили настолько, что он отказался от коро-
ны, но быстрые шахматы его по-прежнему увлекают 
и мотивируют. Поэтому просто так он ничего своим 
соперникам не отдаст. В первых пяти турах из 13 Маг-
нус одержал верх в четырех партиях и один раз сыграл 
вничью.

Основными конкурентами норвежца называ-
ют представляющего США Фабиано Каруану, кото-
рый провел очень 
успешный год и по-
бедил в нескольких 
престижных турни-
рах, и Яна Непомня-
щего, который под-
держивает хороший 
уровень и готовит-
ся выиграть третий 
турнир претенден-
тов подряд.  

У женщин за дос-
кой увидим двух 
действующих чем-
пионок: китаянку 
Тань Чжунъи в рапиде и Бибисару Асаубаеву из Казах-
стана в блице. Но претенденток на титулы достаточ-
но. Рейтинг-фаворитами являются чемпионка мира в 
«классике» Цзюй Вэньцзюнь и Лэй Тинцзе из Китая, а 
также россиянки Александра Горячкина, забравшая 
Кубок мира, и Екатерина Лагно.

Всего для участия в открытом чемпионате мира 
по рапиду зарегистрированы 208 шахматистов из 49 
стран, в открытом чемпионате мира по блицу — 210 
участников из 49 стран, в женских соревнованиях — 
122 и 123 участницы из 31 страны соответственно. 

Турнир по рапиду продлится три дня, с 26 по 28 де-
кабря. Следом разыграют трофей в блице — 29 и 30 
декабря. Традиционно чемпионат мира по быстрым 
шахматам пройдет в формате швейцарской системы: 
гроссмейстеры будут играть с соперниками, которые 
близки к ним по положению в текущей турнирной та-
блице. Формат контроля времени в рапиде: 15 минут + 
10 секунд добавления за каждый ход, начиная с перво-
го. В блице: 3 минуты + 2 секунды за ход.

Общий призовой фонд соревнований составляет 
один миллион долларов. Чемпионы мира в каждой дис-
циплине заработают по 60 тысяч, чемпионки — по 40 
тысяч долларов.  

БАСКЕТБОЛ В столице Беларуси на матче между аутсайдером БК «Минск» и лидером ЦСКА 
установлен рекорд сезона в Единой лиге по посещаемости — более девяти тысяч зрителей

Аншлаг на «Битве полюсов»
Илья Трисвятский

Р
ядовая календарная встре-
ча регулярного чемпио-
ната интернациональной 

Единой лиги в столице Респуб-
лики Беларусь между потерпев-
шим поражения абсолютно во 
всех предыдущих матчах мест-
ным БК «Минск» и лидером тур-
нира ЦСКА изначально не пред-
вещала никакой сенсации. Од-
нако нечто неординарное все 
же произошло.  Эта игра внезап-
но стала рекордной по посещае-
мости в сезоне. На трибунах со-
бралось 9017 (!) зрителей. Вот 
так минчане! Ну а исход законо-
мерный — победа гостей со сче-
том 97:83. 

Большинство предыдущих 
домашних матчей БК «Минск» 
провел в «Фалкон Клубе», 
где  трибуны рассчитаны на 
пару тысяч человек. Несколь-
ко встреч состоялось на обыч-
но используемой хоккеистами 
вместительной и суперсовре-
менной «Минск-Арене», одна-
ко особого ажиотажа они не вы-
звали. Но самый титулованный 
клуб России и всего постсовет-
ского пространства  ЦСКА — это 
особый раздражитель и для бас-
кетболистов команд соперни-
ков, и для болельщиков. 

Менеджмент БК «Минск» 
провел мощную подготовку к 
игре, заранее анонсировал для 
зрителей различные активно-
сти на этом рождественском 
матче, выступления артистов 
эстрады, призы и подарки от 
партнеров. И народ пошел на 
трибуны, создав невероятную 
атмосферу!

  — Хочу искренне поздравить 
минский клуб, ведь проделана 
невероятная работа, увенчав-
шаяся успехом, — эмоционально 

сказал на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
ЦСКА специалист из Северной 
Македонии Эмил Райкович. — 
Полные трибуны арены, фан-
тастическая атмосфера, ощу-
щение настоящего баскетболь-
ного праздника! В такой обста-
новке играть, а уж тем более 
побеждать — во много раз при-
ятнее. Я постарался дать время 
на площадке молодым игрокам, 
а одного из наших лидеров Ка-
спера Уэйра не стал задейство-

вать. Обычно он сильно загру-
жен, отдых не помешает.  Все 
мы в Минске отлично подзаря-
дились перед наступающим Но-
вым годом.  

На кураже от такой мощной 
поддержки зрителей минчане 
на равных провели против лиде-
ра стартовую четверть (23:23), 
а затем преимущество армей-
цев в классе стало неизбежно 
сказываться. К большому пере-
рыву «красно-синие» уже лиди-
ровали с разницей в 12 очков, 

перед началом заключительной 
четверти перевес российской 
команды был еще внушитель-
нее — «плюс 21».

Несмотря на отсутствие ин-
триги в последней десятими-
нутке основного времени, матч 
аутсайдера и лидера получился 
на славу, и не только благода-
ря полным трибунам. Если уж 
продолжать красоту и креатив, 
то эту встречу следует назвать 
«Битвой полюсов»: первый в та-
блице против последнего.

В составе ЦСКА сразу шесть 
игроков отличились двузнач-
ной результативностью, а глав-
ным бомбардиром стал Самсон 
Руженцев (17 очков). У хозяев 
продуктивнее остальных коль-
цо москвичей атаковали уроже-
нец Канады Джарред Огунгбеми-
Джексон (20)  и серб Александр 
Зечевич (18).

В другом противостоянии иг-
рового дня дебютант высшего 
света «Уралмаш» на своей пло-
щадке в Екатеринбурге прервал 
длившуюся шесть матчей побед-
ную серию пермской «Пармы» — 
81:75.

Всю «погоду» у хозяев сде-
лали американские легионеры. 
Джавонте Даглас набрал 19 оч-
ков, Октавиус Эллис — 18.  

Эта встреча стала первой в ка-
честве главного тренера «Урал-
маша» для белорусского специ-
алиста Ростислава Вергуна, ко-
торый сменил на этом посту чер-
ногорца Милоша Павичевича. До 
переезда в Екатеринбург Вергун 
был рулевым БК «Минск». 

Результаты остальных мат-
чей тура: «Руна» (Москва) — 
МБА (Москва) — 69:63, «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар) — 

73:93, «Пари НН» (Нижний Нов-
город) — «Енисей» (Красноярск) 
— 61:82, «Автодор» (Саратов) — 
«Астана» (Казахстан)  — 84:75, 
УНИКС (Казань) — БК «Самара» 
— 81:61.

До наступления Нового года 
в Единой лиге состоится только 
один матч. 30 декабря в перене-
сенной игре встретятся «Пари 
НН» и УНИКС. Далее чемпио-
нат продолжится уже 5 января 
2024-го.  

ХОККЕЙ Действующие обладатели Кубка Гагарина столичные армейцы 
потерпели уже четыре поражения подряд

Потеряли свой конек

Илья Соболев 

Р
егулярный чемпионат 
Континентальной хок-
кейной лиги прибли-
жается к новогодним 
мини-каникулам, ко-
торые продлятся с 31 
декабря по 2 января 
включительно. Для не-
которых клубов даже 

такая небольшая пауза может 
стать возможностью переза-
грузиться. 

Среди  них  —  действую-
щий обладатель Кубка Гагари-
на московский ЦСКА, кото-
рый не может выиграть вот уже 
четыре матча подряд. Послед-
ним на сегодняшний день ко-
манду Сергея Федорова огор-
чил уфимский «Салават Юла-
ев», добывший гостевую победу 
в овертайме — 4:3.

Неудачный старт двух ар-
мейских клубов, ЦСКА и питер-
ского СКА, стал одной из отличи-
тельных черт нынешнего сезона. 
Но если питерцы более-менее на-
шли свою игру, то их московских 
одноклубников по-прежнему 

лихорадит. Неплохие отрезки 
ЦСКА чередует с провальны-
ми. Такими, как нынешний. Ка-
чели у армейцев присутствуют 
даже в отдельно взятых матчах. 
Так, победа над «Салаватом» 
была у москвичей уже в карма-
не, но пропущенная шайба за 39 
секунд до конца основного вре-
мени перевела встречу в овер-
тайм. А там удачливей оказались 
уфимцы.

Одну из главных причин неу-
дач ЦСКА эксперты видят в об-
ласти психологии. По сравнению 
с предыдущими двумя триум-
фальными сезонами состав не 

сильно изменился. В команде 
много игроков, выигравших по 
два-три Кубка Гагарина. Види-
мо, найти мотивацию на еще 
одну «регулярку» получилось не 
у всех. Возможно, картина изме-
нится в плей-офф, куда армейцы 
на 99 процентов попадут.

В поражениях москвичей 
также винят не самую сильную 
вратарскую бригаду.  Иван Фе-
дотов после года службы в ар-
мии набирает форму, но не так 
быстро, как хотелось бы ко-
манде. Второй вратарь Дмитрий 
Гамзин пока не кажется надеж-
ным сменщиком.

Наконец, москвичей не обо-
шли стороной травмы и болез-
ни. Неудивительно, что вокруг 
команды уже витают слухи о 
возможных обменах. Что-то 
нужно менять.

На позитив армейских бо-
лельщиков, видимо, должны на-
страивать слова главного трене-
ра команды Сергея Федорова, 
который видит положительную 
динамику в игре подопечных. 
Если после матча с московским 
«Динамо», после которого нача-
лась текущая серия поражений, 
Федоров говорил, что «сегодня 
было грустно смотреть на наши 
действия», то во встрече с «Са-
лаватом» специалист увидел 
«один из лучших матчей ЦСКА, 
большой шаг в правильном 
направлении».

Так это или нет, покажет 
сегодняшний матч москвичей 
против СКА. Напомним, пять 
дней назад в гостях ЦСКА усту-
пил питерцам со счетом 2:6. 
Команда, ведомая Романом Ро-
тенбергом, сейчас вообще на 
ходу. После паузы на Матч звезд 
КХЛ и Кубок Первого канала 

СКА в четырех матчах проиграл 
лишь однажды — нижегородско-
му «Торпедо». А накануне пи-
терцы в гостях одолели одного 
из лидеров регулярного чемпи-
оната московское «Динамо» со 
счетом 3:2.  

Хоккеисты ЦСКА трижды поразили ворота уфимского «Салавата Юлаева», но для победы этого оказалось недостаточно. 

В этом году Ян Непомнящий уже выиграл представительный 
турнир по рапиду в Амстердаме. 

Минские зрители создали отличную атмосферу для игроков своей команды (в темной форме) и ЦСКА.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер ЦСКА Сергей Федоров 
видит в игре своей команды 
положительную динамику. 
Так это или нет, покажет сегодняшний 
матч против СКА

Россию на ЧМ 
в Самарканде 
представят 
60 спортсменов: 
40 мужчин 
и 20 женщин 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 декабря, среда, 
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — СКА. Прямая транс-

ляция. 

Между тем
Вчера в шведском Гетеборге стартовал молодежный (для игроков не 

старше 20 лет) чемпионат мира. Финал запланирован на 5 января.

Увы, по политическим причинам турнир пройдет без участия сборной 

России, что его ощутимо обеднит. Наша команда традиционно ставила 

бы перед собой самые высокие задачи. Тем более, в отечественном 

хоккее подросло многообещающее поколение.

Формат остался прежним: 10 команд поделены на две группы, из кото-

рых в четвертьфинал выйдут по четыре лучших сборных. Фаворитом 

МЧМ-2024 считается не Канада, а сборная США. Сразу девять игроков 

из состава «звездно-полосатых» были выбраны в первом раунде драф-

та-2023 Национальной хоккейной лиги (НХЛ) — это говорит о многом.

В каждой линии у американцев есть игроки, которые могут называться 

звездами, по крайней мере, по меркам молодежного турнира.

Канадцы выглядят не так убедительно. Их лучшие таланты Коннор Бе-

дард и Адам Фантилли уже вовсю на первых ролях в НХЛ, откуда их, 

естественно, никто не отпустил.

Европейские сборные в этом году не поражают мощью. Хозяева турни-

ра шведы опять будут удивлять звездочками в обороне. Финны тоже 

могут удивить, но в неприятную сторону: настолько  невзрачным по 

сравнению с основными конкурентами  выглядит их состав.

Положение команд 
в Единой лиге

И В П % побед
1. ЦСКА 19 17 2 89,5

2. УНИКС 18 14 4 77,8

3. Зенит 19 13 6 68,4

4. Локо-Кубань 19 13 6 68,4

5. Енисей 19 11 8 57,9

6. Парма 19 10 9 52,6

7. Самара 19 10 9 52,6

8. Уралмаш 19 9 10 47,4

9. Руна 19 9 10 47,4

10. Автодор 19 8 11 42,1

11. Астана 19 8 11 42,1

12. Пари НН 18 5 13 27,8

13. МБА 19 5 14 26,3

14. Минск 19 0 19 0,0

Между тем

«Реал» начинает подготовку необходимых документов для 

того, чтобы попробовать подписать форварда «ПСЖ» Ки-

лиана Мбаппе в начале 2024 года. Со следующей недели 

Мбаппе сможет вести переговоры с любым клубом.

По информации СМИ, первая неделя января будет решаю-

щей в вопросе того, перейдет ли Килиан в «Реал». Прези-

дент «сливочных» Флорентино Перес спросил у Мбаппе, 

есть ли у него все еще желание переехать в столицу Испа-

нии.

МАТЧ ЗВЕЗД

Единая лига назвала главных тренеров команд на традиционный «Матч 

Звезд», который на этот раз состоится 18 февраля 2024 года. Наставни-

ками будут  представитель Северной Македонии Эмил Райкович (ЦСКА) 

и  рулевой действующего чемпиона УНИКСа хорват Велимир Перасо-

вич.

Собственно, команды и будут называться именами своих главных тре-

неров. Единая лига поменяла формат «Матча Звезд». Ранее они проводи-

лись как противостояние «Звезд России» и «Звезд Мира» (2017—2022) и 

в прошлом сезоне впервые как  соперничество опытных игроков («Ста-

рая школа») и молодых баскетболистов («Новая школа»). 

Комплексное голосование по выбору составов на «Матч Звезд» (примут  

участие болельщики, журналисты, главные тренеры, экспертный совет  

Единой лиги) пройдет в четыре этапа с 8 января по 2 февраля.
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